
ПРОЕКТ Сотрудники ГАИ 
помогут приставам 
искать должников

Остановят 
за долги

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России вынесло на общест-
венное обсуждение проект совместного с МВД приказа, 
как полиция будет помогать приставам искать должни-
ков, а также ответчиков по гражданским делам.

Более того, полиция поможет искать не только людей, 
но и имущество. Если машина должника находится в ро-
зыске, ее сможет остановить любой сотрудник ГАИ. Ведь 
у него будет соответствующая информация. 

Особо в проекте прописано, что полиция по запросам 
приставов будет оказывать содействие в ряде исполни-
тельных производств. Например, при выселении дол-
жников, сносе строения. 

Как правило, это сложные и нервные дела. Полиция 
нужна для того, чтобы обеспечить порядок вокруг. 

Кстати, по данным Федеральной службы судебных 
приставов, за десять месяцев этого года на исполнении в 
ведомстве находилось более 35 тысяч дел о выселении. 
Из них почти 21 тысяча дел была возбуждена в 
этом году. Также было более 11 тысяч дел о сно-
се самовольных построек граждан.

ТРАНСПОРТ Билеты 
в плацкарт на праздники 
уже в дефиците

Голосуют 
чемоданами

Татьяна Шадрина

БИЛЕТЫ в плацкартные вагоны на новогодние канику-
лы по ряду направлений уже невозможно купить. Инте-
ресно, что об этом забеспокоились не пассажиры, а вла-
дельцы сайтов по бронированию билетов. «РГ» разобра-
лась в ситуации и выяснила, что можно практически по 
цене плацкарта купить билет на верхнюю полку в купе. 

Спрос на железнодорожные перевозки перед празд-
никами всегда резко возрастает. Всего в новогодние ка-
никулы планируется перевезти около четырех миллио-
нов пассажиров, что на 5 процентов больше, чем годом 
ранее. И хотя в этом году дополнительных поездов назна-
чено на 8,5 процента больше, чем в 2016 году, билетов в 
плацкартные вагоны все же всем желающим не хватило. 

Пассажиры потянулись в поезда, потому что там мож-
но перевезти тяжелый (до 30 кг) чемодан на одно место, а 
в самолете за это придется доплатить — минимальный 
вес багажа по возвратным билетам с осени этого года со-
ставляет лишь 10 кг, а по невозвратным биле-
там, которые конкурируют по цене с плацкар-
том, — бесплатны и вовсе 5 кг ручной клади. 

Телефоны запретить, 

соцсети ограничить — 

зачем французским 

школьникам обрезают 

каналы связи 

с внешним миром
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Только в «РГ» Александр Бортников: Разрушение России для некоторых до сих пор 
остается навязчивой идеей. Наша задача — не дать состояться их планам

ФСБ расставляет акценты

Ирина Жандарова

М
инстрой выступает за 
продление программы 
расселения граждан из 

аварийного жилья на 3—4 года. 
Для этого предлагается исполь-
зовать федеральные средства и 
продлить работу Фонда содей-
ствия реформированию жи-

лищно-коммунального хозяй-
ства (Фонд ЖКХ). 

Над постоянно действующим 
механизмом расселения гра-
ждан из аварийного жилья ве-
домство сейчас работает. «До 
конца следующего года мы долж-
ны эту работу завершить. Пока 
это только наши наработки. Мы 
в этих наработках предусматри-
ваем и будем настаивать, чтобы 
федеральное финансирование в 
какой-то части осталось», — со-

общил глава минстроя Михаил 
Мень. 

В отсутствие федерального 
финансирование расселение 
аварийных домов станет пробле-
мой регионов, а это для боль-
шинства из них не по карману. 
Даже в рамках действующей 
программы ряду регионов было 
выделено дополнительное фи-
нансирование, так как в субъек-
тах не хватало средств на субси-
дирование программы.  

Новая программа по расселе-
нию аварийного жилья может за-
работать только с 2019 года, 
2018 год потребуется регионам-
аутсайдерам на завершение дей-
ствующей программы. Жильем 
предстоит обеспечить 5,6 тыся-
чи человек, сообщили «Россий-
ской газете» в Фонде содействия 
реформированию жилищно-

коммунального хозяйства (Фонд 
ЖКХ). К 1 января 2018-го не за-
вершенной программа останет-
ся в восьми регионах: Иркут-
ской, Ивановской, Костромской, 
Тверской областях, Пермском и 
Забайкальском крае, республи-

ках Тыва и Карелия. Всего рассе-
лить предстоит 92,7 тысячи ква-
дратных метров площади. Всего с 
2014 года из аварийного жилья 
было переселено 655,15 тысячи 
человек, или 10,27 миллионов 
кв. метров жилья. 

Михаил Мень также сообщил, 
что расселить предстоит не 
включенное в программу ава-
рийное жилье. Внимание на про-
блему весной 2017 года обратил 
президент России Владимир Пу-
тин. Он поручил Генеральной 
прокуратуре проверить все фак-
ты, когда аварийные дома, при-
знанные таковыми до 1 января 
2012 года, не были включены в 
программу расселения. Всего по 
стране такого жилья выявлено 
201,7 тысячи квадратных ме-
тров. 

Министр сообщил, что жи-

лищные условия 13 миллионов 
россиян улучшились и благодаря 
капитальному ремонту многок-
вартирных домов. 

«Во всех субъектах России за-
работали программы капиталь-
ного ремонта. По данным на сере-
дину ноября, свои жилищные ус-
ловия благодаря программе 
улучшили 13 миллионов человек. 
Отремонтировано около 100 ты-
сяч многоквартирных домов, то 
есть каждый седьмой дом, вклю-
ченный в программу», — сказал 
министр. С начала реализации 
программы темпы капремонта 
выросли почти в шесть раз. 

Собираемость платежей за 
капитальный ремонт в этом году 
достигла 88,8 процента — это са-
мый высокий показа-
тель с начала действия 
программы. 

Накануне Дня работника органов 
безопасности главный редактор 
«Российской газеты» Владислав 
Александрович Фронин встретил-
ся с Директором ФСБ России гене-
ралом армии Александром 
Васильевичем Бортниковым.

Александр Васильевич, 20 декаб-
ря российские органы безопасно-
сти отмечают вековой юбилей. А 
почему вы не ведете отсчет своей 
истории, как другие министерст-
ва и ведомства, например, проку-
ратура и МВД, с петровских вре-
мен — ведь уже тогда существова-
ли и разведка, и контрразведка?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Действитель-
но, структуры, решавшие разведы-
вательные и контрразведыватель-
ные задачи, обеспечивавшие охра-

ну правопорядка и защиту границ, 
в той или иной форме существова-
ли в России еще со времен станов-
ления централизованного русско-
го государства, но именно 100 лет 
назад они впервые были выстро-
ены в целостную систему под 
единым началом.

Наступающий юбилей являет-
ся хорошим поводом для того, 
чтобы расставить необходимые 
акценты и ответить на некоторые 
спорные вопросы, в том числе и 
те, которые вырастают из при-
страстного отношения к событи-
ям минувших лет. Ведь, как из-
вестно, рассмотрение фактов вне 
конкретного исторического кон-
текста лишает нас возможности 
объективно оценивать прошлое, 
понимать настоящее и прогнози-
ровать будущее.

То есть не все, что широкая пу-
блика знает о деятельности ва-
шей Службы, соответствует дей-
ствительности?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Про органы 
безопасности создано множество 
мифов, нередко весьма живучих. 
Негласный характер деятельнос-
ти объективно не позволяет в ре-

жиме реального времени и в пол-
ном объеме информировать об-
щество о тех или иных аспектах 
проводимой работы. Это способ-
ствует возникновению, скажем 
так, «ореола таинственности» во-
круг компетентных органов и од-
новременно повышает интерес 
публики к альтернативным, зача-
стую недобросовестным источни-
кам информации о нас. Некото-
рые в погоне за сенсацией преуве-
личивают роль спецслужб в про-
исходящих событиях, а кто-то от-
кровенно лжет, решая пропаган-
дистские задачи. Вскрывающиеся 
впоследствии факты, например в 
ходе рассекречивания архивов, 
далеко не сразу позволяют раз-
венчать уже ставшие привычны-
ми мифы. 

Отношение общества к отечест-
венным спецслужбам весьма не-
однозначно и неоднократно ме-
нялось в зависимости от полити-
ческой конъюнктуры. Из чего ис-
ходит ФСБ при оценке деятель-
ности своих предшественников?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Отвечая на 
этот вопрос, я бы хотел сделать 
акцент на трех важных момен-
тах.

Во-первых, следует учитывать 
исторические условия. Наше Оте-
чество неоднократно станови-
лось объектом враждебных пося-
гательств иностранных держав. 
Противник пытался победить нас 
либо в открытом бою, либо с опо-
рой на предателей внутри страны, 
с их помощью посеять смуту, ра-
зобщить народ, парализовать 
способность государства своевре-
менно и эффективно реагировать 
на возникающие угрозы. Разру-
шение России для некоторых до 
сих пор остается навязчивой 
идеей. 

Мы, как органы безопасности, 
обязаны своевременно выявлять 
замыслы противника, упреждать 
его действия и адекватно реагиро-
вать на любые выпады. В этом 

смысле важнейшим критерием 
оценки нашей деятельности яв-
ляется ее эффективность.

Во-вторых, решаемые орга-
нами безопасности первооче-
редные задачи меняются в зави-
симости от характера вызовов 
и угроз, с которыми сталкива-
ется государство на разных эта-
пах. То есть, к примеру, задачи 
ВЧК существенно отличались от 
задач КГБ и тем более ФСБ. Это 
обуславливало и логику струк-
турных преобразований спец-
служб, и методы ведения опера-
тивной работы. 

И наконец, в-третьих, сотруд-
ников органов безопасности 
нельзя рассматривать в отрыве 
от общества, со всеми его плюса-
ми и минусами. Меняется обще-
ство, меняемся и мы. 

Сотрудников ФСБ и сегодня ча-
сто называют чекистами. Вас не 
смущают такие параллели с ВЧК, 
которая создавалась как «караю-
щий меч революции»?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Совершенно 
не смущают. Слово «чекист» дав-
но стало фигурой речи. Оно глубо-
ко укоренилось не только в нашем 
профессиональном сленге, но и в 
принципе широко применяется в 
журналистской среде, в обществе 
в целом. Ну, и надо понимать, что 
деятельность нынешних органов 
безопасности не имеет ничего об-
щего с «чрезвычайщиной» пер-
вых лет советской власти. 

Напомню, что Всероссийская 
Чрезвычайная Комиссия по борь-
бе с контрреволюцией и сабота-
жем при Совете Народных Ко-
миссаров во главе с Ф. Дзержин-
ским создавалась как временный 
орган с особыми полномочиями в 
условиях критического положе-
ния в стране, начала Гражданской 
войны и иностранной интервен-
ции, паралича экономики, разгу-
ла бандитизма и терроризма, ро-
ста числа диверсий, усиления се-
паратизма. Как Вы понимаете, 
чрезвычайность ситуации дик-
товала необходимость приня-
тия чрезвычайных мер.

На ВЧК были возложены зада-
чи разведки, контрразведки, ро-
зыска, следствия и суда с правом 
применения смертной казни, 
позднее — защиты госграницы, 
охраны объектов пра-
вительства и первых 
лиц государства. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Минстрой предлагает продлить программу расселения аварийного 
жилья на 3—4 года

С бараками решено покончить

ТЕХНОЛОГИИ

РАКУРС
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Австралийский доллар  44,9962
Азербайджанский манат  34,4167
Армянский драм**  12,1349
Белорусский рубль  29,0877
Болгарский лев  35,3935
Бразильский реал  17,8027

Венгерский форинт**  22,1226
Вон Республики Корея***  54,1238
Гонконгский доллар*  74,9481
Датская крона*  93,0093
Доллар США  58,6117
Евро  69,1735

Индийская рупия**  91,5164
Казахстанский тенге**  17,4624
Канадский доллар  45,5803
Киргизский сом**  84,2122
Китайский юань*  88,7061
Молдавский лей*  34,2258

Новый туркменский манат  16,7702
Норвежская крона*  70,1080
Польский злотый  16,4829
Румынский лей  14,9956
СДР  82,8207
Сингапурский доллар  43,5225

Таджикский сомони*  66,4909
Турецкая лира  15,2933
Узбекский сум****  72,3458
Украинская гривна*  21,0228
Фунт стерлингов  78,4752
Чешская крона*  26,9343

Шведская крона*  69,6498
Швейцарский франк  59,4982
Южноафриканский рэнд*  46,0006
Японская иена**  52,0553

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.12.17
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А. Бортников: Надо понимать, что деятельность нынешних органов безопасности не имеет ничего общего 
с «чрезвычайщиной» первых лет советской власти.

Акцент

 Про органы безопасности 
создано множество мифов, 
нередко весьма живучих
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13
МИЛЛИОНОВ
россиян улучшили жилищные 
условия, благодаря капремонту

Федор Лукьянов: 
Что принесет России и всей планете 
«мир через силу» Дональда Трампа
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Кто, если 

не робот?!
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Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Поддержка материнства 
и детства

Поддержка материнства и дет-
ства является одним из приорите-
тов сегодняшней государствен-
ной политики.

Напомню, что в конце 2006 
года федеральным законом был 
введен материнский капитал. 
Право на его получение приобре-
ли семьи, в которых появлялся 
второй, третий или последующий 
ребенок. В 2007 году материн-
ский капитал составлял 250 ты-
сяч рублей, сейчас — более 453 ты-
сяч. Сегодня с уверенностью мож-
но сказать, что программа матка-
питала оказалась чрезвычайно 
эффективной: существенно вы-
росла рождаемость, изменилось 
отношение общества к многодет-
ности.

Кроме того, важную роль в ре-
шении демографической пробле-
мы сыграли программы по строи-
тельству детских садов, по выде-
лению земельных участков мно-
годетным семьям. Также была ре-
ализована программа строитель-
ства перинатальных центров, 
благодаря которым удалось спа-
сти жизни огромному количеству 
детей. Разумеется, эти дети ну-
ждаются в дальнейшем медицин-
ском сопровождении, поэтому 
президент совершенно справед-
ливо поставил вопрос о необходи-
мости создания программы ре-
конструкции и развития детских 
поликлиник.

К сожалению, сейчас перед на-
шей страной вновь возникает уг-
роза демографического кризиса. 
Мы помним, насколько низкой 
была рождаемость в 90-е годы: за-
крывались детские сады, классы в 
школах оставались полупустыми. 
Сегодня именно поколение 90-х 
начинает создавать семьи.

Для того чтобы стимулировать 
молодых людей к рождению де-
тей, необходимо принять целый 
комплекс мер, среди которых — 
два внесенных президентом зако-
нопроекта.

Один из них предусматривает 
продление программы материн-
ского капитала еще на 3 года. 
Объем средств федерального 
бюджета, необходимых для про-
должения этой программы, со-
ставит 37,9 млрд рублей в 2019 
году и 69,7 млрд рублей в 2020 
году.

Отмечу, что согласно законо-
проекту расширяются возмож-
ности использования материн-
ского капитала. В настоящее вре-
мя данные средства могут расхо-
доваться до достижения ребен-
ком 3 лет только в двух случаях. 
Во-первых, для уплаты первона-
чального взноса на покупку жи-
лого помещения или для погаше-
ния долга по ипотечному креди-
ту. Во-вторых, для приобретения 
товаров и услуг, предназначен-
ных для социальной адаптации и 
интеграции в общество детей-
инвалидов. Предлагается также 
предоставить гражданам воз-
можность направлять средства 
материнского капитала на опла-
ту дошкольного образования де-
тей в возрасте до 3 лет.

Второй законопроект предус-
матривает, что семьи, чьи теку-
щие доходы не превышают полу-
тора прожиточных минимумов 
трудоспособного населения, бу-
дут получать ежемесячные вы-
платы в случае рождения или усы-
новления первого или второго ре-
бенка после 1 января 2018 года. 
Под текущими доходами понима-
ются заработная плата, стипен-
дии, пенсии и пособия. Доходы от 
вкладов в банках или от сдачи 
имущества в аренду учитываться 
не будут.

Размер выплат предлагается 
установить на уровне региональ-
ного прожиточного минимума 
для детей во втором квартале пре-
дыдущего года. Например, семьи 
в Московской области, доход ко-
торых менее 60 тысяч рублей в 
месяц, будут получать выплаты в 
размере более 11,5 тысячи ру-
блей. В Удмуртской Республике, 
где прожиточный минимум ниже, 
семьям, имеющим доход менее 
42,6 тысячи рублей, будет допол-
нительно выплачиваться почти 9 
тысяч рублей ежемесячно. Дан-
ная поддержка будет осуществ-
ляться до достижения ребенком 
полутора лет.

На эти цели из федерального 
бюджета планируется выделить 
46 млрд рублей в 2018 году, 118 
млрд рублей в 2019 году и 146 
млрд рублей в 2020 году.

Госдума рассмотрит оба зако-
нопроекта во втором и третьем 
чтениях на этой неделе и, над-
еюсь, примет их единогласно.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Президент Владимир Путин призвал достойно ответить 
на исторические вызовы

Быть лидерами

Кира Латухина 

Н
ужно достойно отве-
тить на судьбоно-
сные исторические 
вызовы и быть лиде-
рами, сохраняя свою 

самобытность, беречь свою госу-
дарственность и свободу, ста-
бильность и согласие в обществе. 
Об этом заявил президент на фо-
руме действий ОНФ «Россия, 
устремленная в будущее». Влади-
мир Путин подчеркнул, что это и 
его задача как действующего гла-
вы государства и как кандидата в 
президенты.

Народный фронт контролиру-
ет госзакупки, здравоохранение, 
образование, занимается вопро-
сами экологии и дорогами. И это 
приносит конкретные результа-
ты. «Сама идея создания ОНФ не 
выродилась в какую-то, извини-
те, ерунду, — оценил Путин. — Она 
превратилась в широкий обще-
народный проект, который жив и 
откликается на самые-самые на-
сущные вопросы и проблемы, с 
которыми сталкивается страна».

 «Мы уже доказали, что можем 
воплощать в жизнь мечты и са-
мые амбициозные планы, прео-
долевать сложнейшие испытания 
вопреки всем обстоятельствам», 
— заявил Путин. «Что нам только 
с вами не предрекали в начале 
2000-х годов, — вспомнил он. — 
Это и развал страны, государст-
венный коллапс, это и вымира-

ние нации, это и неспособность 
ответить на вызовы, с которыми 
мы столкнулись в борьбе с ме-
ждународным терроризмом, не-
возможность решить многие со-
циальные проблемы, выйти из 
экономических проблем».

«И действительно, ситуация 
была очень сложной, а порой 
даже критической, — констатиро-
вал президент. — Но мы не только 
сохранили целостность и сувере-
нитет России, не только успешно 
прошли трудный путь обновле-
ния, но и совершили настоящие 
прорывы по важнейшим направ-
лениям развития, шагнули дале-
ко вперед — и в экономике, и в со-
циальной сфере, и в обеспечении 
обороноспособности страны, со-
здали мощную базу, резервы, 
современный потенциал для 
дальнейшего уверенного движе-
ния вперед». «Мы добились этого 
сами. Усилиями и волей рабочих 

и инженеров, сельских тружени-
ков, ученых, предпринимателей, 
учителей и военнослужащих», — 
подчеркнул он.

«После развала Советского 
Союза мы слышали очень много 
сладких, хороших речей, но ре-
ально нам никто не помогал, — за-
метил глава государства. — Да мы 
и не рассчитывали на это». «Мы 
строили новую страну, восста-
навливали сильную, независи-
мую Россию, — сказал он. — Мы 
научились твердо отстаивать 
свои интересы, осознали мощь и 
непрерывность нашей общей 
истории».

«Нам еще многое предстоит 
сделать. Прежде всего ради бла-
гополучия граждан, ради того, 
чтобы преодолеть бедность и не-
равенство. А уровень этих про-
блем, к сожалению, пока очень 
высок», — заявил Путин и при-
звал достойно ответить на судь-

боносные, исторические вызовы. 
«Это сбережение и приумноже-
ние нашего народа. Это создание 
новой экономики. Развитие Арк-
тики, Дальнего Востока, Сибири, 
да всех регионов нашей огром-
ной страны. Наконец, это вызов 
будущего — настоящий перево-
рот в медицинских технологиях, 
в самих технологиях как таковых 
в широком смысле этого слова. В 
образовании», — перечислил он.

«Мы должны быть лидерами: 
в знаниях, интеллекте, социаль-
ном и культурном развитии и 
при этом, конечно, сохранить са-
мобытность, опираться на свои 
лучшие традиции», — добавил 
Путин. «Все эти задачи — на годы 
вперед. И нам нельзя оступиться, 
сбиться с выбранного курса, ина-
че вновь придется все начинать 
практически с нуля», — сказал 
президент. «Все мы должны пом-
нить, что Россия, наш народ, 
прошли через очень сложный и 
слишком трудный период своей 

истории в предыдущем веке: че-
рез революции, войны, карди-
нальные изменения всего жиз-
ненного уклада. Сегодня мы 
просто обязаны беречь свою го-
сударственность и свободу, ста-
бильность и согласие в обществе. 
Беречь все, даже то скромное, 
чего уже добились». «Я вижу в 
этом и нашу общую задачу, свой 
личный долг и свою граждан-
скую, человеческую ответствен-
ность и как действующий глава 
государства, и как кандидат в 
президенты РФ», — заметил Пу-
тин. «Сильная, устремленная в 
будущее Россия нужна всем нам, 
и все зависит только от нас!» — за-
ключил он и поблагодарил всех 
за поддержку. 

Акцент

 Мы должны быть лидерами: 
в знаниях, интеллекте, 
социальном и культурном 
развитии и при этом 
сохранить самобытность

Глава государства общался с участ-
никами форума не только с трибу-
ны.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Минкультуры 
подготовило новые 
инициативы 
для поддержки 
российского кино

Джедаям 
дадут бой

Владимир Кузьмин

МИНИСТЕРСТВО культуры хочет брать по 3 процента 
с каждого проданного в кинотеатры билета для поддер-
жки отечественного кинематографа, а премьер-министр 
Дмитрий Медведев задался вопросом, нужно ли выде-
лять эти деньги и без того популярным кинофраншизам.

Дмитрий Медведев провел заседание Правительст-
венного совета по развитию отечественной кинематог-
рафии, чтобы оценить результаты последних нескольких 
лет и подумать, как вести эту работу в дальнейшем. «За 
2016 год и неполный 2017 год всего было выделено при-
близительно 15 миллиардов рублей, — напомнил он. — 
Это прямое финансирование, но оказывались и иные 
формы поддержки». В частности, освободили выделяе-
мые кинокомпаниям средства от казначейского сопро-
вождения, запустили пилотные проекты по возврату ча-
сти расходов при производстве фильмов в регионах, что 
должно было расширить географию съемок. Не осталась 
в стороне отечественная анимация. В текущем году в нее 
«инвестировали» из федерального бюджета 430 миллио-
нов рублей, причем 
большую часть ре-
шили отдать на дет-
скую анимацию.

Расширяется круг 
зрителей за счет ки-
нофикации регио-
нов. «Программа эта 
должна быть продол-
жена, потому что 
она полезна. Речь 
идет, конечно, о переоборудовании на базе современной 
техники. И значительная часть кинопоказов там отведе-
на под российские киноленты», — сказал премьер.

Особое внимание уделяется малым городам, где в 
свое время кинотеатры были закрыты. В министерстве 
культуры подсчитали, что около 50 миллионов граждан 
страны просто не имели возможности сходить в кино. Те-
перь же до конца 2018 года в малых городах России от-
кроют 800 современных кинозалов. За прошедшие два 
года на эти цели направлено 3 миллиарда рублей.

Госполитика в области кино, констатируют в мин-
культуры, дала серьезный импульс. Этот год заканчива-
ется с новыми рекордами. «На сегодняшний день 51 мил-
лион кинозрителей посмотрели в кинотеатрах отечест-
венное кино. Общий рост за два года — плюс 65 процен-
тов. Наверное, это одна из самых быстрорастущих отра-
слей экономики не только в России», — предположил гла-
ва минкультуры Владимир Мединский.

И это не предел, тем более что у министерства еще 
есть законодательные предложения, которые помогут 
российскому кино. Например, в ведомстве уверены, что 
действующие законы против кинопиратов слишком мяг-
кие и ресурс их эффективности подошел к концу. Поэто-
му, сообщил Мединский, с министерством связи и массо-
вых коммуникаций согласован законопроект, который 
позволяет в течение 72 часов блокировать распростра-
нение пиратского кинопродукта в Интернете.

Не устраивает минкультуры — и отрасль в этом его 
поддерживает, — как в кинотеатрах распределяется вре-
мя на разные фильмы. Мединский привел пример: фильм 
«Звездные войны: Последние джедаи» имеет 50 процен-

тов сеансов в стране. «Это называется монополия, веду-
щая к загниванию. Соответственно, как с ними конкури-
ровать?», — подчеркнул министр. Выход нашли. Предла-
гается одному отдельно взятому фильму в отдельно взя-
том кинотеатре ограничить показ — не более 35 процен-
тов времени. «Это разумная антимонопольная мера, 
принятая во многих странах», — сослался глава минкуль-
туры на мировой опыт. 

Тот же мировой опыт подсказал министерству, как 
найти дополнительные средства на поддержку отечест-
венного кинематографа. Во Франции на эти цели берут 
12 процентов с каждого проданного билета. В россий-
ском минкультуры, конечно же, на такой процент не пре-
тендуют. «Мы предлагаем начать с 3 процентов, — заявил 
Владимир Мединский. — Кинотеатры в целом эту меру 
поддерживают. Это даст нам приблизительно не менее 
1,5 миллиарда рублей ежегодно в Фонд кино».

Дмитрий Медведев предложил задуматься о том, на-
сколько разумно выделяются эти средства. Это особенно 
касается разного рода кинофраншиз, которые выходят 
каждый год, каждый год окупаются и востребованы. 
«Возникает только вопрос: зачем им нужны меры госу-
дарственной поддержки, если на них и так придут? Мо-
жет, как-то иначе эти деньги перераспределить?» — заме-
тил он.

Перед заседанием Дмитрий Медведев посетил 
Государственный центральный музей кино.

До конца 2018 года 
в малых городах 
откроют 800 кино-
залов

Фото и видео смотрите на 
сайте 
rg.ru/sujet/1560
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МЕЖДУ ТЕМ
Дмитрий Медведев включил в состав Правительственного 
совета по развитию отечественной кинематографии за-
мглавы аппарата правительства Наталью Тимакову, 
первого заместителя министра финансов Татьяну Несте-
ренко, заместителя министра экономического развития — 
руководителя Федерального агентства по управлению госу-
дарственным имуществом Дмитрия Пристанскова и 
председателя правления творческо-производственного объ-
единения «Киностудия «Союзмультфильм» Юлиану Сла-
щеву.

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
обсудил общие угрозы 
с главами спецслужб СНГ

Реестр 
для террористов

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Пу-
тин встретился в Кремле с руко-
водителями органов безопасно-
сти и спецслужб государств СНГ.

На встрече присутствовали 
руководители спецслужб Азер-
байджана, Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, Таджи-
кистана, Узбекистана. Директор 
ФСБ Александр Бортников и се-
кретарь Совбеза Николай Патру-
шев также стали участниками бе-
седы, которая проходила в за-
крытом для прессы режиме.

В открытой части президент 
подчеркнул важную роль орга-
нов безопасности для защиты ин-
тересов страны и граждан от по-
сягательств на их жизнь и благо-
получие. «Сегодняшняя жизнь 
сложна, и перед вами стоят слож-
ные задачи», — напомнил прези-
дент. В первую очередь он назвал 
«борьбу с терроризмом, силами, 
которые хотят помешать разви-
тию наших государств».

«Как раз от вас мы и получаем 
информацию по этим направле-
ниям», — обратился Владимир 
Путин к собравшимся. А теперь 

особенно актуально «смотреть, 
что происходит в этой сфере в 
мире». Так, ребром встает во-
прос: «Куда будут убегать терро-
ристы после эффективных дейст-
вий российских Вооруженных 
cил в Сирии?»

По его словам, в России пони-
мают угрозы, которые создает 
«перетекание этого отребья». 
Так что важно сотрудничество 
между спецслужбами стран, уве-
рен Путин. Он поблагодарил ру-
ководство органов безопасности 
за взаимодействие с российски-
ми коллегами, предоставление 
информации ФСБ. Президент об-
ещал, что и российские органы 
будут делиться необходимой ин-
формацией, продолжатся и сов-
местные операции в сфере без-
опасности.

«Чтобы эффективно работать 
против террористов, мы давно 
предлагали создать реестр наи-
более опасных преступников, но 
внятного ответа так и не получи-
ли», — отметил он, пояснив, что 
имеет в виду международное со-
общество. Однако и взаимодей-
ствие в рамках СНГ позволяет от-
вечать вызовам времени.

ВИЗИТ Лидеры России и Сербии обсудили 
совместные проекты

Белград говорит 
по-русски
Татьяна Замахина

П
резидент РФ Владимир 
Путин встретился в Крем-
ле с сербским коллегой 

Александром Вучичем. Зона сво-
бодной торговли с Сербией, уве-
личение поставок газа и подклю-
чение этой страны к «Турецкому 
потоку» — о таких перспективах 
российский лидер заявил по ито-
гам переговоров.

Вучич, впервые встретивший-
ся с Путиным в новом качестве, 
обещал, что «маленький, но гор-
дый» народ Сербии ни за что не 
введет санкций против РФ. Ре-
спублика всегда будет благодар-
на России за поддержку ее суве-
ренитета. Сербский лидер пре-
красно говорит по-русски и хоро-
шо знает Путина — не раз встре-
чались в период, когда Вучич воз-
главлял правительство. Глава ре-
спублики надеется на продолже-
ние и укрепление сотрудничест-
ва — в связи с чем и пожелал кол-
леге победить на предстоящих в 
марте президентских выборах.

Владимир Путин, подводя ито-

ги переговоров, говорил об откры-
вающихся возможностях. Боль-
шим шагом вперед могло бы стать 
создание зоны свободной торгов-
ли между Евразийским экономи-
ческим союзом и Сербией. Кроме 
того, Москва и Белград прораба-
тывают возможность подключе-
ния Сербии к строительству газо-
провода «Турецкий поток». Объем 
поставок газа будет нарастать в 
любом случае. С текущих 2 млрд 
кубометров до 3,5 млрд к 2022 
году — таковы расчеты Кремля. 
При этом отменяется запрет на ре-
экспорт российского газа — доку-
мент об этом был подписан в при-

сутствии президентов. Сербия 
также рассчитывает в ближайшее 
время договориться о поставках 
российских вертолетов.

Переговорщики не обошли 
стороной и тему Косово. Путин 
заявил, что Москва поддержит 
любое взаимоприемлемое реше-
ние Белграда и Приштины. Это 
должно быть именно политиче-
ское урегулирование, подчер-
кнул президент РФ. Он также по-
благодарил сербского коллегу за 
решение назвать парк в центре 
Белграда в честь погибших арти-
стов ансамбля песни и пляски 
имени Александрова. 

Акцент

  Москва и Белград прорабаты-
вают возможность подключе-
ния Сербии к строительству 
газопровода «Турецкий поток»

КСТАТИ
26 декабря ОНФ проведет заседание инициативной группы по выдвиже-
нию Владимира Путина на пост президента, сообщила РИА Новости 
сопредседатель центрального штаба движения Ольга Тимофеева. «Мы 
как оргкомитет занимаемся подготовкой проведения 26 числа большо-
го оргкомитета по выдвижению кандидата Владимира Владимирови-
ча Путина в президенты России», - сказала она. Заседание пройдет на 
ВДНХ, к участию приглашены не менее 600 человек, уточнила Тимофе-
ева.
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С БАРАКАМИ 
РЕШЕНО 
ПОКОНЧИТЬ

Разобраться с темой за-
вышения тарифов поо-
бещал Михаил Мень. 

Он рассказал, что минстрой раз-
работает методологические ре-
комендации для муниципалите-
тов по регулированию тарифов 
на жилищные услуги. Комму-
нальные тарифы сдерживает фе-
деральное законодательство, 
жилищные платежи устанавли-
ваются на муниципальном уров-
не. В итоге ежегодный рост пла-
тежей ЖКХ превышает заявлен-
ный предел в 4 процента.

«Мы дадим некие методоло-
гические эталоны и ориентиры 
для установления уже муници-
пальных тарифов», — заявил ми-
нистр. Рекомендации будут ка-
саться обслуживания мусоро-
проводов, уборки подъездов, ре-
монта и замены общедомового 
оборудования.

Глава минстроя дал также 
оценку жилищному строитель-
ству. По итогам 11 месяцев спад 
объемов ввода жилья оказался 
меньше, чем прогнозировался. 
По данным на 1 декабря, было 
построено 60,4 миллиона кв. м 
жилья, что практически равно 
показателям за аналогичный пе-
риод прошлого года. В декабре 
идет самый активный ввод жи-
лья, напомнил министр. «Все это 
дает нам основания полагать, 
что в декабре разрыв между те-
кущим годом и прошлым умень-
шится. Так что наши прогнозы о 
том, что в 2017 году мы введем 
76—78 миллионов кв. м жилья, 
подтверждаются», — сказал 
Мень. Самый большой объем  
жилья строилось в 2014 — 2016 
годах — 80—85 миллионов кв. м.

Во многом спрос на жилье в 
2017 году был поддержан ипоте-
кой. По итогам года за счет сни-
жения ставок по кредитам жи-
лищные условия смогут улуч-
шить более миллиона россиян. 
«Всего в текущем году планиру-
ется выдать ипотечных кредитов 
на сумму 1,9—2 триллиона ру-
блей», — сообщил Михаил Мень. 

Постановление Правительства Российской Федерации
от 12 декабря 2017 г. № 1524 г. Москва

О внесении изменения в Правила дорожного 
движения Российской Федерации

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Правила дорожного движения Рос-
сийской Федерации, утвержденные поста-
новлением Совета Министров — Прави-
тельства Российской Федерации от 23 октя-
бря 1993 г. № 1090 «О правилах дорожного 
движения» (Собрание актов Президента и 
Правительства Российской Федерации, 
1993, № 47, ст. 4531; Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2001, 
№ 11, ст. 1029; 2003, № 40, ст. 3891; 2005, 
№ 52, ст. 5733; 2008, № 17, ст. 1882; 2011, 
№ 42, ст. 5922; 2012, № 1, ст. 154; 2013, 
№ 24, ст. 2999; 2016, № 31, ст. 5029; № 38, 
ст. 5553), дополнить пунктом 2.3.4 следую-
щего содержания:

«2.3.4. В случае вынужденной останов-
ки транспортного средства или дорожно-
транспортного происшествия вне населен-
ных пунктов в темное время суток либо в 
условиях ограниченной видимости при 
нахождении на проезжей части или обочи-
не быть одетым в куртку, жилет или жилет-
накидку с полосами световозвращающего 
материала, соответствующих требованиям 
ГОСТа 12.4.281-2014.».

2. Настоящее постановление вступает в 
силу по истечении 90 дней со дня его офи-
циального опубликования.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

АВТОМОБИЛИ Через 90 дней 
водителям потребуется 
надевать «светящиеся» жилеты

Ночью — на виду

Владимир Баршев

ПУБЛИКУЕМОЕ сегодня в «РГ» 
постановление правительства о 
внесении изменений в Правила 
дорожного движения вступает в 
силу через 90 дней. Уже в середи-
не марта, перед тем как выйти из 
машины на обочину или дорогу в 
темное время суток, водителю по-
требуется надеть на себя светоо-
тражающий жилет. 

Это требование появилось не 
случайно. На темной дороге води-
теля, особенно одетого в темную 
одежду, не видно. В результате он 
запросто может оказаться под ко-
лесами проносящегося мимо ав-
томобиля. Только за 6 месяцев 
этого года в таких авариях поги-
бли 66 человек, что на пять про-
центов больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. 

Такое требование действует в 
большинстве европейских стран. 
Причем распространяется не 
только на водителей, но и на пас-
сажиров. Им тоже требуется в 
темное время суток выходить из 
автомобиля в жилетах. Причем за 
отсутствие жилета в машине во-
дитель может поплатиться до-
вольно крупным штрафом. 

У нас пока требования нали-
чия жилетов в автомобилях нет. 
Равно как на пассажиров не на-
кладывается обязанность выхо-
дить в темное время суток из ма-
шины в таком жилете. Нет пока и 
ответственности за такое нару-
шение. Как пояснили корреспон-
денту «РГ» в Госавтоинспекции, 
никакие наказания за выход без 
жилета не планируются. 

Напомним, что для пешеходов 
правилами установлена обязан-
ность иметь при себе предметы со 
световозвращающими элемента-
ми и обеспечивать их видимость 
водителям. Но только в темное 
время суток вне населенных пун-
ктов. 

А за отсутствие таких предме-
тов им может грозить наказание 

по статье 12.29 Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях 
за нарушение пешеходом правил 
дорожного движения. Это штраф 
500 рублей. 

В отношении водителей такой 
универсальной статьи в КоАП нет. 
Каждое нарушение прописано 
конкретно. 

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» 1-й зампред Комитета 
Госдумы по госстроительству и 
законодательству Вячеслав Лы-
саков, если бы проект поправок 
был подготовлен сейчас, то чи-
сто технически можно было бы 
успеть провести их в установ-
ленные 90 дней. И если в Прави-
лах у водителей есть обязан-
ность, то должна быть и ответст-
венность. Пусть и минимальная. 
Но эта норма стала бы такой же 
мертворожденной, как и ответ-
ственность пешеходов за отсут-
ствие световозвращающих эле-
ментов. Она очень плохо адми-
нистрируется. Сбитого человека 
за отсутствие жилета или свето-
возвращающих элементов не на-
кажешь. А ездить по дорогам в 
поисках тех, кто вышел поме-
нять колесо без жилета, — не са-
мая важная задача. Сотрудников 
ГИБДД на оформление аварий не 
всегда хватает. 

И все же смысл в требовании 
использовать светоотражающий 
жилет в темноте есть, и немалый. 
По сути, это лишнее напомина-
ние водителю, что если он хочет 
остаться живым на дороге, то дол-
жен иметь такой яркий предмет 
гардероба. Кстати, стоимость его 
невелика — около 300 рублей. А 
цена высокотехнологичного, с 
тефлоновым покрытием, непро-
мокаемого, с защитой на молнии 
и с карманами — около 3,5 тысячи 
рублей. 

ВЫСТАВКА Гости «Дней Дальнего 
Востока» оформляли землю,
ели крабов и делали селфи

Возвращайтесь
на Дальний

Елена Березина

ОКОЛО 10 ТЫСЯЧ молодых 
дальневосточников, получив-
ших образование за пределами 
региона, ежегодно возвращают-
ся жить и работать на Дальний 
Восток. Об этом заявил первый 
замминистра образования и на-
уки Павел Зенькович на выстав-
ке «Дни Дальнего Востока».

«Это хорошая тенденция, 
обратная демографическому от-
току, когда молодежь уезжала 
получать образование за преде-
лами ДФО и оставалась в цен-
тральных регионах России. 
Дальний Восток сегодня восста-
навливает промышленный по-
тенциал, в регионе открываются 
новые современные производст-
ва, которые требуют множества 
рабочих рук, и молодежь возвра-
щается», — заявил Зенькович.

Открытие в ДФО филиалов 
крупнейших вузов позволит жи-
телям получать качественное 
образование, не выезжая за пре-
делы региона, подчеркнул глава 
Агентства по развитию челове-
ческого капитала на Дальнем 
Востоке Валентин Тимаков.

Напомним, в Москве прошли 
«Дни Дальнего Востока», где 
можно было посетить ярмарку 
вакансий ведущих предприятий 
Дальнего Востока, подать заяв-
ление на получение участка по 
программе «Дальневосточный 
гектар», попробовать местные 
деликатесы и испытать себя в но-
вой профессии на интерактив-
ных тренажерах. «Мы проводим 
«Дни Дальнего Востока», чтобы 
показать целевые вещи, которые 
нужны аудитории столицы на-
шей родины. Поэтому выбрали 

те темы, которые, на наш взгляд, 
полезны. Наша цель — донести 
информацию о том, что работать 
на Дальнем Востоке выгодно и 
эффективно», — заявил вице-
премьер — полпред президента в 
ДФО Юрий Трутнев.

«Дни Дальнего Востока» выз-
вали большой интерес у москви-
чей и гостей столицы. Несколько 
десятков человек прямо на вы-
ставке оформили себе гектар. 
Наибольшей популярностью у 
посетителей пользуются Примо-
рье и Камчатка, отметил Тима-
ков. Кроме того, на выставке 
можно пообщаться с уже полу-
чившими свой гектар людьми.

Также очень популярна ока-
залась интерактивная игра «Со-
бери свой гектар», позволяющая 
виртуально опробовать все 
меры господдержки на конкрет-
ном проекте, просчитать затра-
ты и срок окупаемости. «У этого 
стенда всегда очередь, активно 
интересуется программой моло-
дежь. Гости экспозиции сделали 
уже почти 400 селфи на своих 
потенциальных гектарах», — от-
метил Валентин Тимаков.

Министр по развитию Даль-
него Востока Александр Галушка 
подчеркнул, что «дальневосточ-
ный гектар» — один из основных 
акцентов «Дней Дальнего Восто-
ка». «Мы хотим показать, как 
идет этот проект на Дальнем 
Востоке, показать «истории 
успеха», рассказать, где берут 
землю, какие новые поселения 
создаются с помощью этой про-
граммы, чтобы москвичи могли 
это понимать и такую перспек-
тиву для себя рассматривать», — 
заявил глава минвостокразви-
тия.

Голосуют 
чемоданами

Билеты в плацкарт ак-
тивно раскупают на пое-
зда отправлениями из 

Москвы на 29 и 30 декабря в Ка-
зань, Саратов, Самару, Саранск, 
Чебоксары, Архангельск, Улья-
новск, а также в Кисловодск, Но-
вороссийск, сообщили «РГ» в Фе-
деральной пассажирской компа-
нии (ФПК). 

Понимая, что плацкартные 
вагоны будут пользоваться боль-
шим спросом в период новогод-
них праздников, в ФПК решили 
снизить стоимость проезда в ва-
гонах других типов за счет акций 
и скидок. Стоимость проезда в 
купейных вагонах, вагонах СВ и 
скоростных поездах в новогод-
ние праздники в среднем на 15—
20 процентов ниже, чем в прош-
лом году, уверяют в ФПК. Сейчас 
билет в купе поезда Москва — Ка-
зань отправлением 29 декабря 

можно купить от 1666 рублей с 
учетом сервисных сборов. Стои-
мость проезда в том же направле-
нии 30 декабря в вагоне с места-
ми для сидения — от 1000 рублей.

Пассажирский парк обновля-
ются. В 2016 году ФПК приобре-
ло 294 вагона, в этом — 425 ваго-
нов, а на 2017 год была заплани-
рована поставка 686 вагонов, из 
них 589 плацкартных. 

Но недостаточно просто заку-
пить вагоны, назначение допол-
нительных поездов происходит 
сверх установленных графиков и 
зависит от пропускной способ-
ности железных дорог, по кото-
рым кроме пассажирских соста-
вов дальнего следования также 
курсируют грузовые поезда и 
пригородные электрички. ФПК 
использовала все инфраструк-

турные ресурсы, назначив 610 
дополнительных (сверх установ-
ленных графиком 2017/2018 го-
дов) рейсов поездов. 

Наибольшее количество пое-
здов из Москвы в «пиковые» даты 
отправятся в направлении Санкт-
Петербург, Казань, Чебоксары, 
Самара, Пенза, Саратов, Тамбов, 
Белгород, Воронеж и Тольятти. В 
новогодние праздники также бу-
дет увеличено количество поездов 
в сообщении с Финляндией — тра-
диционно одной из самых попу-
лярных у туристов стран, а также 
в сообщении с Таллином.

Акцент

 Цены в купе, СВ и скоростные 
поезда на эти новогодние 
праздники на 15—20 процен-
тов ниже, чем в прошлом году

ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко призвала 
развивать цифровую 
экономику

Цифры 
для прорыва

Галина Мисливская

РОССИЯ накопила отставание от развитых экономик в 
цифровой сфере. Чтобы наверстать упущенное, нужен 
прорыв, активная работа на нескольких направлениях 
сразу. Об этом говорили вчера в Совете Федерации 
участники совместного заседания президиума Научно-
экспертного совета и правления Интеграционного клуба 
при председателе верхней палаты.

«Сегодня Россия занимает 41-е место по готовности к 
цифровой экономике. А с точки зрения экономических и 
инновационных результатов использования цифровых 
технологий мы на 38-м месте», — отметила Валентина 
Матвиенко. Особен-
но чувствительна 
цифровая «пробук-
совка» в авиацион-
ной промышленно-
сти, космической 
индустрии, машино-
строении, фарма-
цевтике. 

Просто догонять, 
считает Матвиенко, 
уже поздно, нужно 
действовать на опе-
режение. «Нам ну-
жен прорыв, — кон-
статировала сена-
тор. — Давайте сдела-
ем прорыв». «Если 
мы будем ждать, ког-
да будут приняты новые законы, то мы просто потеряем 
время, — продолжила она. — Мне кажется, надо запарал-
лелить эту работу, действовать смелее, не ждать, пока бу-
дут законы, и только потом делать следующий шаг». 

К принятию законов в этой сфере тоже надо приме-
нять новые подходы, заявила председатель Совфеда, 
комментируя выступление первого замглавы аппарата 
правительства Максима Акимова. Кабмин сейчас рабо-
тает над первыми двадцатью (из пятидесяти трех) паке-
тов законопроектов, направленных на реализацию про-
граммы «Цифровая экономика». В правительстве плани-
руют согласовать их до конца лета и внести в парламент 
осенью 2018 года. Чтобы реализовать эти планы, считает 
Матвиенко, надо ускорять и упрощать систему согласо-
вания документов. «Если пойдете по старому пути, сразу 
ставьте на этом крест», — сказала она.

Глава Совфеда призвала развивать цифровую эконо-
мику также на всем пространстве Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС). «И Россия, и наши партнеры по 
ЕАЭС имеют все шансы войти в число глобальных циф-
ровых лидеров», — уверена сенатор. 

В 2018 году около 600 новых плац-
картных вагонов начнут курсиро-
вать по России.1

Читайте также: В РЖД 
разъяснили правила 
проезда на нижней полке 
rg.ru/art/1484492

1

Подробнее об изменениях в 
сфере ЖКХ и 
регулировании тарифов 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/24

ТЕХНОЛОГИИ Выплаты пособий 
переведут на новые карты

Деньги приходят 
с «Миром»
Ольга Котенева,
«Российская газета», 
Симферополь

В 
следующем году в регио-
нах начнется внедрение 
прямых выплат пособий 

из Фонда социального страхова-
ния (ФСС) на карты «Мир», ми-
нуя работодателя. 

Пилотный проект уже запу-
щен в Крыму ФСС совместно с 
Банком России, Федеральным 
казначейством и Национальной 
системой платежных карт (опе-
ратор ПС «Мир»). 

«Новая технология зачисле-
ния на карты «Мир» позволяет 
ускорить процедуру прохожде-
ния денежных средств — от фон-
да к получателю они доходят в 
течение одного дня, — объяснил 
первый заместитель председа-
теля ФСС Евгений Писаревский. 
— Механизм прямых выплат по-
зволит избежать ситуаций, ког-
да работники не могут получить 
пособия из-за проблем работо-
дателя или его недобросовест-
ности. Кроме того, получателю 
не нужно указывать банковские 
реквизиты, достаточно лишь но-
мера карты, что помогает све-
сти к минимуму ошибки, воз-
можные при указании большого 
количества реквизитов (номера 

расчетного счета, БИК и наиме-
нование банка). Далее работает 
механизм взаимоотношений 
казначейства, национальной 
платежной системы, ФСС».

Для старта проекта Крым и 
Севастополь были выбраны не 
случайно — благодаря междуна-
родным санкциям регионы пер-
выми в России перешли на наци-
ональные карты «Мир». Сейчас 
на них перечисляют семь видов 
пособий, в том числе по времен-
ной нетрудоспособности (боль-
ничные) и по беременности и 
родам (декретные). 

«Реализация этого проекта в 
Крыму позволила нам нарабо-
тать опыт взаимодействия меж-
ду госструктурами, который 
впоследствии будет перенесен 
на другие регионы, где уже реа-
лизуется механизм «прямых вы-

плат», — говорит Писаревский. 
Таких регионов в России сей-

час 33. Перечисления социаль-
ных пособий на карты «Мир» с 
будущего года начнутся в 31 ре-
гионе. До середины 2019 года 
перевод социальных выплат на 
«Мир» в стране будет завершен. 

«После получения крымско-
го опыта проект более быстры-
ми темпами «раскатывается» по 
другим регионам России, в част-
ности, начинается его реализа-
ция в Самарской, Омской облас-
тях, на Алтае», — рассказал глава 
Национальной системы платеж-
ных карт Владимир Комлев. 

По словам замруководителя 
Федерального казначейства 
Станислава Прокофьева, в пер-
спективе планируется масшта-
бировать проект не только на 
всю страну, но и на все выплаты 
из федерального бюджета. 

«Карта «Мир» — это импорто-
замещающий, инновационный 
продукт, который очень важно 
наполнить содержанием, — гово-
рит он. — У нас большие планы 
по расширению сервисов, кото-
рые привязаны к карте «Мир». 
Например, планируется создать 
систему электронных сертифи-
катов для обеспечения инвали-
дов средствами реабилитации. 
Средства этих сертификатов, 
привязанные к карте «Мир», мо-
гут быть использованы только 
на определенные цели. Такой 
сервис мы сейчас разрабатыва-
ем с НСПК и ЦБ РФ».И
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Акцент

 Механизм прямых выплат 
на карты «Мир» упростит полу-
чение социальных пособий и 
минимизирует ошибки

Читайте также: Как 
правильно оформить ДТП 
по новым правилам 
rg.ru/art/1470834
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Россия занимает 
41-е место в мире по 
готовности к цифро-
вой экономике и 
38-е по эффектив-
ности использова-
ния цифровых тех-
нологий

Деловой завтрак

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 20 ДЕКАБРЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

В Р Е М Е Н И  П О  Т Е Л Е Ф О Н У:  8-800-200-09-09 (ЗВ О Н К И  Б Е С П Л АТ Н Ы Е  И З  В С Е Х  Р Е Г И О Н О В 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

Константин Петрович Тимофеев
Руководитель комитета города Москвы по обеспечению 
реализации инвестиционных проектов в строительстве 
и контролю в области долевого строительства 

АКЦИЯ   Столичные власти 
согласовали митинг 
оппозиции

За честные 
и свободные 
выборы 

Ангелина Зеленькова 

СТОЛИЧНЫЕ власти согласовали митинг, инициато-
ром которого стал оппозиционный политик Дмитрий 
Гудков. Пройдет он 24 декабря на проспекте Академика 
Сахарова. Об этом сообщил вчера глава департамента 
региональной безопасности Владимир Черников. 

«Мы согласовали проведение акции, так как она не уг-
рожает жизни и благополучию москвичей», — сказал 
«РГ» Владимир  Черников. Сам Дмитрий Гудков объя-
снил на своей странице в Facebook, что митинг вместе со 
своими сторонниками он намерен провести под лозун-
гом «Честные и свободные выборы». Согласованная чи-
сленность участников мероприятия — до 5000 человек.   

Там же, на проспекте Сахарова, Общественная пала-
та Москвы рекомендовала провести свою политиче-
скую акцию и другому оппозиционному политику — 
Илье Яшину, который пытался под видом праздника 
своего Красносельского района провести ее в Лермон-
товском сквере. Члены ОП напомнили ему, что было бы 
нечестно зазывать людей с детьми, по сути, на незакон-
ный митинг. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Законы в сфере регистрации региональных брендов надо со-
вершенствовать, считает Валентина Матвиенко. Она 
предложила ввести в правовое поле понятие «географиче-
ского указания» происхождения товара как самостоятель-
ного объекта интеллектуальной собственности. Соот-
ветствующий законопроект уже подготовлен членами 
профильного Совета при председателе СФ.
А пока документ в работе, сенаторам будет дано поруче-
ние за год зарегистрировать по одному региональному 
бренду в своем субъекте. Сейчас в России выдано всего 165 
патентов на местные бренды, что крайне мало для такой 
богатой народными промыслами страны. Вице-спикеру 
СФ Ильясу Умаханову, представляющему Дагестан, уже 
поручено зарегистрировать кубачинское серебро.
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ФСБ расставляет акценты
Чекисты успешно вы-
являли и пресекали 
подрывную деятель-

ность иностранных спецслужб, 
террористических, бандитских 
и белоэмигрантских организа-
ций, а также участвовали в обес-
печении продовольственной 
безопасности. 

Одновременно велась борьба 
с пережитком Гражданской вой-
ны — «красным бандитизмом» — 
произволом левацки настроен-
ного партактива и сотрудников 
силовых структур, которые под 
прикрытием «революционной 
целесообразности» чинили не-
правомерные расправы, аресты и 
реквизиции. Принятыми жестки-
ми мерами к 1923 году в целом 
удалось пресечь это преступное 
явление.

Единая система органов 
безопасности во многом спо-
с о бс т в о в а л а  с о хр а н е н и ю 
управляемости страной в усло-
виях военного времени. В 1922 
году ВЧК, выполнив свою мис-
сию, была преобразована в Госу-
дарственное политическое 
управление при НКВД РСФСР, а 
в 1923-м — в связи с созданием 
СССР — в Объединенное госу-
дарственное политическое 
управление (ОГПУ) на правах 
общесоюзного наркомата. Пе-
ред ними стояли уже другие за-
дачи — обеспечение безопасно-
сти и мирного развития молодо-
го советского государства. Одна-
ко на десятилетия вперед за со-
трудниками органов прочно за-
крепилось название чекисты. 
Иными словами, история, опыт 
и традиции, которые отражают-
ся в этом наименовании, не ог-
раничиваются только периодом 
существования ВЧК или, как Вы 
сказали, «карающего меча рево-
люции». Она гораздо шире. И от-
крещиваться от слова «чекист» 
— это все равно что предавать 
забвению поколения наших 
предшественников.

Тогда же, в 1920-е годы, органы 
госбезопасности приобрели пер-
вый опыт контрразведки и даже 
смогли переиграть опытных за-
падных шпионов?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Работа разво-
рачивалась без необходимой 
профессиональной подготовки, 
опыт нарабатывался «с нуля». 
Первым значительным успехом 
советской контрразведки стало 
раскрытие в сентябре 1918 года 
«Заговора послов» стран Антан-
ты под руководством главы дип-
миссии Великобритании Р. Лок-
карта — дипломаты пытались ор-
ганизовать вооруженный мятеж 
в Москве и поддержать высадку 
английских интервентов в Ар-
хангельске.

В 1919 году чекисты разобла-
чили британскую резидентуру в 
Петрограде и Москве во главе с 
офицером МИ-6, известным как 
«человек с сотней лиц», П. Дюк-
сом. О значимости этой шпион-
ской сети для Лондона свидетель-
ствовал такой факт. Английское 
правительство включило требо-
вание денежной компенсации за 
арест и расстрел ряда участни-
ков «группы Дюкса» в «ультима-
тум Керзона» 1923 года, который 
резко обострил двусторонние от-
ношения с СССР и даже поставил 
страны на грань войны. 

В середине 1920-х годов в ре-
зультате длившихся несколько 
лет операций «Синдикат-2» и 
«Трест» чекисты пресекли под-
рывную деятельность широкого 
контрреволюционно-террори-
стического подполья, завязанно-
го на эмигрантские круги и ино-
спецслужбы. Одновременно 
была вскрыта и уничтожена 
вновь созданная британская 
агентурная сеть.

Согласитесь, для молодой 
спецслужбы это были выдающи-
еся результаты.

Но все-таки для многих органы 
ВЧК — ОГПУ — НКВД до сих пор 
ассоциируются прежде всего с 
репрессиями 1930-х годов. Неу-
жели сами чекисты не понимали, 
в чем они участвовали?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Вновь обратим-
ся к реалиям тех лет. Версальский 
мир расценивался странами-по-
бедительницами лишь как вре-
менная передышка. Планы напа-
дения на СССР разрабатывались 
ими еще с 20-х годов. Угроза на-
двигающейся войны требовала 
от советского государства кон-
центрации всех ресурсов и пре-
дельного напряжения сил, ско-
рейшего проведения индустриа-
лизации и коллективизации. Но 
общество еще не оправилось по-
сле Гражданской войны и разру-
хи.  Мобилизация проходила 
очень болезненно. Жесткие мето-
ды государства породили непри-
ятие у части советского общест-
ва. Даже внутри ОГПУ возник 
конфликт между председателем 
Г. Ягодой и его замом С. Мессин-
гом, выступившим в 1931 году 
вместе с группой единомышлен-
ников против массовых арестов. 

В органах начались «чистки», 
которые еще больше усилились 
после убийства С. Кирова в де-

кабре 1934 года. При малейших 
подозрениях в «неблагонадежно-
сти» квалифицированные со-
трудники переводились на пери-
ферию, увольнялись или аресто-
вывались. Их место занимали 
люди без опыта оперативной и 
следственной работы, но готовые 
ради карьеры на исполнение лю-
бых указаний. С этим отчасти и 
связаны «перегибы» в работе 
ОГПУ — НКВД на местах. 

Всего в 1933 — 1939 годах ре-
прессиям подверглись 22 618 че-

кистов, в том числе первые со-
ветские контрразведчики А. Ар-
тузов, К. Звонарев и другие. Толь-
ко в период так называемой 
ежовщины трижды произошло 
обновление руксостава контр-
разведывательного отдела Глав-
ного управления госбезопасно-
сти (ГУГБ) НКВД. В марте 1938 
года ГУГБ было и вовсе ликвиди-
ровано.

Безусловно, среди чекистов, 
которые, повторюсь, являлись 
плоть от плоти сложившегося в то 
время общества, были самые раз-
ные люди. Это и, к сожалению, 
приспособленцы, державшиеся 
принципа «цель оправдывает 
средства», но в то же время и те, 
кем двигали бескорыстные идей-
ные мотивы. Последние, даже 
сами попав под репрессии, в боль-
шинстве своем не утратили веры 
в партию и лично И. Сталина. При 
Л. Берии часть из них была воз-
вращена в органы безопасности.

Так была ли реальная доказа-
тельственная база у этих «чи-
сток»?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Хотя у многих 
данный период ассоциируется с 
массовой фабрикацией обвине-
ний, архивные материалы свиде-
тельствуют о наличии объектив-
ной стороны в значительной ча-
сти уголовных дел, в том числе 
легших в основу известных от-
крытых процессов. Планы сто-
ронников Л. Троцкого по смеще-
нию или даже ликвидации И. Ста-
лина и его соратников в руковод-
стве ВКП(б) — отнюдь не выдум-
ка, так же как и связи заговорщи-
ков с иноспецслужбами. Кроме 
того, большое количество фигу-
рантов тех дел — это представите-
ли партноменклатуры и руковод-
ства правоохранительных орга-
нов, погрязшие в коррупции, чи-
нившие произвол и самосуд. 

Вместе с тем я не хочу никого 
обелять. Конкретные исполните-
ли преступных деяний среди че-
кистов поименно известны, боль-
шая часть из них понесла заслу-
женное наказание после смеще-
ния и расстрела Ежова. Над ними 
также состоялся суд истории: в 
периоды массовой реабилита-
ции 1950-х и конца 1980-х го-
дов приговоры по их делам 
были признаны окончательны-
ми и не подлежащими пересмо-
тру.

Массовые политические ре-
прессии закончились после при-
нятия постановления ЦК ВКП(б) 
и СНК СССР «Об арестах, проку-
рорском надзоре и ведении след-
ствия» от 17 ноября 1938 года. 
Назначенный на пост наркома 
внутренних дел Л. Берия восста-
новил ГУГБ НКВД и провел ка-
дровые «чистки», изгнав карье-
ристов предыдущих призывов. 
Повысились требования к каче-
ству следственной работы, что 
способствовало кратному сокра-
щению приговоров к высшей 
мере наказания. 

Различные источники называют 
разные цифры репрессирован-
ных. У ФСБ есть точные данные?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Еще в конце 
1980-х годов была рассекречена 
справка МВД СССР от 1954 года 
о количестве осужденных за 
контрреволюционные и иные 
особо опасные государственные 
преступления, в том числе за 
бандитизм и военный шпионаж, 
в 1921 — 1953 гг. — 4 060 306 чело-
век. Из них к высшей мере нака-
зания приговорены 642 980, к 
ссылке и высылке — 765 180. Об 
этом говорят архивные материа-
лы. Все другие цифры являются 
дискуссионными. 

А насколько органы безопасно-
сти владели информацией о го-
товящейся войне против СССР?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: В предвоенные 
годы первоочередное внимание 
было уделено пресечению разве-
дывательно-диверсионной дея-
тельности зарубежных спец-
служб, прежде всего «стран 
оси» — Германии, Италии и Япо-
нии, готовивших нападение на 
СССР. В активной разработке на-
ходились спецслужбы Польши, 
Финляндии и государств При-
балтики, собиравшие информа-

цию о советском военном и эко-
номическом потенциале, при 
том, что руководство этих стран 
находилось в тесном контакте с 
Берлином. Под плотный контр-
оль были поставлены все ино-
странные дипмиссии, с позиций 
которых велась разведыватель-
но-подрывная деятельность. Как 
потом вспоминали иностранные 
дипломаты и кадровые разведчи-
ки, они не могли сделать ни шагу 
без сопровождения советской 
контрразведки.

Б ы л  уста н о вл е н  ст р о г и й 
контрразведывательный режим 
на объектах промышленности и 
транспорта, благодаря которому 
удалось не допустить утечки све-
дений о новых промышленных 
предприятиях Урала и Сибири, 
численности воинских формиро-
ваний РККА на Дальнем Востоке, 
а также о новейшей военной тех-
нике, в частности танке Т-34. Ве-
лись подбор и подготовка дивер-
сионно-партизанских кадров на 
случай войны с гитлеровской 
Германией. К охране государст-
венной границы все шире при-
влекалось местное население: 
только за 1940 год членами «бри-
гад содействия» были задержаны 
5176 нарушителей.

Иными словами, Сталин знал о 
готовящейся агрессии?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Конечно. Бла-
годаря работе советской развед-
ки и дешифровальной службы 
в ы с ш е е  ру к о в о д ст в о  С С С Р 
 своевременно обеспечивалось 
информацией о процессах, про-
исходивших в Западной Европе и 
на Дальнем Востоке, устремле-
ниях «стран оси», а также усили-
ях Великобритании и США, под-
стрекавших Гитлера к военной 
экспансии на Восток. 

В частности, начиная с 1940 
года стали поступать разведдан-
ные о масштабном передвиже-
нии воинских эшелонов к совет-
ской границе и сосредоточении 
там частей Вермахта. Разведка 
сообщала об ускоренном строи-
тельстве новых укреплений, аэ-
родромов, складов и дорог, ча-
стичной или общей мобилизации 
местного населения, активиза-
ции немецкой агентуры в при-
граничье. Только с 18 по 22 июня 
1941 года на минском направле-
нии были задержаны и обезвре-
жены 211 разведывательно-ди-
версионных групп и диверсан-
тов-одиночек. Было зафиксиро-
вано повышение интенсивности 
радиообмена шифрованными со-
общениями, получена информа-
ция об издании в Германии кар-
манных немецко-украинских 
словарей для пехотных частей. 
Кроме того, были добыты ценные 
сведения о нежелании франкист-
ской Испании и Турции объяв-
лять войну СССР, а также заинте-
ресованности Берлина в опера-
тивной информации о контактах 
советского руководства с бри-
танцами и американцами.

То есть в Кремле был известен и 
день нападения на Советский 
Союз?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: К сожалению, 
добываемые данные о конкрет-
ном дне нападения на СССР были 
противоречивы. Ряд источников 
не вызывал доверия И. Сталина, 
поскольку в предыдущие годы 
поступавшие от них сведения 
либо не всегда находили своего 
подтверждения, либо сильно за-
паздывали. При этом надо пом-
нить, что советское руководство 
всерьез опасалось удара со сто-
роны Великобритании и США. 
Особенно после «Мюнхенского 
сговора» и добытой нашей раз-
ведкой информации о совмест-
ном намерении Франции и Вели-
кобритании в 1940 году атако-
вать нефтедобывающую инфра-
структуру СССР. Ситуацию усу-
губляла активная дезинформа-
ционная кампания Германии, 
стремившейся убедить Москву в 
том, что военная активность на 
советской границе призвана де-
зориентировать Великобрита-
нию, против которой якобы и го-
товилась агрессия.

Тем не менее война началась. На-
сколько сами чекисты были го-
товы к ней?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: 22 июня 1941 
года первый удар врага принял на 
себя личный состав пограничных 
частей, дислоцированных на за-
падных участках госграницы. Не-
которые заставы, уже попав в 
окружение, оказывали героиче-
ское сопротивление врагу от не-
скольких дней до целого месяца. 
Гарнизон одной только Брест-
ской крепости продержался 
столько же, сколько и армии 
крупных военных держав того 
периода — Франции и Польши.

С самого начала войны были 
мобилизованы все сотрудники 
органов безопасности. Они при-
нимали участие в боевых дейст-
виях в составе 53 дивизий и 20 
бригад НКВД, отдельных частей и 
пограничных войск. Только в 
битве за Москву сражались 4 ди-
визии, 2 бригады и истребитель-
ный авиаполк НКВД. Наши лет-
чики совершили более 2 тысяч 
вылетов для прикрытия совет-
ских войск и отражения враже-
ских воздушных атак. Полк тран-
спортной авиации НКВД выпол-
нял полеты в осажденный Ленин-
град и обеспечивал спецсвязь 
Ставки ВГК со штабами фронтов 
и армий. В 1943 году в состав 
РККА была включена 70-тысяч-
ная армия войск НКВД, ставшая 
70-й армией. Она прошла герои-
ческий путь от Курской дуги до 
взятия Берлина.

В условиях быстрого продви-
жения германских войск сотруд-
ники госбезопасности сопрово-
ждали эвакуацию промышлен-
ных предприятий и обеспечива-
ли их развертывание на новых 
местах. Ужесточался контрразве-
дывательный режим на оборон-

ных заводах и других стратегиче-
ски важных предприятиях, кото-
рые должны были без перебоев 
работать и обеспечивать нужды 
фронта. К ноябрю 1942 года гер-
манская разведдеятельность в 
глубоком советском тылу была 
полностью парализована.

Для чего понадобилось созда-
вать знаменитые подразделения 
«Смерш»?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: После провала 
«блицкрига» германские спец-
службы — «Абвер» и РСХА — вне-
сли в свою тактику серьезные из-
менения. Противник сделал став-
ку на «тотальный шпионаж» и 
массовую подготовку агентуры 
из числа лиц, оставшихся на ок-
купированных территориях, за-
ключенных концлагерей, воен-
нопленных и представителей 
эмигрантских кругов. Это потре-
бовало иных подходов и в дея-
тельности органов безопасности. 
В апреле 1943 года на базе Управ-
ления особых отделов (военной 
контрразведки) НКВД СССР 
были созданы два подразделения 
«Смерш» в рамках Наркоматов 
обороны и Военно-морского фло-
та. Их возглавили В. Абакумов, 
который находился в прямом 
подчинении Верховного Главно-
командующего, и П. Гладков. 
Мало кому известно, что в систе-
ме НКВД также действовал отдел 
контрразведки «Смерш» под ру-
ководством С. Юхимовича, кото-
рый занимался оперативным 
обеспечением пограничных и 
внутренних войск, милиции и 
других вооруженных формиро-
ваний Наркомата. 

За достаточно короткий срок 
при реализации «зафронтовых 
мероприятий» «смершевцам» 
удалось создать надежные опе-
ративные позиции в германских 
армейских разведструктурах и 
школах подготовки агентуры, 
разоблачить многих вражеских 
диверсантов и перевербовать 
шпионов, наладить действенные 
каналы продвижения дезинфор-
м а ц и и  и  у к р е п и т ь  с и сте м у 
контрразведывательного обес-
печения операций РККА. При 
этом немецким спецслужбам 
не удалось приобрести ни од-
ного агента из числа сотрудни-
ков «Смерш», а также в штабах 
и  и н ы х  о р га н а х  в о е н н о го 
управления.

Благодаря блестящим контр-
разведывательным операциям 

«смершевцев», ни один страте-
гический план советского ко-
мандования не стал достояни-
ем противника. Накануне Кур-
ской битвы Вермахт оказался 
«слеп и глух», в то время как 
Ставка заблаговременно и в пол-
ном объеме обладала информа-
цией о вражеских планах. Наш 
упреждающий удар 5 июля 1943 
года стал для гитлеровцев полной 
неожиданностью. Аналогичные 
условия удалось создать перед 
прорывом блокады Ленинграда, 
проведением Белорусской, Яс-
ско-Кишиневской и других опе-
раций.

В 1943 году «Смерш» предо-
твратил покушение на генерал-
полковника Л. Говорова, а в 1944 
году — на И. Сталина. В октябре 
1944 года в результате дерзкой 
операции по захвату здания гит-
леровского разведцентра в Риге в 
руки военной контрразведки по-
пала картотека немецкой агенту-
ры, что позволило в дальнейшем 
выявить и разоблачить значи-
тельное число шпионов «Абве-
ра». В 1945 году в Германии опер-
группам «Смерш» удалось до-
быть ценные документы немец-
ких правительственных органов 
и спецслужб — часть архивов 
РСХА, списки немецкой агенту-
ры, заброшенной в прифронто-
вые районы СССР в 1942 — 1943 
годах и другие. Кроме того, был 
задержан ряд высокопоставлен-

ных деятелей нацистского режи-
ма и карательных органов.

Всего в период Великой Оте-
чественной органами безопасно-
сти были арестованы за шпионаж 
в пользу Германии 15 976 чело-
век, Японии — 433 человека, дру-
гих разведок — 2204 человека. 
Особое внимание уделялось про-
ведению фильтрационной рабо-
ты. Был поставлен надежный за-
слон вражеским шпионам, выяв-
лены тысячи предателей из числа 
нацистских пособников и кара-
телей. 

Большой вклад в дело разгро-
ма германской военной машины 
внесла советская разведка. Осу-
ществление разведывательно-ди-
версионной деятельности, созда-
ние агентурных сетей на захва-
ченных территориях, дезинфор-

мирование противника, органи-
зация партизанского движения 
были поручены 4 Управлению 
НКВД. В число его агентов входил 
легендарный разведчик Н. Кузне-
цов. Чекисты проводили сложные 
операции на стыке разведки и 
контрразведки, получившие на-
звание «радиоигры», в ходе кото-
рых добывались оперативные 
данные о планах германского ко-
мандования и спецслужб, обез-
вреживались шпионы, изымалось 
большое количество оружия и 
бое припасов. Кроме того, в НКВД 
была сформирована Отдельная 
мотострелковая бригада особого 
назначения (ОМСБОН) — про- 
образ современного спецназа.

В рамках контрразведыва-
тельного обеспечения партизан-
ского движения с января 1942 
года начали создаваться опера-
тивно-чекистские группы, кото-
рые нередко располагались непо-
средственно на крупных парти-
занских базах за линией фронта. 
В задачи оперработников входи-
ла координация разведыватель-
но-диверсионной деятельности, 
оперативная проверка личного 
состава, оказание помощи в во-
просах конспирации и разведки, 
ограждение от вражеской агенту-
ры и связей с созданными наци-
стами лжепартизанскими груп-
пировками. Во многом благодаря 
слаженности действий контрраз-
ведчиков и партизан, активно 
поддержанных местным населе-
нием, партизанское движение 
приблизило Победу над врагом.

После вступления Красной 
Армии на территорию госу-
дарств Восточной Европы «заф-
ронтовая работа» органов без-
опасности стала постепенно сво-
рачиваться. На первый план вы-
ходили оперативные мероприя-
тия по розыску нацистских пре-
ступников, пособников оккупан-
тов и оставшейся агентуры про-
тивника.

В западных областях СССР 
действовали многочисленные и 
хорошо вооруженные национа-
листические бандформирова-
ния, ранее сотрудничавшие с гит-
леровцами, а теперь плотно опе-
кавшиеся американскими и бри-
танскими спецслужбами. Банди-
ты терроризировали население, 
совершали вооруженные вылаз-
ки, диверсии и убийства. Начи-
ная с 1944 года в отношении 
крупных бандгрупп проводились 
чекистско-войсковые операции, 
которые можно сравнить с совре-
менными контртеррористиче-
скими операциями. Оперативной 
ликвидации лидеров национали-
стов и рядовых боевиков способ-
ствовал созданный в кратчайшие 
сроки агентурный аппарат, со-
стоявший из местных жителей. К 
середине 1950-х годов подполье в 
основном было ликвидировано. 
Однако розыск и предание суду 
военных преступников продол-
жились вплоть до конца 1980-х 
годов.

По сути, война для сотрудников 
советских органов безопасности 
после Победы не закончилась?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Несмотря на 
союзнические отношения во вре-
мя Второй мировой, к ее оконча-
нию геополитическое и идеоло-
гическое противостояние между 
Великобританией, США и СССР 
возобновилось. Еще в апреле 
1945 года Объединенный штаб 
планирования британского воен-
ного командования начал разра-
ботку операции «Немыслимое» 
по нападению на СССР. Позднее 
«фултонская речь» У. Черчилля 
ознаменовала начало «холодной 
войны», а создание НАТО еще 
больше обострило ситуацию.

США намеревались использо-
вать против нашей страны испы-
танное в Хиросиме и Нагасаки 
атомное оружие. Были намечены 
десятки целей для бомбардиро-
вок. К сентябрю 1945 года насчи-
тывалось 15 первоочередных и 
66 второстепенных целей. Утвер-
жденный в 1949 году план «Дроп-
шот» предполагал развязывание 
натовской агрессии, которая 
должна была начаться бомбарди-
ровками 100 советских городов с 
использованием 300 ядерных бо-
езарядов. Информация об этих 
планах, добытая по каналам 
агентурной и технической разве-
док, своевременно докладыва-
лась лично Сталину.

Но те же американцы все-таки 
опережали нас в ядерном проек-
те?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Разведданные о 
ведущихся в фашистской Герма-
нии, Великобритании и США раз-
работках атомного оружия по-
ступали в Москву на протяжении 
всей войны. Старт советской 
ядерной программы был дан в 
1942 году, хотя разработки в 
этой сфере велись с 1930-х годов. 
В августе 1945 года был создан 
Спецкомитет при Государствен-
ном комитете обороны для орга-
низации ускоренных работ по со-
зданию атомного боезаряда 
(«Проблема № 1»), во 
главе с Наркомом вну-
тренних дел Л. Берией. 

Разговор Директора ФСБ России 
А. Бортникова с главным 
 редактором «Российской газеты» 
В. Фрониным состоялся накануне 
Дня работников органов 
 безопасности.

Акцент

 Открещиваться от слова 
«чекист» — это все равно 
что предавать забвению 
поколения наших 
предшественников

Акцент

 Сотрудников органов 
безопасности нельзя 
рассматривать в отрыве 
от общества
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ФСБ расставляет акценты
С марта 1946 года к за-
действованным в реа-
лизации «атомного 

проекта» институтам и лабора-
ториям прикреплялись уполно-
моченные из числа опытных 
контрразведчиков.

Эти офицеры были нужны для 
того, чтобы следить за учеными?
А Л Е К СА Н Д Р  Б О РТ Н И К О В :  Нет, у них 
были другие задачи. Они должны 
были всячески содействовать ма-
териально-техническому обеспе-
чению научной деятельности, га-
рантировать режим секретности, 
организовать охрану объектов, 
ученых и конструкторов. Кроме 
того, разведка и контрразведка 
регулярно поставляли научным 
коллективам ценную информа-
цию о зарубежных достижениях в 
атомной сфере, а также образцы 
соответствующей техники. Так 
при активном содействии орга-
нов безопасности ковался со-
ветский «ядерный щит».

Иностранные, как сейчас приня-
то говорить, «партнеры» вряд ли 
оставили успехи советских раз-
ведчиков без ответа?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Созданному 15 
марта 1946 года Министерству 
госбезопасности уже противо-
стояло объединенное зарубеж-
ное разведсообщество во главе с 
США.

В условиях «хрущевской отте-
пели» расширились политико-
экономические и научно-куль-
турные связи СССР со странами 
Запада, участились деловые и ту-
ристические поездки иностран-
цев в Союз, чем не замедлили вос-
пользоваться иноспецслужбы.

Так, в 1955 — 1956 годах среди 
американских,  британских, 
французских и других делегаций 
и туристов, посещавших различ-
ные симпозиумы и выставки, 
были установлены и взяты в опе-
ративную разработку 40 лиц, 
принадлежавших к кадровому и 
агентурному аппарату иноспец-
служб. В последующие годы их 
количество неуклонно росло. 
Часть из них была привлечена к 
уголовной ответственности, а 
часть — выдворена из страны.

В шпионской деятельности 
против СССР стали все чаще 
применяться средства техниче-
ской разведки. Например, в 1955 
году у захваченных американ-
ских разведчиков, работавших 
под дипломатическим прикры-
тием, была изъята портативная 
радиоэлектронная аппаратура, 
предназначенная для установле-
ния местоположения импуль-
сных, радиолокационных и ради-
онавигационных станций и си-
стем управления реактивным 
оружием. Советское воздушное 
пространство регулярно нару-
шали самолеты-разведчики 
США. С 1960-х годов Запад начал 
активно осваивать космос в 
шпионских целях. 

От органов безопасности тре-
бовалось принятие дополнитель-
ных мер в сфере защиты гостай-
ны. КГБ решал задачу по контр-
разведывательному обеспече-
нию «закрытых городов», НИИ и 
производственных объедине-
ний, заводов, опытных баз, поли-
гонов. Контрразведчики внедря-
ли новые методы «легендирова-
ния» предприятий, маскировки 
проводимых работ, испытаний 
новейшего оборудования, пере-
возки военной техники, исполь-
зования аппаратуры для уста-
новки радиоэлектронных и иных 
помех техническим разведсред-
ствам противника, проведения 
операций дезинформации.

Правда ли, что именно при 
Ю. Андропове был взят курс на 
большую открытость КГБ и ре-
зультатов его деятельности для 
советского общества?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Именно так. 
Необходимо было показать ре-
альную роль наших сотрудников 
в деле обеспечения безопасно-
сти Родины. Появились многочи-
сленные публикации в журна-
лах, книги и кинофильмы о рабо-
те органов госбезопасности, в 
основу которых легли рассекре-
ченные документальные матери-
алы.

В период его председательст-
ва органы безопасности доби-
лись серьезных успехов. Все 
шире стал внедряться систем-
н ы й  п о д хо д  в  о р га н и за ц и и 
контрразведывательных меро-
приятий. Были существенно по-
вышены профессиональный уро-
вень кадрового состава, опера-
тивный, аналитический и техни-
ческий потенциал Ведомства. 

Более гибкими стали методы 
защиты основ государственного 
строя. Акцент сместился на пре-
дупредительно-профилактиче-
ские мероприятия и меры адми-
нистративного воздействия. Од-
нако полностью отказаться от 
жестких действий было невоз-
можно. Теракты 1977 года в Мо-
скве, совершенные армянскими 
националистами, показали, что 
от призывов к антигосударствен-
ной деятельности до кровавого 
преступления всего лишь один 

шаг. Преступники были задержа-
ны и приговорены к высшей мере 
наказания. 

В целом, системная работа по 
борьбе с терроризмом уже нача-
ла выстраиваться в КГБ после те-
ракта на мюнхенской Олимпиа-
де 1972 года. На основе опера-
тивной информации в Комитете 
создавались учеты лиц, подозре-
ваемых в террористических и 
экстремистских намерениях, а 
также связанных с преступными 
и радикальными группировка-
ми. В 1974 году была сформиро-
вана легендарная группа «А» 
7-го Управления КГБ для прове-
дения контртеррористических 
операций. 

Важным достижением Ю. 
Андропова стала борьба с кор-
рупцией в органах власти и 
партийных структурах. В кон-
це 1960 — 1970-х годах были 
проведены две крупные опера-
ции в Азербайджанской и Гру-
зинской ССР, по результатам ко-
торых арестовали сотни пар-
тийных функционеров районно-

го уровня. Однако вскрытые 
коррупционные связи, тянув-
шиеся в аппарат ЦК КПСС, не 
позволили реализовать многие 
добытые материалы. К примеру, 
после проведенного в присутст-
вии Председателя КГБ допроса 
первого секретаря Куйбышев-
ского райкома партии Москвы, 
арестованного за полуторамил-
лионную взятку, Л. Брежнев 
лично отчитал Ю. Андропова. 
Генсек указал, что задача Коми-
тета состоит в охране партно-
менклатуры, а не в сборе ком-
промата на нее.

В этой ситуации сотрудники 
органов госбезопасности были 
вынуждены сконцентрироваться 
только на пресечении каналов 
незаконного обогащения пар-
тийной элиты. Был нанесен удар 
по «торговой мафии». Возглавив 
ЦК КПСС, Ю. Андропов провел 
«чистки» в партийных верхах. В 
Москве, УССР и КазССР были 
сменены до трети руководите-
лей.

После смерти Юрия Андропова 
в стране начались процессы, ко-
торые через несколько лет при-
вели к развалу СССР. КГБ мог 
повлиять на этот процесс и со-
хранить страну?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Пришедшая к 
власти команда реформаторов 
во главе с М. Горбачевым, несмо-
тря на провозглашение «Пере-
стройки», открытости и гласно-
сти, сохранила запрет на опера-
тивную разработку представите-
лей партийной элиты. ЦК КПСС 
не реагировал даже на информа-
цию контрразведки о приобрете-
нии иностранными спецслужба-
ми «агентов влияния» в союзных 
органах власти. 

«Агенты влияния» — это совре-
менный сленг?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Нет, этот тер-
мин впервые был употреблен Ю. 
Андроповым еще в 1977 году в 
докладе для Политбюро «О вра-
ждебной деятельности ЦРУ США 
по разложению советского обще-
ства и дезорганизации социали-
стической экономики через 
агентуру влияния». 

Выходит, в конце 80-х партий-
ное руководство перестало до-
верять КГБ?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Скорее всего, 
считало это для себя не нужным 
и не важным. Направляемые в 
ЦК оперативные и аналитиче-
ские материалы по целому ряду 
проблем оставались без внима-
ния. А проблемы неуклонно на-
растали: на фоне углублявшего-
ся экономического кризиса уси-
ливалось социальное и полити-
ческое недовольство среди насе-
ления, обострялись межэтниче-
ские и межрелигиозные проти-
воречия, набирали силу сепара-
тистские тенденции. В различ-
ных регионах страны вспыхива-
ли массовые бунты и погромы. 
Однако направлявшиеся в «горя-
чие точки» подразделения КГБ и 
других силовых структур неиз-
менно оказывались в западне: 
центральная власть не хотела 
брать на себя ответственность за 
подавление конфликтов, отдава-
ла противоречивые приказы и в 
конечном итоге бросала сотруд-
ников на произвол судьбы. Это 
привело к подрыву доверия 
«силовиков» к руководству 
страны. Можно сказать, что по-
следний оплот защиты единого 
государства рухнул.

То есть чекисты, несмотря на 
весь свой огромный ресурс и 
опыт, остались не у дел?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: К тому време-
ни уже начался демонтаж КГБ 
СССР. В борьбе за власть партий-
ные элиты союзных республик, 
подминая местные органы без-
опасности, рассчитывали укре-
пить собственные позиции и 
ослабить влияние Центра. В мае 
1991 года было принято решение 
о создании КГБ РСФСР под пред-
логом того, что у России, в отли-
чие от других союзных респу-
блик, не было своих органов без-
опасности, а в дальнейшем — о 
его преобразовании в Агентство 
федеральной безопасности. В 
распоряжение последнего стали 
переходить подразделения цен-
трального аппарата союзного 
Комитета, который был упразд-
нен к концу года.

Началась череда трансформа-
ций и переподчинений. Фор-
мально функции координации 
органов безопасности союзных 
республик стала выполнять 

Межреспубликанская служба 
безопасности. В самостоятель-
ные ведомства были выделены 
внешняя разведка, пограничные 
войска, служба охраны, прави-
тельственная связь и некоторые 
другие. Большая часть подразде-
лений вошла в Министерство 
безопасности, а затем в Феде-
ральную службу контрразведки 
Российской Федерации.

Удивительно, что в России на тот 
момент вообще осталась дейст-
вующая система государствен-
ной безопасности.
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Понимая всю 
сложность положения страны, 
сотрудники прилагали макси-
мум усилий для решения стоя-
щих перед ними задач. При этом 
и российское руководство, стол-
кнувшись с неуправляемым ро-
стом центробежных тенденций в 
стране, грозивших гражданской 
войной и распадом Федерации, 
также пришло к выводу о необхо-
димости восстановления полно-
ценной системы безопасности. 

В апреле 1995 года была со-
здана ФСБ России. На законода-
тельном уровне были четко опре-
делены направления деятельнос-
ти органов безопасности и закре-
плены гарантии государства по 
соблюдению прав и свобод гра-
ждан при реализации спецслуж-
бами своих функций. Все это спо-
собствовало повышению эффек-
тивности оперативной работы. 
Только в 1995 — 1996 годах по-
дразделения контрразведки выя-
вили и взяли под оперативный 
контроль 400 кадровых сотруд-
ников западных спецслужб, в том 
числе из государств бывшего 
соцлагеря, и 39 их агентов. 

Иностранные спецслужбы 
стремились получить доступ к 
секретным разработкам оборон-
но-промышленного комплекса, а 
также к информации о состоя-
нии и потенциале Вооруженных 
Сил Российской Федерации. Ре-
шение этой задачи зарубежным 
разведкам во многом облегчал 
рост количества «инициативни-
ков» из числа российских гра-
ждан, решившихся на предатель-
ство ради личного обогащения — 
госизмена была поставлена на 
рыночные рельсы.

Значительный вклад в дело 
укрепления органов безопасно-
сти внес В.В. Путин, назначен-
ный на пост Директора ФСБ Рос-
сии в июле 1998 года. В период 
его руководства была оптимизи-
рована структура Ведомства, 
увеличено финансирование и за-
ложена основа для глубокой мо-
дернизации материально-техни-
ческой базы, что позволило с 
большей эффективностью ре-
шать оперативные задачи. 

В августе 1999 года Ведомство 
возглавил Н. Патрушев. В 2003 
году в состав ФСБ России были 
включены Пограничная служба и 
ведущие подразделения ФАПСИ. 
Это в значительной степени обо-
гатило специальный инструмен-
тарий обеспечения безопасности 
страны и в целом повысило си-
стемность и наступательность 
действий нашего Ведомства. Кро-
ме того, информация о результа-
тах работы Службы стала все 
чаще выходить в публичное про-
странство, что заложило основу 
для выстраивания конструктив-
ного диалога органов безопасно-
сти с обществом.

Начало двухтысячных запомни-
лось постоянными сообщения-

ми о шпионских играх против 
России, хотя внешне была «пе-
резагрузка» и дружба с теми же 
американцами. Или это была 
только видимость?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Действитель-
но, в то время большой общест-
венный резонанс вызвали ре-
зультаты работы нашей контр-
разведки. В 2000 году при полу-
чении от профессора МГТУ им. 
Баумана А. Бабкина секретных 
сведений о новейшей сверхско-
р о с т н о й  п о д в о д н о й  р а к е те 
«Шквал» задержан сотрудник 
РУМО США Э. Поуп. Его вина 
была доказана судом, но, исходя 
из принципа гуманности и учи-
тывая состояние его здоровья, он 
был помилован Президентом 
России и выдворен из страны. 

В 2003 году вскрыта шпион-
ская деятельность спецслужб 
США, которые разместили в же-
лезнодорожных контейнерах с 
грузами для нужд американских 
подразделений в Центральной 
Азии средства электронной раз-
ведки. А ведь разрешение на 
транзит этих составов по нашей 
территории было актом доброй 
воли российского руководства 
по отношению к Вашингтону. Мы 
выявили и изъяли более полуто-
ра сотен шпионских приборов. 
Дело завершилось международ-
ным скандалом и нотой протеста 
МИД России.

В 2006 году после долгого из-
учения маршрутов передвиже-
ния по нашей столице британ-
ских дипломатов Э. Флеминга, К. 
Пирса, М. Доу и кадрового со-
трудника МИ-6 П. Кромптона 
были обнаружены 2 электрон-
ных передатчика, замаскиро-
ванных под камень и предназна-
ченных для контактов с агенту-
рой посредством беспроводной 
связи. Все четверо были выдво-
рены из страны. Разоблачение 
британских шпионов после офи-
циальных заверений Лондона в 
том, что с 90-х годов он не ведет 
разведку в России, скомпроме-
тировало Великобританию. По-
мимо этого, благодаря нашей ра-
боте достоянием общественно-
сти стали факты финансовой 
поддержки и координации дея-
тельности ряда российских НКО 
со стороны МИ-6.

Сегодня иностранные разведки 
стали меньше шпионить в Рос-
сии?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Я бы так не ска-
зал. Иностранные спецслужбы 
по-прежнему стремятся проник-
нуть во все сферы деятельности 
нашего государства. Естествен-
но, это встречает решительный 
отпор со стороны контрразвед-
чиков. Так, с 2012 года по насто-
ящее время были осуждены 137 
кадровых сотрудников иноспец-
служб и их агентов. Во взаимо-
действии с другими органами 
власти России прекращена рабо-
та 120 иностранных и междуна-
родных неправительственных 
организаций, являющихся ин-
струментом зарубежного раз-
ведсообщества. В результате ме-
роприятий по защите сведений, 
составляющих гостайну, осужде-
ны 140 человек.

Как вы оцениваете уровень экс-
тремистской и террористиче-
ской опасности. И насколько 
спецслужбы готовы к отраже-
нию подобных угроз?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Сегодня в Рос-
сии выстроена общегосударст-
венная система противодейст-
вия терроризму. В ее функции 
входят профилактика и борьба с 
терроризмом, а также миними-
зация его последствий. С 2006 
года успешно функционируют 
Национальный антитеррористи-
ческий комитет и Федеральный 
оперативный штаб, в регионах 
созданы антитеррористические 
комиссии и оперативные штабы. 
Законодательно закреплена обя-
зательность исполнения органа-
ми власти их решений. В резуль-
тате принятых за последние 6 
лет мер практически в 10 раз 
снизилось количество совершае-
мых в России преступлений тер-
рористической направленности. 
В 2017 году было предотвращено 
23 теракта. Ведется профилакти-
ческая работа по недопущению 
радикализации различных групп 
населения, в первую очередь мо-
лодежи, их вовлечения в терро-
ристическую деятельность. Осу-
ществляются мероприятия по 
противодействию распростране-
нию идеологии терроризма. Пре-
сечена деятельность свыше 300 
структурных подразделений ор-
ганизаций террористической и 
экстремистской направленно-
сти.

За последние 5 лет за преступ-
ления, связанные с терроризмом 
и экстремизмом, осуждены бо-
лее 9,5 тысячи человек. Из неза-
конного оборота изъято значи-
тельное количество оружия, бое-
припасов и взрывчатых веществ. 
Фактически полностью ликви-
дировано бандподполье на Се-
верном Кавказе.

Ведется работа по перекры-
тию каналов переброски боеви-

ков международных террористи-
ческих организаций из зон воору-
женных конфликтов на Ближнем 
Востоке, в Северной Африке и аф-
гано-пакистанской зоне в Рос-
сию, а также выезда в эти регио-
ны российских граждан. На сегод-
няшний день установлены поряд-
ка 4,5 тысячи россиян, которые 
отправились за рубеж для уча-
стия в боевых действиях на сто-
роне террористов. За последние 2 
года не допущен выезд более 200 
человек. Проводятся фильтраци-
онные мероприятия в миграци-
онных потоках. За организацию 
каналов нелегальной миграции с 
2012 года осуждены более 1 тыся-
чи человек. Сейчас в ряду прио-
ритетов — вскрытие «спящих яче-
ек» террористических и экстре-
мистских организаций, а также 
противодействие боевикам-оди-
ночкам, атаки которых в послед-
нее время произошли уже во мно-
гих государствах.

Владимир Путин на Коллегии 
ФСБ поблагодарил сотрудников 
за успешную работу в Сирии. 
Можно приоткрыть секрет, за 
что была объявлена эта благо-
дарность?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Органы воен-
ной контрразведки обеспечива-
ют безопасность российской 
группировки войск на аэродро-
ме Хмеймим. Терактов и нападе-
ний не допущено. Благодаря до-
бытой нашими оперработника-
ми развединформации успешно 
проведено большое количество 
специальных и войсковых опера-
ций. 

Насколько серьезная опасность 
исходит сегодня со стороны на-
шего ближайшего соседа — Укра-
ины?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Мы уделяем 
повышенное внимание выстраи-
ванию надежного заслона угро-
зам со стороны нынешней Укра-
ины. Принимаются меры по пре-
сечению координируемой Запа-
дом диверсионно-подрывной и 
террористической деятельности 
ее спецслужб, а также блокиро-
ванию попыток украинских на-
ционалистов и экстремистов 
установить связи с единомыш-
ленниками в России и вести де-
структивную работу в украин-
ской диаспоре. Так, в 2016 — 2017 
годах в Крыму нейтрализованы 3 
диверсионно-террористические 
группы СБУ и ГУР Минобороны 
Украины. В 2016 году в Ростов-
ской области задержаны члены 
«Правого сектора», готовившие 
теракты в российских регионах. 
Вскрыты попытки СБУ наладить 
каналы наркотрафика в Россию.

Крупные коррупционные рас-
следования последних лет стали 
возможны благодаря оператив-
ной разработке ФСБ, не так ли?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Начну с того, 
что в сфере обеспечения эконо-
мической безопасности за 5 лет 
предотвращено нанесение ущер-
ба государству на сумму более 
900 млрд рублей. По нашим ма-
териалам за преступления эко-
номической, в том числе корруп-
ционной направленности осу-
ждены почти 13 тысяч человек. 
Среди них чиновники федераль-
ного уровня, представители гу-
бернаторского корпуса, руково-
дители ряда министерств и ве-
домств, госкорпораций, пред-
приятий и учреждений. Несмо-
тря на сложность и длительность 
сбора доказательственной базы, 
необходимость распутывания 
многоуровневых схем незакон-
ного обогащения под серьезным 
административным давлением 
со стороны подозреваемых, эта 
работа будет продолжена, не-
взирая на чины и звания.

Ведется борьба с организо-
ванной преступностью. С 2012 
года пресечена деятельность по-
рядка 300 криминальных сооб-
ществ, возглавляемых в том чи-
сле высокопоставленными дол-
жностными лицами. За контра-
банду осуждены 326 человек. Из 
незаконного оборота изъято 
около 23 тонн наркотических 
средств и психотропных ве-
ществ, к уголовной ответствен-
ности привлечены более 7 тысяч 
наркоторговцев.

Есть крылатое выражение «гра-
ница на замке». Актуально ли 
оно сейчас?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Безусловно. В 
настоящее время Пограничная 
служба в тесном взаимодейст-
вии с территориальными подра-
зделениями ФСБ России и орга-
нами военной контрразведки 
эффективно противодействует 
всему спектру угроз безопасно-
сти нашей страны. За 5 лет по-
граничники задержали более 25 
тысяч нарушителей госграницы. 
Осуждены 10 тысяч. Принимает-
ся комплекс мер по пресечению 
нелегального оборота водных 
биологических ресурсов, прежде 
всего в Тихоокеанском и Каспий-
ском регионах. В числе приори-
тетов — укрепление российских 
рубежей в Арктике и участков 
границы с Украиной. 

А насколько защищено россий-
ское киберпространство? Уда-
лось обнаружить источники 
массовых хакерских атак на го-
сударственные интернет-ресур-
сы, которые были весной? Вооб-
ще, подобные атаки — это ред-
кость или они идут постоянно?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: За последние 
годы обеспечение информаци-
онной безопасности нашей 
страны выведено на качествен-
но новый уровень. С 2013 года 
при головной роли ФСБ России 
последовательно наращивает по-
тенциал Государственная систе-
ма обнаружения, предупрежде-
ния и ликвидации последствий 
компьютерных атак на информа-
ционные ресурсы России — Гос-
СОПКА. К ней планомерно под-
ключаются компьютерные сети 
российских министерств и ве-
домств, госкорпораций и веду-
щих банковских структур. Свою 
эффективность ГосСОПКА дока-
зала во время массированных 
распределенных атак в 2016 году 
и масштабного вирусного зара-
жения в мае 2017 года, не допу-
стив нанесения ущерба подклю-
ченным к ней ресурсам. В целом, 
ежегодно пресекаются десятки 
миллионов целенаправленных 
воздействий на официальные 
сайты и информационные систе-
мы органов госвласти, в том чи-
сле на официальное интернет-
представительство Президента 
России. За преступления, совер-
ш е н н ы е  с  и с п о л ь з о в а н и е м 
компьютерных технологий, с 
2012 года осуждены 358 человек.

Временами в СМИ можно уви-
деть технику ФСБ, буквально 
поражающую воображение. На-
сколько она эффективна в поле-
вых условиях?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Мы, безуслов-
но, уделяем повышенное внима-
ние укреплению научно-техни-
ческого и боевого потенциала 
органов безопасности. Это залог 
эффективности всей нашей ра-
боты. Продолжается ввод в эк-
сплуатацию разработанных ве-
домственными специалистами 
новейших образцов вооруже-
ния и специальных техниче-
ских средств, не имеющих ана-
логов в мире. Создается пер-
спективное поколение беспилот-
ных летательных аппаратов, си-
стем управления наземными и 
воздушными роботизированны-
ми комплексами, а также брони-
рованных транспортно-боевых 
машин с повышенной проходи-
мостью, скоростью и защищен-
ностью. Современная техника 
существенно расширила воз-
можности спецподразделений, 
пограничных органов, авиации и 
криминалистического обеспече-
ния оперативно-разыскной и 
следственной деятельности.

Сказалось ли общее охлаждение 
отношений России с Западом на 
взаимодействии ФСБ с ино-
странными партнерами? У нас 
продолжаются контакты по об-

мену информацией с США и 
спецслужбами других стран?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Уверяю Вас, не-
смотря ни на что, наше между-
народное сотрудничество раз-
вивается достаточно успешно. 
Сейчас ФСБ России поддержива-
ет официальные контакты с 205 
спецслужбами и правоохрани-
тельными органами из  104 
стран, в том числе с 56 погранич-
ными структурами 48 госу-
дарств. Сотрудничество с колле-
гами осуществляется как в дву-
стороннем формате, так и на 
многосторонних площадках. 
Итоги работы Совещания руко-
водителей спецслужб, органов 
безопасности и правоохрани-
тельных органов иностранных 
государств — партнеров ФСБ Рос-
сии ежегодно доводятся на бри-
фингах Контртеррористическо-
го комитета Совбеза ООН. Пло-
дотворно функционируют: Со-
вет руководителей органов без-
опасности и спецслужб госу-
дарств — участников СНГ, Анти-
террористический центр Содру-
жества и Региональная антитер-
рористическая структура ШОС. 
Партнеры хорошо понимают, 
что политические трения не сни-
мают с  повестки дня  такие 
острые проблемы, как междуна-
родный терроризм, транснацио-
нальная оргпреступность и кри-
минализация информационной 
среды — эти угрозы требуют си-
стемного противодействия со 
стороны широкого круга компе-
тентных структур. При этом в 
ходе нашей совместной работы 
все реже звучит «голая ритори-

ка» и все чаще решаются кон-
кретные вопросы. 

Совместно с партнерами 
обеспечена безопасность состо-
явшихся в России крупных меж-
дународных мероприятий: Уни-
версиады-2013 в Казани, Олим-
пиады-2014 в Сочи, Кубка кон-
федераций-2017, а также раз-
личных политических и эконо-
мических форумов высокого 
уровня. Со своей стороны мы 
тоже оказываем коллегам все-
стороннюю помощь. Нарабаты-
ваемый опыт взаимодействия 
будет использован при обеспе-
чении безопасности предстоя-
щих в нашей стране важных 
международных мероприятий, 
прежде всего предстоящего в 
России Чемпионата мира по 
футболу.

В последнее время ФСБ ведет ак-
тивную нормотворческую дея-
тельность. Какие новации в дан-
ной сфере Вы могли бы особо от-
метить?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Направления 
и перспективы ведомственного 
нормотворчества определяются 
с учетом международной и вну-
триполитической обстановки, а 
также на основе анализа право-
применительной практики. По 
нашей инициативе введен ин-
ститут официального предосте-
режения о недопустимости дей-
ствий, создающих условия для 
совершения преступлений, от-
несенных к подследственности 
органов безопасности. Приняты 
новые статьи Уголовного кодек-
са, предусматривающие ответ-
ственность за пособничество в 
совершении захвата заложни-
ков и создании незаконного воо-
руженного формирования, а 
также за участие в НВФ, дейст-
вующем на территории ино-
странного государства. Ограни-
чены возможности для пропа-
ганды террора и финансирова-
ния бандгрупп с использовани-
ем интернет-технологий. К тер-
рористам перестали применять-
ся сроки давности привлечения 
к ответственности, а также ин-
ституты условного осуждения и 
отсрочки отбывания наказания. 
Установлена уголовная ответст-
венность за несообщение о гото-
вящемся или совершенном тер-
акте, за некоторые преступле-
ния снижен возраст примене-
ния наказания до 14 лет. Расши-
рен перечень сведений, состав-
ляющих гостайну. Введена про-
цедура признания Минюстом 
России деятельности иностран-
ных и международных неправи-
тельственных организаций в на-
шей стране нежелательной в 
случае, если она представляет 
угрозу безопасности. На зако-
нодательном уровне урегулиро-
ваны вопросы защиты ключе-
вых отраслей экономики от 
компьютерных атак, уточнены 
обязанности операторов связи и 
особенности госконтроля в об-
ласти информационной безопа-
сности. 

Вы решаете такой широкий круг 
задач. Личный состав должен 
иметь высокий уровень профес-
сиональной подготовки...
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Совершенно 
верно. Одним из приоритетов 
Ведомства является обязатель-
ное и непрерывное професси-
ональное развитие кадров, по-
стоянное совершенствование 
возможностей системы ведом-
ственного образования на осно-
ве современных методик и тех-
нологий. Интеграция образова-
тельного процесса с наукой и 
практикой обеспечивает эффек-
тивное использование потенци-
ала наших вузов и прикладную 
направленность обучения. Сей-
час в системе ФСБ России фун-
кционируют 2 академии, 11 ин-
ститутов и кадетский корпус. В 
целом, обучение ведется по 70 
направлениям и специально-
стям. Мы в высшей степени за-
интересованы в том, чтобы па-
триотически ориентированная 
молодежь пополнила ряды слу-
шателей наших ведомственных 
вузов и впоследствии посвятила 
свою жизнь делу обеспечения 
безопасности нашей Родины.

Не праздничная тема, но все 
же... При выполнении боевых за-
даний ФСБ несет потери?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: К сожалению, 
да. Мы свято чтим память на-
ших товарищей, погибших при 
исполнении служебного долга. 
Имена героев навечно вносятся в 
списки личного состава органов 
безопасности, присваиваются 
учебным заведениям, улицам и 

проспектам, пограничным по-
дразделениям и кораблям, в их 
честь устанавливаются памят-
ники, обелиски и мемориальные 
доски. Оказывается всесторон-
няя помощь семьям погибших, 
решаются жилищные проблемы, 
предоставляется медицинское и 
санаторно-курортное обеспече-
ние. Особое внимание уделяется 
детям. Для несовершеннолетних 
устанавливаются ежемесячные 
стипендии и пособия. Мы помо-
гаем им получить полноценное 
образование, решаем вопросы 
трудоустройства. Многие впо-
следствии зачисляются на служ-
бу в органы безопасности.

Социальная поддержка ока-
зывается и ветеранам Службы. 
Кроме того, наше Ведомство ак-
тивно использует их профессио-
нальный опыт и знания для со-
вершенствования методов слу-
жебной деятельности, поиска пу-
тей решения сложных проблем и 
обеспечения преемственности 
поколений работников органов 
безопасности. Ветераны активно 
участвуют в издании книг и 
учебных пособий, организации 
торжественных и мемориальных 
мероприятий, подготовке доку-
ментальных и художественных 
фильмов.

А как ФСБ выстраивает отноше-
ния с обществом?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Эффективным 
инструментом контроля дея-
тельности органов безопасности 
в части соблюдения конституци-
онных прав и свобод граждан 
уже на протяжении 10 лет явля-
ется Общественный совет при 
ФСБ России, в состав которого 
входят авторитетные представи-
тели экспертного и предприни-
мательского сообщества, деяте-
ли науки, культуры и искусства. 
Он успешно решает самый широ-
кий круг задач: от общественной 
экспертизы разрабатываемых 
нашим Ведомством проектов 
правовых актов до рассмотрения 
многочисленных обращений 
граждан. Выпускаемый Советом 
журнал «ФСБ: за и против» пу-
бликует эксклюзивные материа-
лы о развитии органов безопа-
сности, помогает аудитории объ-
ективно взглянуть на различные 
страницы истории отечествен-
ных спецслужб и аргументиро-
ванно противостоять попыткам 
и х  д и с к р е д и та ц и и ,  в н о с и т 
 серьезный вклад в противодей-
ствие фальсификации истории 
России. 

Как Вы считаете, общество сей-
час стало больше доверять со-
трудникам спецслужб?
АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: В целом, обес-
печение безопасности страны — 
сложный и многогранный про-
цесс. Он требует не только мо-
билизации сил и средств спец-
служб, но и всего госаппарата, а 
также всестороннего содействия 
граждан. В противном случае го-
сударство не может быть гаран-
тированно защищено от внеш-
них и внутренних угроз, а в кри-
зисной ситуации — от кровавых 
междоусобных конфликтов и 
полного разрушения. Так было в 
период распада Российской им-
перии. То же самое повторилось 
на сломе советской эпохи. 

Отечественные органы без-
опасности, пройдя трудный 
путь, извлекли из истории 
важные уроки.  Сейчас ФСБ 
России свободна от политиче-
ского влияния и не обслуживает 
какие-либо партийные или 
групповые интересы. Выстраи-
вает свою работу на основе Кон-
ституции России и федерально-
го законодательства. Действует 
в интересах обеспечения без-
опасности личности, общества 
и государства. Результаты на-
шей работы высоко оценива-
ются Президентом России и с 
каждым годом находят все бо-
лее широкую поддержку гра-
ждан.

Доверие общества и руковод-
ства страны возлагает на органы 
безопасности повышенную от-
ветственность. Нынешнее поко-
ление сотрудников грамотно ис-
пользует весь накопленный 
предшественниками положи-
тельный опыт оперативной ра-
боты, развивает его и привносит 
собственные новации. В даль-
нейшем он будет передан новой 
смене, что обеспечит непрерыв-
ность процесса совершенствова-
ния деятельности нашего Ведом-
ства.

В заключение нашей беседы 
благодарю «Российскую газету» 
за предоставленную возмож-
ность рассказать широкой ауди-
тории о нашей истории и сегод-
няшней работе. Надеюсь, нам 
удалось расставить необходи-
мые акценты и снять некоторые 
спорные вопросы.

От всей души поздравляю 
личный состав и наших ветера-
нов со 100-летием со дня обра-
зования отечественных орга-
нов безопасности и желаю 
всем крепкого здоровья, успе-
хов в службе и благополучия в 
семье.

Акцент

 Сейчас ФСБ России свободна 
от политического влияния 
и не обслуживает какие-либо 
партийные или групповые 
интересы

Акцент

 Результаты нашей работы 
высоко оцениваются 
Президентом и находят 
широкую поддержку граждан
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СУД Гайзер вину 
не признает

Десять в клетке

Владимир Полетаев

ЗАМОСКВОРЕЦКИЙ районный суд Москвы вчера при-
ступил к рассмотрению по существу уголовного дела 
бывшего главы Коми Вячеслава Гайзера и еще девяти фи-
гурантов, обвиняемых в коррупции.

Дело рассматривают трое судей.
Фабулу обвинительного заключения по делу огласил 

прокурор. Гайзер и большинство его подельников заяви-
ли, что вину не признают. 

Как сообщила пресс-секретарь суда Эмилия Хиль, в 
ходе процесса определен порядок исследования доказа-
тельств в рамках судебного следствия. 

Обвинение заявило для допроса 220 свидетелей.
Кроме Гайзера на скамье подсудимых его бывший за-

меститель Алексей Чернов, экс-председатель Госсовета 
Коми Игорь Ковзель, бывший член Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ — представитель от прави-
тельства Коми Владимир Торлопов (предшественник 
Гайзера на посту главы республики).

В зависимости от роли и степени участия в инкрими-
нируемых преступлениях подсудимые обвиняются в со-
здании и участии в преступном сообществе, получении 
взяток, мошенничестве и легализации имущества, полу-
ченного преступным путем. Следствие считает, что ини-
циатором и организатором преступной группы в  декаб-
ре 2005-го был крупный предприниматель Александр 
Зарубин, который находится в международном розыске 
и арестован заочно. По данным следствия, ОПГ действо-
вала по сентябрь 2015 года. Главной криминальной це-
лью чиновники и бизнесмены, по данным следствия, ста-
вили себе завладение мошенническим путем имущест-
вом, принадлежащим Республике Коми.  

ПРАВО Суды смогут направлять повестки 
по электронной почте

Иск онлайн
Владислав Куликов

В
чера пленум Верховного 
суда России обсудил про-
е кт  п о ста н о вл е н и я  о б 

электронных документах в ар-
битражном, гражданском, ад-
министративном и уголовном 
производстве.

Как отметил судья Верховно-
го суда России Петр Серков, это, 
пожалуй, первый столь всеобъ-
емлющий документ такого рода. 

В проекте содержатся деталь-
ные разъяснения об электрон-
ных извещениях и доказательст-
вах. Ведь цифровые технология 
прочно вошли в нашу жизнь, и 
все чаще вместо привычной бу-
маги предъявляется электрон-
ный документ.

Суды тоже активно развива-
ют электронное правосудие. В 
электронном виде можно на-

правлять в суд любые обраще-
ния: исковые заявления, хода-
тайства, жалобы, просто заявле-
ния, в том числе о выдаче судеб-
ного приказа.

«Современные информаци-
онные технологии делают право-
судие более доступным и про-
зрачным, — сказал «РГ» председа-
тель Правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — В арбитражных судах давно 
появилась возможность пода-
вать иски через Интернет. В судах 
общей юрисдикции такая пра-
ктика только нарабатывается. По 
объективным причинам пока 
электронные иски в гражданских 
процессах  не могут превзойти по 
числу обычные иски, подавае-
мые в бумажном виде. Поэтому 
важно, что закон дает человеку 
выбор, в какой форме подавать 
документы в суд». 

Он отметил активную пози-
цию руководства Верховного 
суда по внедрению информаци-
онных технологий в судопроиз-
водстве. 

«Будущее именно за такими 
системами, — говорит Владимир 
Груздев. — Поскольку подача 
исков через Интернет новое 
дело для судов общей юрисдик-
ции, на практике подчас возни-
кают вопросы, например проце-
дурного характера. Разъяснения 
пленума Верховного суда Рос-
сии помогут снять некоторые 
проблемы и расширить приме-
нение информационных техно-
логий».

Например, проект проясняет 
вопросы судебных извещений. 
Стороны процесса могут напи-
сать заявление, и повестки бу-
дут приходить им по электрон-
ной почте.

По словам некоторых эк-
спертов, выступавших вчера на 
заседании, если лицо указало 
адрес электронной почты, в том 
числе, в исковом заявлении, это 
следует считать согласием полу-
чать извещения по Интернету.

Также участники процесса 
смогут открывать личные каби-
неты на сайтах судов, и в этих 
кабинетах получат доступ к не-
которым материалам дела. В ка-
бинетах, в частности, будут из-
вещения о новых судебных засе-
даниях. Кроме того, с помощью 
личных кабинетов стороны смо-
гут получать и электронные ко-
пии судебных решений. В свою 
очередь и суд сможет прини-
мать электронные документы 
как доказательства. Например, 
заключения экспертов можно 
приобщить к делу в цифровом 
виде.

СУД

За интерес 
к разработкам 
ВМФ России 
арестован 
норвежец

СЕКРЕТЫ 
ДЛЯ  ЦРУ

Иван Петров

ЛЕФОРТОВСКИЙ суд Москвы 
санкционировал арест гражда-
нина Норвегии Фруде Берга, об-
виняемого российскими спец-
службами в похищении военных 
секретов. «Берг заключен под 
стражу на срок до 5 февраля 
2018 года», — рассказала вчера 
пресс-секретарь суда Екатерина 
Краснова, уточнив, что подслед-
ственному уже предъявлено об-
винение по статье 276 УК РФ 
«Шпионаж».

Официально ни в суде, ни в 
ФСБ подробностей задержания 
и последующего расследования 
в отношении норвежца не рас-
крывают. Известно лишь, что 
Берг был задержан накануне 
оперативниками ФСБ с полич-
ным. Его поймали в момент по-
лучения документов, содержа-
щих секретные сведения.

Есть данные, что эти доку-
менты касались секретных раз-
работок Военно-морского флота 
РФ, и Бергу их передавал гражда-
нин России Алексей Житнюк, 
арестованный чуть ранее по по-
дозрению в шпионаже в пользу 
США. Ему предъявлено обвине-
ние по статье «госизмена». Сле-
дователи полагают, что Берг пе-
редавал информацию не только 
спецслужбам своей страны, но 
транзитом она попадала и в ЦРУ.  

Остановят за долги
Из них 3,6 тысячи дел 
было возбуждено в 
этом году.  Масштаб 

ясен, полиции придется помо-
гать — там, где нужно. 

По словам экспертов, не всег-
да есть необходимость привле-
кать стражей порядка для по-
добных дел. У службы судебных 
приставов есть свои силовые по-
дразделения. К тому же нередко 
все удается решить спокойно. 
Дела непростые, но закон есть 
закон, и ответчики это понима-
ют. Но в особо резонансных де-
лах присутствие полиции ока-
зывается весьма кстати.

Зато на дороге приставам ни-
как не обойтись без сотрудни-
ков ГАИ. Потому что у ГАИ есть 
база машин, и госавтоинспек-
ция вправе останавливать ма-
шины на дороге. 

Так что теперь у должников 
появится еще одна тема для бе-
сед с сотрудниками ГАИ. Поми-
мо обычных разговоров о нару-

шении правил, с инспектором 
ГАИ придется поговорить и о 
долгах. Если судебные приставы 
объявили автомобиль в розыск, 
автоинспектор оставит машину 
и поинтересуется, в каком гара-
же она хранится. Арестовать за 
долги автомобиль ГАИ не впра-
ве, естественно. Так что дол-
жник, выдав места обитания 
своей машины, поедет дальше. 
Зато пристав получит нужную 
информацию и навестит дол-
жника. 

«При выявлении в ходе осу-
ществления полномочий по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения разыскивае-
мого ФССП России автотран-
спортного средства сотрудник 
Госавтоинспекции информиру-
ет лицо, управлявшее автотран-
спортным средством, о нахо-
ждении автотранспортного 
средства в розыске, получает 
информацию о его месте жи-
тельства и парковочном месте 
автотранспортного средства, — 

говорится в проекте. — В случае 
если указанное лицо не являет-
ся владельцем автотранспор-
тного средства, выясняет у него 
основания управления авто-
транспортным средством».

Информацию о том, что у че-
ловека есть машина, приставы 
также получат из ГАИ. Проект 
прописывает, какую информа-
цию судебные приставы смогут 
получать из баз МВД. Это, на-
пример, сведения, где человек 
прописан, есть ли у него автомо-
биль и даже в какие аварии по-
падал должник.

Как говорится в проекте, из 
МВД по запросам приставов 
предоставляют «сведения о на-
личии у должников специаль-
ных прав, зарегистрированного 
автотранспортного средства, 
ограничениях, наложенных на 
автотранспортные средства, и 
дорожно-транспортных проис-
шествиях с участием автотран-
спортных средств должников, 

адресно-справочную информа-
цию, а также сведения о реги-
страции должника на террито-
рии Российской Федерации».

Предполагается, что приста-
вы и полиция будут обменивать-
ся информацией по электрон-
ным каналам — там, где есть та-
кая возможность. Предусматри-
вает проект и совместные рейды 
по выявлению в транспортном 
потоке разыскиваемых авто-
транспортных средств должни-
ков.  Помогут полицейские и в 
розыске ответчиков по граждан-
ским делам. Бывает так, что иск 
подан, а ответчик неизвестно 
где. Тогда приставы должны най-
ти человека, чтобы тот смог 
прийти в суд. 

Кстати, по данным Федераль-
ной службы судебных приста-
вов, за десять месяцев этого 
года был разыскан 281 ответчик 
по гражданским делам. Также в 
этом году было заведено более 
21 тысячи разыскных дел по ро-
зыску имущества должников. В сложных делах приставы смогут рассчитывать на поддержку полиции.

Верховный суд объяснит, как подавать электронные иски.

Акцент

 В этом году приставы сумели 
найти 281 гражданина—ответ-
чика по гражданским делам
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Сергей Винник

КРУГЛУЮ дату Крымский 
федеральный университет 
(КФУ) им. В. И. Вернадского 
встречает открытием новых 
специальностей и целых на-
правлений фундаментальных 
и прикладных научных иссле-
дований. Созданный в 2014 
году КФУ объединил семь ве-
дущих высших учебных заве-
дений республики. Сегодня в 
состав университета входят 
уже 10 академий и институ-
тов, 6 колледжей, 12 филиалов 
и 13 научных организаций. 
Крупнейшие из них — Таври-
ческая академия, Медицинс-
кая академия им. С. И. Георги-
евского, Академия биоресур-
сов и природопользования, 
Академия строительства и ар-
хитектуры, Гуманитарно-пе-
дагогическая академия, Физи-
ко-технический институт, а 
также Институт экономики и 
иностранной филологии. Од-
новременно в КФУ обучаются 
36 тысяч студентов, более 3 
тысяч из них приехали в Крым 

из разных стран мира. Гражда-
не 51 государства учатся се-
годня в КФУ. По числу иност-
ранных студентов крымский 
университет занимает четвер-
тое место среди 10 федераль-
ных вузов России.

Тем, кто выбрал КФУ мес-
том учебы, университет предо-
ставляет широчайшие возмож-
ности для развития, професси-
онального обучения и научной 
работы. Студентов обучают 
800 преподавателей, среди ко-
торых около 100 докторов 
наук и профессоров. В вузе ра-
ботают свыше 50 специалис-
тов из Турции, Германии, Ки-
тая, Литвы, Украины и Бело-
руссии. В университете актив-
но проводится научно-иссле-
довательская работа, действу-
ют 23 научные школы, дости-
жения которых известны не 
только в России, но и за рубе-
жом, в том числе — физики маг-
нитных явлений, физико-неор-
ганической химии, оператив-
ных методов в механике 
сплошных сред, магнитобио-
логии, сингулярной оптики.

ОБРАЗОВАНИЕ И КАРЬЕРА Самый
молодой из 10 российских
федеральных университетов
в следующем году отмечает
100-летний юбилей 

Век традиций  
alma mater Крыма

Андрей Фалалеев,
исполняющий обязанности ректора КФУ:

— Сегодня КФУ намерен стать главной 

инновационной площадкой Крыма. 

Ежегодно мы открываем новые специ-

альности, расширяем границы воз-

можностей для наших преподавателей 

и студентов. Университет начинает ра-

боту в самых амбициозных проектах, 

связанных с астрофизикой и освоени-

ем космоса, укреплением кибербез-

опасности, химией высоких техноло-

гий, диагностикой злокачественных 

опухолей и многих других. Став сту-

дентами КФУ, молодые люди приобре-

тают самые востребованные на рынке 

труда профессии и получают возмож-

ность заниматься наукой. Присоеди-

няйтесь к дружной семье нашего вуза!

КОММЕНТАРИЙ

Лицензия №1260 от 06.02.2015, ОГРН 1149102048578.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Награждение победителей  
Всероссийского конкурса  
«Лучшая школьная столовая».
20 декабря в 10.00 состоится  Совет экспертов на тему 
«Школьное питание — как важный фактор эффективной соци-
ализации подрастающего поколения».  В рамках мероприя-
тия  будут подведены  итоги  и награждены  победители Все-
российских конкурсов «Лучшая столовая городской школы» 
и «Лучшая  столовая сельской школы». В  этих конкурсах при-
няли участие  школы из 35 регионов России.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

КАДРЫ 
Элеонора Митрофанова стала 
главой Россотрудничества

В диалоге с миром

Кира Латухина

ПОСОЛ по особым поручениям 
МИД Элеонора Митрофанова воз-
главила Россотрудничество.

Указ об этом вчера подписал 
президент Владимир Путин. До 
сентября этого года структуру 
возглавляла Любовь Глебова (с 
2015 года). Теперь она представ-
ляет в Совете Федерации Удмур-
тию.

«Планы очень большие, пото-
му что 2018 год — это и год прези-
дентских выборов, и год чемпио-
ната мира по футболу, — сказала 
ТАСС Митрофанова. — Мы будем 
прилагать все усилия, чтобы по-
высить эффективность всего того, 
что Россотрудничество делало и 
делает. Повышение эффективно-
сти станет основной задачей». 
Митрофанова также сообщила 
РИА Новости, что «приоритетом 
будут страны СНГ во всех аспек-
тах, и развитие культурного со-
трудничества, и расширение пре-
подавания русского языка, подго-

товка преподавателей». «Это 
главный приоритет, а также, ко-
нечно, больше работать и созда-
вать диалоговые площадки в стра-
нах, где у нас есть сложности во 
взаимоотношениях», — добавила 
она.

Элеонора Митрофанова роди-
лась  в 1953 году в Сталинграде 
(сейчас — Волгоград). В 1975 году 
окончила МГИМО. В 1993—1995 
годах была депутатом Госдумы, с 
1995 по 2001 год — аудитором 
Счетной палаты. В 2001—2003 го-
дах занимала пост заместителя 
гендиректора ЮНЕСКО по вопро-
сам образования, науки и культу-
ры, затем — первого замминистра 
иностранных дел. В 2004—2008 го-
дах руководила Росзарубежцен-
тром при МИДе. С 2009 по 2016 
год работала в структурах ЮНЕС-
КО в Париже. В октябре 2016 года 
стала послом по особым поруче-
ниям МИД России.

КОРРУПЦИЯ  

Бывший глава
Нижнего 
Новгорода 
арестован 
на два месяца

МЕРА 
ДЛЯ ЭКС-МЭРА

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

НИЖЕГОРОДСКИЙ районный 
суд поддержал ходатайство след-
ствия и избрал меру пресечения 
для заместителя председателя За-
конодательного собрания обла-
сти и экс-мэра Нижнего Новгоро-
да Олега Сорокина: ближайшие 
два месяца он проведет в СИЗО. 

Политику предъявлено обви-
нение по части 6 статьи 290 УК РФ 
(получение взятки). Пять лет на-
зад министерство госимущества 
и земельных ресурсов Нижего-
родской области провело аукци-
он, по результатам которого были 
переданы в аренду под строитель-
ство жилья 14 земельных участ-
ков площадью 453 гектара. Фир-
ма-победитель для участия в тор-
гах получила займы от ООО 
«Управляющая компания «Сто-
лица Нижний», контрольной до-
лей в котором (60 процентов) вла-
дела супруга обвиняемого.

На заключение договоров 
аренды тех же участков претендо-
вала и другая компания, которая 
обжаловала результаты аукциона 
в ФАС и арбитражном суде. По 
версии следствия, Сорокин пред-
ложил своему знакомому «ока-
зать услугу» — заплатить генди-
ректору второй фирмы миллион 
долларов за отказ от дальнейших 
претензий на земельные участки. 
Передача указанной суммы со-
стоялась в марте 2013 года в од-
ном из банков.

Вчера утром Олега Сорокина 
задержали, в подконтрольных 
ему компаниях прошли обыски, а 
вечером его доставили в здание 
суда. Следователь зачитал мате-
риалы уголовного дела и попро-
сил избрать обвиняемому меру 
пресечения в виде заключения 
под стражу до 17 февраля 2018 
года в связи с тем, что в против-
ном случае Сорокин сможет по-
влиять на ход расследования. Тот 
в свою очередь заявил, что счита-
ет такую меру избыточной, так 
как всегда сотрудничал со следст-
вием. Но суд постановил взять 
Олега Сорокина по стражу. Его за-
щита обжалует это решение. 

Элеонора Митрофанова 
получила ранг Чрезвычайного 
и Полномочного Посла в 2010 году.
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СОТРУДНИЧЕСТВО Российские военные помогают Таджикистану  
модернизировать армию и обезопасить границу с Афганистаном

Танки на границе
Юрий Гаврилов

В
чера в Таджикистане наши 
военные передали коллегам 
большую партию оружия и 

военной техники. Этот арсенал 
местная армия получила безвоз-
мездно, в рамках программы со-
действия ее модернизации.

В церемонии участвовали ми-
нистр обороны Таджикистана 
Шерали Мирзо, командующий 
Центральным военным округом 
России генерал-лейтенант Алек-
сандр Лапин и начальник Главно-
го управления международного 
военного сотрудничества Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Александр Кшимовский.

Три танка Т-72Б1, девять бро-
нетранспортеров БТР-80, БТР-70 
и боевых машин пехоты БМП-2, 
три гаубицы Д-30 и столько же 
зенитных установок 23М1, вер-

толеты Ми-24 и Ми-8, медицин-
ское и топографическое оборудо-
вание, запчасти к бронетехнике, 
средства связи, тыловое имуще-
ство, большое количество стрел-
кового оружия — вот далеко не 
полный перечень  нашей кон-
кретной помощи дружественно-
му государству. 

По словам генерала Лапина, 
это простые в эксплуатации, над-
ежные и способные решать зада-
чи в горной местности техника и 
вооружение.  Они позволят «рас-
ширить возможности вооружен-
ных сил Таджикистана по отра-
жению террористической угро-
зы, создать надежный заслон на 
таджикско-афганской границе», 
считает генерал Кшимовский.

Начальник международного 
главка Минобороны России  на-
помнил, что такая помощь Тад-
жикистану осуществляется по 

решению президента России  
Владимира Путина и министра 
обороны Сергея Шойгу. Только в 
нынешнем году  наши оружейно-
технические поставки в Душанбе 
потянули на 122 млн долларов. 

В свою очередь, в Москве над-
еются, что совместные действия 
двух стран, их сотрудничество в 
модернизации таджикской ар-
мии позволят создать боевой по-
тенциал, способный надежно за-
щитить от всех существующих и 
прогнозируемых угроз безопа-
сности в Центральной Азии. 

Что это за угрозы, стало по-
нятно со слов Александра Лапи-
на. «Недавно группировка Воо-
руженных сил России совместно 
с сирийской армией завершила 
разгром наиболее боеспособных 
сил «Исламского государства» 
(запрещено в РФ. — Прим. ред.) 
на Ближнем Востоке. Наши сол-

даты и офицеры возвращаются 
домой. Вместе с тем говорить о 
завершении борьбы с междуна-
родной террористической угро-
зой рано. Это подготовленный, 
хорошо оснащенный и мотиви-
рованный противник, которого 
нельзя недооценивать», — уверен 
генерал. 

А потому,  как твердо считает 
командующий ЦВО,  военные 
России и Таджикистана должны 
быть готовы к развитию любого, 
в том числе негативного сцена-
рия событий в Центральной 
Азии. На деле это означает, что в 
случае террористического напа-
дения с территории Афганистана 
таджикским военнослужащим, а 
также солдатам и офицерам ди-
слоцированной в республике 
201-й российской военной базы 
придется  выполнять боевые за-
дачи плечом к плечу. 

Тренд В России подделывают лишь коньяк и шампанское

Водка проявила 
выдержку
Тарас Фомченков 

В 
России сохраняется вы-
сокая доля фальсифици-
рованного коньяка и 
шампанского. Об этом 
заявил вице-премьер 

Александр Хлопонин на заседа-
нии правительственной комиссии 
по повышению конкурентоспо-
собности и регулированию алко-
гольного рынка. Главной задачей 
для алкогольного рынка в 2018 
году станет борьба за качество, а с 
нелегальным спиртным, по сути, 
уже разобрались. «Паленой» вод-
ки стало гораздо меньше.

«Сегодня, когда мы, можно 
сказать, развернули рынок в 
сторону его цивилизованного 
развития, мы подошли к реше-
нию новой задачи — повышению 
контроля за качеством произво-
димой алкогольной продукции», 
— заявил зампред правительства. 
И если качество водки сомнений 
не вызывает, то к коньяку и шам-
панскому остается ряд вопро-
сов.

«Зачастую под видом коньяка 
и шампанского на полке стоит 
подкрашенный этиловый спирт с 
ароматизатором», — рассказал 
Хлопонин. «Из 117 коньяков, на-
пример, 49 наименований не со-
ответствуют ГОСТу, это подсчи-
тали в Росалкогольрегулирова-
нии», — отметил он. 

По словам главы Роскачества 
Максима Протасова, наиболее 
подвержены фальсификату ко-
ньяки выдержкой более трех лет. 
«Отрасль считает, что именно в 

том сегменте фальсификата бо-
лее 40 процентов», — указал Мак-
сим Протасов.

Хлопонин предложил пробле-
мы контроля качества выделить 
в отдельный блок мероприятий 
и продолжить работу по усиле-
нию контроля за производством 
этилового спирта. В частности, 
за счет консолидации спирто-
вых активов в госкомпании 
«Росспиртпром», добавил вице-
премьер, и ужесточения контр-
оля на спиртовых заводах «сов-
ременными средствами автома-
тизированного контроля и уче-
та».

В рамках дорожной карты по 
стабилизации ситуации и разви-
тию конкуренции на алкогольном 
рынке уже исполнены практиче-
ски все пункты, констатировал 
Александр Хлопонин. Из остав-
шихся, перечислил он, стоит обра-
тить внимание на «лицензирова-
ние пива и пивных напитков, орга-
низацию интернет-торговли спир-
тными напитками, а также взаи-
модействие с Евразийским эконо-
мическим союзом по вопросам 
гармонизации ставок акцизов».

Позитивным моментом стало 
реальное обеление рынка произ-
водства и оборота алкоголя, ле-
гальная продукция стала выте-
снять контрафакт и нелегальный 
оборот. Одним из важнейших по-
казателей дорожной карты, на-
помнил он, как раз является рас-
хождение между реальным по-
ступлением на рынок алкоголя и 
задекларированным объемом.

Еще одна хорошая новость в 

том, что «с 2014-го по 2017 год 
потребление алкогольной про-
дукции снизилось на 10 процен-
тов» — с 11 до 10 литров на душу 
населения. «Хотелось бы, чтобы 
по этому показателю мы были 

среди передовых стран», — выра-
зил надежду вице-премьер. По 
словам замглавы минфина Ильи 
Трунина, одним из важных во-
просов на 2018 год должна стать 
легализация интернет-торговли. 

Наиболее подвержены фальсификату коньяки выдержкой более трех лет, 
показали исследования Роскачества.

Акцент

 Борьба за качество алкоголя 
и организация интернет-про-
даж российского вина станут 
главными темами 2018 года

Анна Скрипка, Липецк 

Л
ипецкая медицина 
переживает период 
стремительного раз-
вития. Сердечно-со-
судистые операции и 

ранняя онкодиагностика, лече-
ние новообразований с мини-
мальным воздействием на здо-
ровые органы и ткани и телеме-
дицина, сделавшая доступной 
консультации ведущих россий-
ских специалистов для жителей 
отдаленных сел — все это уже не 
новшество для липчан. Такие пе-
ремены в здравоохранении при-
несли свои плоды: статистика 
утверждает, что последние годы 
фиксируется постоянный рост 
средней продолжительности 
жизни населения. 

Преждевременная  смер-
тность отступает, а число долго-
жителей-липчан, которым уже 
за 90, за последние пять лет вы-
росло на треть.

Лечимся дома
Что бы ни говорили о профи-

лактике различных заболева-
ний, умалять значение качест-
венного лечения в то время, ког-
да болезнь уже диагностирова-
на, нельзя. Заместитель главы 
Липецкой области Людмила 
Летникова констатирует: во 
многом  благодаря высокотех-
нологичной медицинской помо-
щи в области сократилась пре-
ждевременная смертность.

— Еще десять лет назад в обла-
сти не было ни единой медицин-
ской организации, владеющей 
высокими медицинскими тех-
нологиями, — рассказывает она. 
— Что же делали жители регио-
на? Они направлялись в феде-
ральные учреждения, ехали в 
столицу. Теперь мы располагаем 
десятью собственными центра-
ми высоких медицинских техно-
логий, оказывающими помощь 
по 17 профилям. 

Причем в нынешнем году вы-
сокотехнологичная медицина 
шагнула за пределы областного 
центра, теперь она доступна жи-
телям Ельца — второго по чи-
сленности населения городе Ли-
пецкой области.  

О том, насколько высокие 
технологии востребованы и эф-
фективны, говорят цифры. За 
последние несколько лет в реги-
оне в разы увеличилось количе-
ство сосудистых операций: ко-

ронарографий  — в три раза, ан-
гиопластик — в 30 раз, стентиро-
ваний — в 34 раза. В десятки раз 
выросло  число  пациентов, 
успешно перенесших импланта-
цию электрокардиостимулято-
ров. Без них эти люди попросту 
не выжили бы. Параллельно ли-
пецкие хирурги внедрили опе-
рации на брюшной аорте и ее 
ветвях, таким образом продлив 
жизнь сотням пациентов с бо-
лезнями системы кровообраще-
ния.

Протезирование широко 
применяется для лечения забо-
леваний опорно-двигательного 
аппарата. Высокие технологии 
уже стали неотъемлемой частью 
работы отоларингологов, ней-
рохирургов и офтальмологов. 
Последние, к слову, могут побо-
роть даже слепоту, которую 
раньше считали необратимой. 

— За последние пять лет в об-
ластном офтальмологическом 
центре троекратно увеличилось 
количество хирургических опе-
раций у больных глаукомой и 
пятикратно — у больных ката-
рактой, — отмечает Людмила 
Летникова.

Шанс на долголетие
Внимание к онкологическим 

заболеваниям в регионе не осла-
бевало и в прежние годы. Одна-
ко сейчас, с развитием новых 
технологий, Липецкий област-
ной онкологический диспансер 
превратился в одну их передо-
вых клиник. 

Липецкие специалисты регу-
лярно контактируют со столич-
ными и зарубежными коллега-
ми, а стандарты медицинской 
помощи онкологическим боль-
ным становятся все выше. 

Важным звеном всей цепоч-
ки помощи таким пациентам яв-
ляется диагностика. Центр по-
зитронно-эмиссионной томог-
рафии, построенный на терри-
тории диспансера при сотруд-
ничестве с АО «РОСНАНО», по-
зволяет выявить заболевание на 
самых ранних его стадиях. Сов-
ременный томограф «видит» 
новообразования на молекуляр-
ном уровне, когда никакое дру-
гое оборудование еще не может 
его обнаружить.

Примечательно, что препа-
раты для этого исследования 
производятся здесь же, в Липец-
кой области — на предприятии 
города Елец, и, помимо липец-
кого, направляются в подобные 
диагностические центры в Там-
бове, Курске, Брянске и Орле.

Высокотехнологичный луче-
вой блок оснащен новейшим ли-
нейным ускорителем для радио-
терапии. Интеллектуальная си-
стема высокоточного позицио-
нирования пациента позволяет 
не только избавить пациента от 
злокачественных опухолей с 
максимальной точностью, но и 
сократить время лечения.

— В последние годы лучевая 
терапия переживает развитие и 
совершенствование технологи-
ческих подходов: все силы на-
правлены непосредственно на 
облучение опухоли и макси-
мальное сохранение окружаю-
щих ее тканей и органов, — отме-
чает руководитель региональ-
ного онкодиспансера Сергей 
Шинкарев. — Сегодня широко 
практикуется метод облучения 
IMRT — лучевая терапия с моду-
ляцией интенсивности. Он по-

зволяет максимально исклю-
чить нормальные ткани из зоны 
воздействия, изменять силу воз-
действия во время сеанса, бла-
годаря чему достигается макси-
мальное облучение самой опу-
холи, а также сократить количе-
ство процедур. Преимуществен-
но эта технология применяется 
при злокачественных пораже-
ниях головы и шеи, предстатель-
ной железы, желудочно-кишеч-
ного тракта.

С 2012 года количество лип-
чан, ежегодно пользующихся 
такой помощью, выросло на 
29,7 процента.

— Высокий класс липецких 
онкологов иллюстрирует еще 
один немаловажный момент, — 
добавляет Людмила Летникова. 
— В процессе лечения обязатель-
но учитывается последующее 
качество жизни пациента. Наши 
врачи исходят из того, что ле-
чебный процесс не исчерпыва-
ется только лишь удачной опе-
рацией. В показанных случаях в 
дополнение к основному лече-
нию производится комплекс 
пластических процедур, обеспе-
чивающих успешное возраще-
ние пациента к нормальной 
жизни.

При этом наука и технологии 
не стоят на месте. В нынешнем 
году в онкодиспансере внедри-
ли стереотаксическое облуче-
ние опухолей головного мозга. 
Этот метод позволяет воздейст-
вовать на опухоль сильнее, в то 
же время не затрагивая здоро-
вые клетки. 

Медики отмечают, что он не-
заменим в тех случаях, когда хи-
рургическое вмешательство не-

возможно: это реальный шанс 
на выздоровление для многих 
пациентов.

Технологии для всех
— Необходимо продолжать ра-

боту по приближению медицины 
к человеку, — считает глава Ли-
пецкой области Олег Королев.

Несмотря на очевидные успе-
хи, которые уже сегодня демон-
стрирует липецкое здравоохра-
нение, есть еще над чем рабо-
тать. Задача, которую глава ад-
министрации ставит перед реги-
ональными медиками, — доступ-
ность высокотехнологичной ме-
дицинской помощи для всех жи-
телей региона: для горожан и 
тех, кто живет и трудится в селе, 
для взрослых и детей. 

В прошлом году в области 
был открыт современный пери-
натальный центр. Его построи-
ли в рамках реализации феде-
ральной программы модерни-
зации здравоохранения, и он 
уже успел зарекомендовать 
себя как высокотехнологичный 
акушерско-педиатрический 
комплекс, где есть все возмож-
ности для помощи беременным 
с патологиями и недоношенным 
детям.

Его эффективность не заста-
вила себя долго ждать. Уже за 
год показатели младенческой 
смертности в регионе уменьши-
лись в три раза. 

Сделать высокотехнологич-
ную медицину доступной — 
сложная задача. Однако с ней в 
Л и п е ц к е  с п р а в л я ю т с я  в с е 
успешнее. 

Так, в регионе создали ин-
формационно-коммуникацион-
ную инфраструктуру медицин-
ских организаций. Теперь за-
пись на прием, не выходя из 
дома, или знакомство с резуль-
татами анализов — для липчан 
дело привычное. 

Более того, сами сельские 
врачи скоро получат возмож-
ность консультироваться по 
тому или иному случаю с колле-
гами из федеральных клиник и 
НИИ. Так, в открывшемся недав-
но офисе врача общей практики 
в селе Вербилово такая система 
точно появится: чтобы местным 
жителям больше не пришлось 
ехать в город на обследование 
или лечение.  

Уже сейчас для 850 жителей 
села работает и дневной стацио-
нар, и физиокабинет, и стомато-
лог. На строительство новой ми-
ни-клиники, закупку оборудо-
вания из областного бюджета 
направили 22 миллиона рублей. 

Сегодня в Липецкой области 
работает уже 51 офис и центр 
врачей общей практики, а также 
около 400 фельдшерско-аку-
шерских пунктов. 

В ближайшие два года за счет 
областной казны в области воз-
ведут еще 25 современных цен-
тров для врачей общей практи-
ки. 

Здравоохранение Медицинская помощь 
в Липецкой области становится высокотехнологичной

Врач и техника 
сражаются 
с болезнью 

Акцент

 Губернатор Олег Королев: 
Необходимо продолжать 
работу по приближению 
медицины к человеку 

Радиотерапия в Липецком 
областном онкологическом 
диспансере.

О
Л

Ь
Г

А
 Б

Е
Л

Я
К

О
В

А

ЦИФРА

51
ОФИС И ЦЕНТР
врачей общей практики работает 
сегодня в Липецкой области, 
а также около 400 фельдшерско-
акушерских пунктов

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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СУХОЙ СПИРТ ВНЕ ЗАКОНА

В России предлагают запретить производство и продажу сухого спирта. Проект 

поправок в закон «О государственном регулировании производства и оборота 

этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограниче-

нии потребления (распития) алкогольной продукции» внесен в Госдуму.

Разработчики законопроекта предлагают запретить производство и продажу 

как пищевого, так и непищевого сухого спирта, который может быть предназна-

чен для получения продукции в жидком виде или для употребления в сухом виде. 

Это касается продукции, в которой содержание этилового спирта составляет 

более 0,5 процента.

На такие крайнее меры предлагается пойти, так как безопасность употребления 

сухого спирта не подтверждена независимыми исследованиями. Однако уже 

сейчас выявлено, что, если не соблюсти пропорции при разведении сухого 

спирта, то это может оказаться смертельно опасным для человека. По мнению 

авторов законопроекта, учитывая это, производство и оборот сухого алкоголя 

несет общественную опасность.

Подготовила Татьяна Шадрина
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ПРОЕКТ В Германии открылась уникальная выставка 
«Гессенские принцессы в российской истории»

Истоки милосердия
 Анна Розе, Берлин

В
чера во Франкфурте-на-
Майне была торжественно 
открыта экспозиция, посвя-

щенная жизни четырех гессен-
ских принцесс — Великой княгини 
Натальи Алексеевны, Императри-
цы Марии Александровны, Импе-
ратрицы Александры Федоровны 
и Великой княгини Елизаветы Фе-
доровны, связавших свою судьбу с 
российским Императорским До-
мом.  

Организатором и вдохновите-
лем знаковой для России и Герма-
нии исторической экспозиции в 
преддверии столетнего юбилея 
памяти царской семьи стал фонд 

«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество». Фи-
нансовую поддержку выставке 
оказало Министерство культуры 
России. Германская сторона вы-
брала местом ее проведения Му-
зей икон во Франкфурте-на-Май-
не — самом крупном городе земли 
Гессен, исторической родине че-
тырех принцесс, жизнь которых 
тесно переплелась с историей Рос-
сии.

Участникам предваряющей от-
крытие выставки научной конфе-
ренции зачитали приветствие от 
главы российского МИД Сергея 
Лаврова. На ней присутствовал 
праправнук императора Алексан-
дра III, исполнительный директор, 

а также официальный представи-
тель Объединения членов рода Ро-
мановых в России Павел Романов-
Куликовский. В основу выставки 
легла огромная исследователь-
ская работа ученых России и Гер-

мании. Благодаря искусной подго-
товке интерьера экспозиции на 
двух этажах небольшого музея 
удалось разместить 320 экспона-
тов из различных собраний. Среди 
них — Государственный Эрмитаж, 
Государственный исторический 
музей, Государственная Третья-
ковская галерея, Государствен-
ный Русский музей, государствен-
ные музеи-заповедники «Царское 
село», «Павловск» и «Петергоф», 
Главный архив РФ, фонд Гессен-
ского дома в ФРГ, храм святой рав-
ноапостольной Марии Магдалины 
в Дармштадте, а также Нацио-
нальный музей в Азербайджане и 
Музей русской истории Джордан-
вилля (США).

Один из важнейших акцентов 
выставки сделан на милосердии и 
помощи нуждающимся, которым 

отличались гессенские принцес-
сы. В частности, об этом рассказы-
вают фотографии, представляю-
щие принцесс Елизавету и Алек-
сандру при оказании помощи сол-
датам на полях Первой мировой 
войны. В целях удобства ознаком-
ления с экспонатами — картинами, 
фотографиями, документами, 
письмами, предметами быта, оде-
ждой и украшениями — для каждой 
из супруг российских великих 
князей и императоров выбран 
особый цвет, ставший своеобраз-
ным фоном объектов. Немаловаж-
ную роль в тематике экспозиции 
сыграла глубокая религиозность 
гессенских принцесс, для браков с 
членами российской царской се-
мьи перешедших из протестант-
ской веры в православную и всю 
жизнь не только сохранявших глу-
бокую преданность российскому 
Императорскому Дому, но и обо-
гащавших его традициями Гессен-
ского Дома. По словам представи-
тельницы Музея икон Елены 
Мельниковой-Шнайдмиллер, эк-
спозиция уже вызвала огромный 
интерес немецкой общественно-
сти и представителей русской диа-
споры в ФРГ. В изданном на двух 
языках каталоге рассказывается 
обо всех экспонатах выставки, ко-
торая продлится до 26 февраля.

ДИПЛОМАТИЯ

14 из 15 членов 
Совбеза ООН 
осудили 
решение США 
по статусу 
Иерусалима

ВАШИНГТОН 
ОСТАВИЛИ 
В ИЗОЛЯЦИИ

Максим Макарычев 

СОЕДИНЕННЫЕ Штаты впервые 
за долгое время во время голосо-
вания в Совете Безопасности 
ООН оказались в полной изоля-
ции, лишившись даже поддержки 
своих давних союзников и пар-
тнеров. 14 из 15 членов Совбеза 
высказались в поддержку резо-
люции, осуждающей односторон-
нее признание американцами Ие-
русалима в качестве столицы Из-
раиля.

В конечном счете, по оконча-
нии голосования Соединенные 
Штаты наложили вето на резолю-
цию, а американский представи-
тель в ООН Никки Хейли разрази-
лась гневной тирадой в адрес тех, 
кто посмел не согласиться с аме-
риканским мнением. «Это оскор-
бление, которое мы не забудем», 
— отрезала дипломат в ультима-
тивном тоне.  Пока неясно, какой 
ответ могут приготовить амери-
канцы в международной органи-
зации.

Документ, вынесенный на го-
лосование в СБ ООН, осуждает 
«серьезные последствия» амери-
канского решения по признанию 
Иерусалима столицей Израиля, о 
чем было объявлено в начале де-
кабря президентом США Дональ-
дом Трампом. Напомним, что дан-
ное решение спровоцировало ак-
ции протеста в мусульманском 
мире и вызвало едва ли не всеоб-
щее его осуждение со стороны 
международного сообщества. Гла-
ва Белого дома также объявил о 
планах по окончательному пере-
воду посольства США в Израиле 
из Тель-Авива в Иерусалим. 

«Статус Иерусалима должен 
быть разрешен путем перегово-
ров», — говорится в тексте резо-
люции, в которой выражается 
«глубокое сожаление по поводу 
недавних решений по Иерусали-
му», правда, без конкретного упо-
минания в тексте Соединенных 
Штатов. В резолюции отмечалось, 
что «любое решение или дейст-
вие, направленное на изменение 
характера, статуса или демогра-
фического состава Иерусалима», 
не имеет юридической силы, «яв-
ляется недействительным и долж-
но быть отменено». Решение аме-
риканцев наложить вето на доку-
мент было поддержано только Из-
раилем. «Спасибо, посол Хейли» 
и «президент Трамп», «вы зажгли 
свечу правды», «развеяли тьму», 
написал в «Твиттер» премьер-ми-
нистр Израиля Биньямин Нетань-
яху.

Между тем, отмечают наблю-
датели, подготовка текста резо-
люции проходила в течение неде-
ли и привела к интенсивным пе-
реговорам, с одной стороны, меж-
ду палестинским дипломатиче-
ским представительством, имею-
щим статус наблюдателя, и не-
сколькими арабскими и европей-
скими странами, с другой. «Цель 
состояла в том, чтобы  получить 
четырнадцать голосов против Со-
единенных Штатов», — сказали 
дипломаты в кулуарах журнали-
стам AFP. Участникам перегово-
ров пришлось сдерживать пыл па-
лестинцев, которые настаивали 
на более категоричных формули-
ровках и на том, что США  «долж-
ны в обязательном порядке учи-
тывать права палестинцев». 

Палестинцы посчитали амери-
канское вето «неприемлемым». 
После голосования они заявили о 
своей готовности вынести дан-
ный вопрос на рассмотрение Ге-
нассамблеи ООН с участием 193 
стран. В отличие от Совета Без-
опасности в ней нет права вето, и 
ее тексты не имеют обязательной 
силы. Также стало известно, что 
вице-президент США Майк Пенса 
перенес на февраль свой визит на 
Ближний Восток, запланирован-
ный на этой неделе. Пенс плани-
ровал прибыть в Египет в среду 
для двусторонней встречи с пре-
зидентом этой страны Абделем 
Фаттахом ас-Сиси. Из Каира он 
должен был выехать в Израиль, 
прежде чем отправиться в Герма-
нию, где встретиться с американ-
скими военнослужащими.

Конфликт ВСУ увеличили интенсивность обстрелов Донбасса

Киев снова зовет войну 
на порог

Петр Лихоманов 

С
амое серьезное за дол-
гое время обострение 
обстановки происхо-
дит на Донбассе. Воо-
руженные силы Украи-

ны (ВСУ) снова обстреливают 
мирные кварталы прифронтовых 
городов и объекты жизненно важ-
ной инфраструктуры. Фактиче-
ское возобновление широкомас-
штабных боевых действий со сто-
роны ВСУ совпало с внутриполи-
тическим кризисом на Украине и 
выходом российских военных на-
блюдателей из состава Совмест-
ного центра контроля и координа-
ции режима прекращения огня 
(СЦКК). 

За минувшие сутки наиболее 
сильным обстрелам подвергались 
Горловка в Донецкой народной ре-
спублике (ДНР) и агломерация 
Первомайска и Стаханова в Лу-

ганской (ЛНР). Оба города более 
полутора лет не обстреливались 
украинскими силовиками, а те-
перь снаряды и мины падали по-
чти в центре населенных пунктов. 
Более ста тысяч человек более су-
ток оставались без электричества. 
Только в Стаханове ранения полу-
чили двое мирных жителей, одна 
женщина скончалась от разрыва 
сердца, когда в ее дворе упала 
мина. В Горловке снаряды попали 
в поликлинику, также пострадали 
девять многоквартирных домов и 

газопровод. Часть районов города 
осталась без горячего водоснаб-
жения. Всего обстрелам подвер-
глись 16 городов и поселков ре-
спублик. Также представители во-
енных ведомств Донецка и Луган-
ска со ссылкой на данные развед-
ки сообщают о переброске к ли-
нии соприкосновения украин-
ских реактивных дивизионов, со-
вершающих провокационные об-
стрелы. 

Возвращение Киева к тактике 
неизбирательных обстрелов во 

многом является отражением вну-
триполитической нестабильно-
сти, в ходе которой украинские 
«ястребы», помимо прочего, пы-
таются оформить де-юре выход из 
Минских соглашений. Так называ-
емый закон о реинтеграции Дон-
басса, принятие которого уже на 
этой неделе анонсировал спикер 
Верховной рады Парубий, может 
стать документом, который запу-
стит активно обсуждаемый мест-
ными радикалами «хорватский 
сценарий» — силовое подавление 
республик и «зачистку» террито-
рии от нелояльного населения. 
Фоном для обсуждения этого за-
кона служат воинственные заяв-
ления ведущих политиков и СМИ, 
вновь после долгого перерыва на-
чавших предсказывать «россий-
ское вторжение в ближайшие 
дни». В эту же логику — нагнетания 
и провоцирования ситуации — 
укладываются и ожесточенные 

обстрелы территории республик. 
Не улучшает обстановку в ре-

гионе и целиком вынужденный 
выход представителей России из 
состава СЦКК. Как пояснил «РГ» 
директор Института миротворче-
ских инициатив и конфликтоло-
гии Денис Денисов, хотя сущест-
вование СЦКК не предусматрива-
лось Минскими соглашениями, 
центр был создан исходя из «логи-
ки жизни» и играл важную роль в 
решении оперативных гумани-
тарных вопросов и поддержания 
диалога между сторонами. Однако 
последние демарши украинской 
стороны — например, обязатель-
ное требование к российским 
офицерам раскрывать личную ин-
формацию, и даже запрет на обще-
ние с местными жителями — сдела-
ли дальнейшую деятельность 
СЦКК невозможной. 

Украинские силовики снова бом-
бят жилые дома и строения.

Майский день 1896 года, когда в Успенском соборе Кремля состоялась коронация Николая II, предопределил 
судьбу его супруги Александры Федоровны, разделившей впоследствии трагедию Императорского Дома.  

Акцент

 Среди экспонатов есть редкие 
снимки, запечатлевшие 
Елизавету и Александру 
на полях Первой мировой 

Акцент

 Украинские силовики снова 
обстреливают мирные 
кварталы в ДНР и ЛНР
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ФЕДЕРАЛЬНЫЙ МАРШАЛ 
ТРАМП
АДМИНИСТРАЦИЯ Дональда Трампа обнародовала 
стратегию национальной безопасности, которую ждали 
давно и с большим интересом. Внешнюю политику США 
при Трампе практически повсеместно считают импуль-
сивной и хаотичной, лишенной стратегических линий. 
Стиль руководства, принятый президентом, и склон-
ность к эпатажу это подтверждают.

Но если абстрагироваться от его манер и преодолеть 
почти неизбежную в случае с Трампом пристрастность 
(слишком яркая персона для объективистского восприя-
тия), то непоследовательности куда меньше, чем кажет-
ся. И новый документ это демонстрирует в концентриро-
ванном виде, ведь подготовлен он в духе главы государст-
ва, но не им самим, а командой, которая «обтесала» 
взгляды президента под удобоваримый формат. Какой же 
мир окружает Соединенные Штаты, если смотреть на 

него глазами воен-
но-политического 
руководства стра-
ны?

Это мир опасный, 
остро конкурен-
тный, угроз амери-
канским интересам 
в нем явно больше, 
чем возможностей 
для взаимовыгодно-
го сотрудничества. 
Стратегия констати-

рует возвращение эпохи великодержавного соперниче-
ства, «отпуск» от которого, продолжавшийся три десяти-
летия, закончился. 

Россия и Китай, как сказано в документе, «приверже-
ны намерению сделать экономики менее свободными и 
менее справедливыми, наращивать свои военные потен-
циалы, контролировать информацию и данные, дабы по-
давлять свои общества и расширять собственное влия-
ние». Надежды на «встраивание» конкурентов (прежде 
всего тех же Пекина и Москвы) в выгодную Америке си-
стему оказались иллюзиями. Да и вообще, США надо не 
продвигать какие-то свои ценности для сооружения под-
ходящего миропорядка, не строить лояльные себе госу-
дарства, а сосредоточиться на реализации конкретных 
интересов. 

Есть, правда, терминологическое противоречие — 
КНР и Россия названы ревизионистскими державами, 
что подразумевает с их стороны стремление к пересмо-
тру желаемого американцами порядка. Между тем под-
держивать этот самый порядок сам Вашингтон уже не 
считает нужным, то есть сам выступает в качестве глав-
ного ревизиониста.  

Принципы свободной торговли и многосторонних до-
говоренностей, которые считались залогом процветания 
Соединенных Штатов, теперь фактически объявлены 
противоречащими их интересам. Стратегия подтвержда-
ет важность альянсов, но это скорее реверанс союзни-
кам, чтобы не волновались. Всякие новомодные «глупо-
сти», наподобие изменений климата, из числа приорите-
тов безопасности исключены.

Ну и, конечно, кредо, которое повторяют и Трамп, и 
его ближайшие соратники, как помощник по нацио-
нальной безопасности Макмастер, — «мир через силу» 
(peace through strength). Сама идея понятна и, мягко го-
воря, ненова. Убеждение в том, что для подержания 
мира следует постоянно готовиться к войне, — элемент 
классического мышления стратегов с античных времен 
(в Спарте и Афинах, милых сердцу видного интеллекту-
ала, а по совместительству министра иностранных дел 
Великобритании Бориса Джонсона, подобный строй 
мысли был общим местом). Трамп, впрочем, апеллиру-
ет к менее отдаленному прошлому, ссылаясь на высту-
пления такого поклонника силы, как Рональд Рейган. 
(Забавно, что эта фраза является официальным лозун-
гом авианосца ВМС США «Рональд Рейган», спущенно-
го на воду в 1998 году, еще при жизни бывшего прези-
дента.)

Россию упрекают в подрыве американской мощи 
разными средствами, включая вмешательство во вну-
тренние дела (привет расследованию спецкомиссии 
Мюллера), однако самой серьезной угрозой для Соеди-
ненных Штатов назван российский ядерный потенциал. 
Это возврат к «классике» холодной войны, что, как ни 
странно, многие в Вашингтоне тоже критикуют. Мол, ад-
министрация недостаточно внимательна к новым коз-
ням Москвы, как кибервмешательство и пропагандист-
ское воздействие. О 
степени царящих в 
американском исте-
блишменте антирос-
сийских фобий сви-
детельствует тот 
факт, что стратегия, 
четко и ясно харак-
теризующая Россию 
как опасность, кри-
тикуется за излиш-
нюю мягкость в от-
ношении Кремля. 
Трамп, мол, пред-
ставляя документ, 
недостаточно резко высказался об отношениях с Рос-
сией, а даже еще — о ужас — упомянул о возможности со-
трудничества.

Программный документ, представленный Белым до-
мом, хорошо отражает мировоззрение Дональда Трампа, 
которое можно воссоздать из его книг, интервью и заяв-
лений за много лет и даже десятилетий. Изменение, кото-
рое принес Трамп в американскую политику, формули-
руется так: сила — не способ обеспечить глобальное до-
минирование вообще, а инструмент точечного решения 
экономических задач США, но ограничений по ее приме-
нению нет. «Мировой полицейский» меняет амплуа и 
становится, используя американскую терминологию, 
«мировым федеральным маршалом» (расширенный ана-
лог судебного пристава, обеспечивающего исполнение 
решений судов). Это другая работа и несколько иная ло-
гика действий, как раньше говорили — доставить живым 
или мертвым…

По-русски лозунг «мир через силу» звучит многоз-
начно. Первое, что приходит в голову, это не обеспечение 
мира посредством укрепления потенциала (что и имеет-
ся в виду), а мир, который приходится поддерживать не-
хотя, вопреки желанию, примерно как есть кашу в дет-
ском саду. Хорошо, что по-английски второго значения 
нет. Или как?

Кредо, которое 
повторяют и Трамп, 
и его ближайшие 
соратники, — 
«мир через силу»

Самой серьезной 
угрозой для 
Соединенных 
Штатов назван 
российский 
ядерный потенциал

Постпред США в 
ООН Никки Хейли 
назвала «оскорбле-
нием Америки» 
голосование 
в Совбезе

 ДОСЬЕ «РГ»

Фонд содействия возрождению традиций милосердия и благотворительности 

«Елисаветинско-Сергиевское просветительское общество» был создан в 2011 

году и с тех пор реализовал в России и за рубежом множество проектов. Фонд 

занимается сохранением и распространением наследия  Великой княгини Ели-

заветы Федоровны, основательницы знаменитой Марфо-Мариинской обители, 

и ее супруга Великого князя Сергея Александровича, оставившего яркий след в 

жизни Москвы на посту генерал-губернатора. Елизавета Федоровна, отказав-

шаяся покинуть Россию после революции, приняла мученическую смерть  от 

большевиков в 1918 году и спустя 74 года была причислена к лику святых. Ее муж 

погиб от рук террориста Каляева в 1905 году. 

Подготовила Екатерина Забродина

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Наш Центр 
в сирийском Хмеймиме 
сосредоточился на 
миротворческих задачах

Приказ — огонь 
не открывать

Юрий Гаврилов

НОВЫЙ руководитель российского Центра по примире-
нию враждующих сторон в Сирии генерал-майор Сергей 
Жмурин рассказал, чем будет заниматься эта структура 
после разгрома запрещенной в РФ террористической 
группировки ИГИЛ и вывода из страны значительной ча-
сти нашего воинского контингента.

Центр, как известно, располагается на российской 
авиабазе «Хмеймим», и его специалисты пока остаются 
в Сирии. В их работе, по словам Жмурина, сейчас на 
первый план выходят примиренческие задачи. Сколь-
ко-нибудь организованного противодействия прави-
тельственной армии игиловцы уже не оказывают. Но в 
стране остаются многочисленные отряды так называе-
мой вооруженной оппозиции, и надо сделать все, чтобы 
они присоединились к режиму прекращения боевых 
действий. 

Кроме того, важно спланировать и организовать до-
ставку гуманитарной помощи гражданскому населению 
страны, скоординировать восстановление инфраструк-
туры пострадавших от войны регионов Сирии, содейст-
вовать возвращению в свои дома беженцев и интеграции 
в мирную жизнь сло-
живших оружие бое-
виков, продолжить 
мониторинг ситуа-
ции в зонах деэска-
лации. Все это как 
раз и входит в фун-
кции российского 
миротворческого 
Центра.

Жмурин сооб-
щил, что помимо на-
ших сотрудников в 
Хмеймиме такой ра-
ботой будут зани-
маться российские военнослужащие из отделений Цен-
тра в Алеппо, Хомсе, Восточной Гуте, Дамаске, Африн-
ской зоне, а также специалисты местной базы Междуна-
родного противоминного центра Вооруженных сил РФ. 

Генерал напомнил, что гарантами режима прекраще-
ния огня в Сирии выступают три государства — Россия, 
Турция и Иран. При этом наш Центр отслеживает соблю-
дение договоренностей всеми сторонами мирного про-
цесса. «Когда идут нарушения, у нас есть специальный 
канал с Координационным центром в Турции, он распо-
ложен в Келисе, — рассказал Жмурин. — Если где-то что-то 
нарушается, какой-то выстрел, мина — тут же звонок по 
прямой линии: с такого-то места обстреляли, примите 
меры. Мы принимаем». 

Работа очень непростая, порой — опасная. Зато она 
приносит ощутимые результаты. По данным Миноборо-
ны России, при участии и посредничестве российского 
Центра с представителями так называемой «умерен-
ной» оппозиции подписано уже более двух тысяч мир-
ных соглашений. К режиму прекращения боевых дейст-
вий в Сирии присоединились 234 вооруженных форми-
рования. В том числе и это обстоятельство позволило 
вернуть в свои дома более миллиона трехсот тысяч си-
рийцев. 

Кроме того, российские военные организовали в 
стране свыше 1700 гуманитарных акций, доставили гра-
жданскому населению десятки тысяч тонн продуктов и 
предметов первой необходимости. А наши армейские ме-
дики оказали врачебную помощь, по меньшей мере, 
70 тысячам человек, в том числе детям.

С представителями 
«умеренной» оппо-
зиции подписано 
уже более двух 
тысяч мирных 
соглашений

Ракурс Зачем Франция защищает детей от социальных сетей 
и мобильных телефонов 

Гаджеты — под запрет

 Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В
о Франции сразу две за-
претительных нова-
ции. С 1 сентября 2018 
года ученикам началь-
ных и средних школ 

страны будет запрещено пользо-
ваться мобильными телефонами. 
И по новому законопроекту гра-
жданам до 16 лет также будет за-
прещено заводить аккаунты в 
Facebook и иных социальных се-
тях без согласия родителей.

Особенно строг проект закона 
в части отношений с социальными 
сетями: речь идет не о формаль-
ной процедуре, когда в анкете сои-
скателю достаточно поставить га-
лочку, тем самым подтверждая 
«добро» от родителей или родных. 
В документе указано, что разре-
шение родителей должно быть 
обязательно письменным. Правда, 
пока не оговорен механизм, кото-
рый осуществит контроль за ис-
полнением нововведения. Вероят-
но, вопрос решится в феврале 
2018 года, когда законопроект по-
ступит на рассмотрение в Нацио-
нальную ассамблею — нижнюю па-
лату французского парламента. 

Нынешний возрастной ценз 
на заведение собственного про-
филя в соцсетях преследует двоя-
кую цель. С одной стороны, закон 
предполагает обязательства для 
соцсетей при открытии аккаун-
тов для молодежи, например, по 
сохранению в тайне персональ-
ных данных. При нарушении но-
вых возрастных правил соцсети 
станут наказывать штрафом в 20 
миллионов евро или на сумму, 
равную четырем процентам об-
щего годового дохода интернет-
корпорации. С другой — речь идет 
о том, чтобы оградить подраста-
ющее поколение от негативных 
последствий «цифровой револю-
ции» — морального насилия, ки-
берунижения и террористиче-
ских угроз. 

В последнее время даже ряд 
экс-руководителей Facebook ста-
ли предупреждать мировую об-
щественность о том, чтобы детям 
был ограничен доступ к социаль-

ным сетям. Бывший вице-прези-
дент компании Чамат Палихапи-
тия, выступая в Высшей бизнес-
школе в Стэнфорде, заявил, что в 
основе соцсетей лежит принцип 
использования человеческой 
психологии и формирования за-
висимости. По его словам, соци-
альные сети стали «инструмента-
ми, которые подрывают социаль-
ную структуру общества». Сам 
он сократил выход в соцсети, а 
своим детям вообще запретил ис-
пользование Facebook. Примерно 
в таком же критическом духе вы-
сказался один из основателей 
компании (вместе с Марком Цу-
кербергом) Шон Паркер. «Только 
одному Богу известно,  что 
Facebook выделывает с мозгом 
наших детей», — заявил он. 

Как недавно сообщила ан-
глийская газета «Гардиан», дей-
ствующая верхушка Facebook 
своих детишек обучает в элит-
ных школах Силиконовой доли-
ны, «где айфоны, айпады и пере-
носные компьютеры находятся 
под абсолютным запретом».

Об их запрете задумалась и 
Франция. С 1 сентября 2018-го 
ученикам начальных и средних 
школ будет запрещено пользо-
ваться мобильными телефонами. 
Заявивший об этом министр на-
родного образования страны 
Жан-Мишель Бланкер категори-
чен, но дал понять: это не значит, 
что телефоны придется остав-
лять дома. Однако, переступив 
школьный порог, ученикам при-
дется с ними временно расста-
ваться. Несколько лет назад 
французский минобразования 
уже прописал положение, по ко-
торому ученикам не разрешено 

использовать сотовые средства 
связи во время занятий. Они обя-
заны их выключать, чего никто 
не делает. Поэтому в некоторых 
школах учителя отбирают теле-
фоны перед занятиями. Но всех 
не проверишь, тем более обыски-
вать школяров закон запрещает, 
как и конфисковать телефоны. 

По новым нормам предусмо-
трено обустройство начальных и 
средних школ камерами хранения 
с индивидуальными ячейками. Но 
скептики считают, что организа-
ция боксов для гаджетов потребу-
ет больших финансовых затрат. 
«Во Франции только одних колле-
жей 5300, и в каждом в среднем по 
500 учеников и более. Получается, 
нужно около трех миллионов яче-
ек. Откуда взять деньги на них, не 
говоря о персонале, который бы за 
ними следил?» — возмущается ру-
ководитель профсоюза учебных 
заведений Филипп Вансен. Другие 
считают, что пусть в ограничен-
ном виде, но школьники должны 
иметь доступ к гаджетам, исполь-
зуя их на уроках как калькулятор, 
диктофон и т.д. 

В любом случае запрет на 
смартфоны в школах и защита де-
тей в соцсетях будут реализова-
ны: они были частью предвыбор-
ных обещаний президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона. 

 С 2018 года школьникам Франции запретят пользоваться мобильными телефонами, а по новому законопроекту гражданам до 16 лет будет запрещено заводить аккаунты в социальных сетях 
без согласия родителей.

Скептики во Франции считают, что организация боксов для гаджетов в школах «разобьет» вдребезги содержание 
кошельков налогоплательщиков. 
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Министр образования 
рассказала, 
какие изменения ждут 
российские школы и вузы — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1477695

Публикацию комментирует 
Майя Пильдес
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 При нарушении новых 
 возрастных правил соцсети 
станут наказывать штрафом 
в 20 миллионов евро

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Медиа-АРТ»  
(ИНН 7203433595) сообщает о готовности выполнять работы или 
оказывать услуги по изготовлению печатных агитационных матери-
алов (АМ) зарегистрированным кандидатам на должность  
Президента Российской Федерации на выборах в 2018 году, по сле-
дующим расценкам (Размеры АМ/материал/доп.услуги/стоимость 
в рублях за 1 шт. АМ): 3*6 м, пленка — 5400; 3*6 м, баннер  
440 гр. — 5400; 3*6 м, баннер 440 гр., проклейка, люверсы — 6300;  
3*6 м, баннер 510 гр. литой, проклейка, люверсы — 7200;  
1,4*3 м, баннер 440 гр. — 1168; 1,2*1,8 м, полипропилен — 2000; 
1,92х2,92 м, баннер 440 гр. проклейка, люверсы — 1682; 3*6 м, баннер 
540 гр. литой, проклейка, двойные оцинкованные люверсы, шаг 5 см 
— 16 000; 3*6 м, баннер 540 гр. литой, проклейка, двойные оцинко-
ванные люверсы, шаг 30 см — 13 500; 2,7*3,7 м, скроллерная бумага 
— 4500. Тел. 8(3452) 68-90-72 (доб.103, 102). e-mail: sales@ast-art.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в  государст-
венной собственности, расположенных в границах ОЭЗ ТВТ  

в г. Томске и не сданных в аренду
Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га
Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0000000:111 2,2402

70:21:0100002:445 1,294
70:21:0100002:446 1,2342
70:21:0100002:400 1,58
70:21:0100002:1441 0,9983
70:21:0100002:1503 7,1780
70:21:0100002:1142 1,1668
70:21:0100002:1306 5,0058
70:21:0100002:450 4,9947
70:21:0000000:2323 2,592

Контакты: тел.  8 (3822) 488-662,  http://u.to/fkJFAw
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Настоящим сообщаем об изменении статуса кредитной органи-
зации и изменении фирменного наименования Банка НКЦ (АО)  
(далее – НКЦ).

Банк России принял решение присвоить НКЦ статус центрально-
го контрагента с 28.11.2017 – даты выдачи лицензии на осуществле-
ние банковских операций для небанковских кредитных организа-
ций — центральных контрагентов и переоформления лицензии на 
осуществление клиринговой деятельности. 22.11.2017 в ЕГРЮЛ 
внесена запись о регистрации новой редакции устава, содержащей 
новое фирменное наименование НКЦ.

Новое наименование на русском языке:
Полное фирменное наименование:
Небанковская кредитная организация—центральный контрагент 

«Национальный Клиринговый Центр» (Акционерное общество) 
Сокращенное фирменное наименование:
НКО НКЦ (АО)
Новое наименование на английском языке:
Полное фирменное наименование:
Central Counterparty National Clearing Centre 
Сокращенное фирменное наименование:
CCP NCC
Подробная информация и документы, подтверждающие измене-

ние статуса и наименования, размещены на сайте НКЦ  
http://nkcbank.ru/.

Для справок: телефон (495) 363-32-32, (495) 782-97-94.

А КАК У НАС?

FACEBOOK 
И «СИЦИЛИАНСКАЯ ЗАЩИТА» 
Урван Парфентьев,  
координатор Центра безопасного Интернета:

—  В России тоже обратили внимание: Фейсбук раскрывает приватную информа-

цию о пользователе — его мобильный телефон, например. Соцсеть услугу не 

афиширует, но нарушает безопасность пользователя и открывает новые воз-

можности для несанкционированного сбора информации. О том, что по номе-

рам можно  «пробивать» аккаунты в обычном поиске, юзеры даже помыслить не 

могли —  привыкли к строгому соблюдению приватности в крупных сервисах, 

особенно на Западе с его  бережным отношением к приватности. «Недокумен-

тированная функция » стала для пользователей шоком. Однако Фейсбук счита-

ет, что «привязка» аккаунта к мобильному номеру окажется «более лучшей» за-

щитой от взломов». Проблема в том, что скоро это будет не рекомендация, а тре-

бование, судя по публичным планам администрации соцсети перевести всех на 

«привязку» к мобильнику. 

Фейсбук, когда мы ему «поставили на вид», занял странную позицию. По мнению 

соцсети, «это фича» — услуга, ибо пользователи разрешили поиск себя по теле-

фонным номерам. Такое понимание «приватности» становится все более ча-

стым для западных компаний. 

Что делать пользователю?  До последнего избегать оставления «ненужных» све-

дений о себе на интернет-ресурсах, включая «привязку» к своему мобильному 

номеру. Проще говоря, аккаунт к номеру лучше не привязывать — а предусмо-

треть другой способ верификации. Например, через секретный вопрос, как в 

банках. Однако надо понимать, что с учетом политики Фейсбука по переводу 

«всего и вся» на мобильную верификацию опция «отвязки» номера от аккаунта 

скоро станет недоступной. Второй, «лайт»-вариант или вариант «сицилианской 

защиты» —  поменять свой общий уровень приватности, то есть вместо «Доступ-

ного для всех» переключиться на «Только для друзей и друзей друзей» или «Толь-

ко для друзей». Ведь  «по умолчанию» включен именно первый вариант, при ко-

тором найти человека по номеру может любой желающий. Но тем, кто ищет ши-

рокую аудиторию, более жесткие настройки приватности аккаунта просто не 

подойдут. 

Что же касается несовершеннолетних, то в отсутствие  запретных мер со сторо-

ны законодательства родители должны сами решать, как для себя, так и для ре-

бенка, нужны ли им социальные сети, какие и в каком  виде. 

Подготовил Владимир Емельяненко 

ПРОГНОЗ 

МОБИЛЬНЫЕ ЖДЕТ 
МЯГКОЕ ВЫКЛЮЧЕНИЕ 
Россия с середины «нулевых годов», не дожидаясь оформленных законодатель-

ством запретительных или ограничительных мер по пользованию гаджетами, 

идет как сапер. Страна  опережает  закон, подстраиваясь под новые вызовы 

«цифровой революции».  

— Рассматривать ли айфон как помощь на уроке — вопрос сложный, — сказала на 

Всероссийском родительском собрании министр науки и образования России  

Ольга Васильева. — Мое убеждение, что он мешает.

Однако, не дожидаясь мнений и указания минобрнауки, школьные учебные заве-

дения страны действуют самостоятельно. Формально в  российских школах мо-

бильные телефоны принести можно, а вот  пользоваться ими  — открытый вопрос. 

Каждая школа может установить собственные правила — разрешать или нет 

пользоваться мобильными средствами связи на уроках и даже на переменах.  

Во многих школах большинства регионов действует запрет на телефоны во вре-

мя уроков. Исключение: там, где есть вторая смена, правила не так строги. Учени-

кам, которые учатся по вечерам, разрешается приносить телефоны с собой и при 

необходимости ими пользоваться. Например, чтобы позвонить родителям. Есть 

регионы, где местные власти готовы и готовятся запретить мобильники, 

например, в Сибири и на  Северном Кавказе. В Чеченской Республике запрет на 

пользование мобильными телефонами в школах  уже действует. С 2017 года не-

сколько школ Владимира, Ярославля, Тюмени и других городов ввели полный за-

прет на  мобильные в школах во время уроков. 

Параллельно  с 2018 года правилам и грамотному   обращению с высокими тех-

нологиями  школьников будет обучать и ожидаемое  введение в школьный курс 

нового предмета — психологии. 

— Что такое переходный возраст, психология насилия и моральный террор, в том 

числе в социальных сетях? Что такое интернет- и гаджето-зависимость, чем они 

опасны для здоровья? Все это, надеюсь, со временем соединит воедино образо-

вание и воспитание, — считает глава Центра кризисной психологии Михаил 

Хасьминский, принимавший участие в подготовке нового школьного  учебного 

курса психологии.  —  К сожалению, зависимость от соцсетей и гаджетов, рост 

насилия и жестокости в подростковой среде, подверженность сектам и сектан-

скому мышлению — одно из следствий «сервисной школы», когда образование 

было превращено в товар, а воспитание передано семье. Медленно, но школе 

возвращают функцию воспитания. 

Подготовили Владимир Емельяненко, Ирина Ивойлова 

ПРОЕКТ

В ГАИ — только
с паспортом
собственника
машины

ХРАНИМ 
ЗНАКИ

Владимир Баршев

РЕГИСТРАЦИОННЫЕ знаки 
при смене машины в ГИБДД 
можно будет хранить дольше. 
Бумажный паспорт транспор-
тного средства, в случае чего, 
можно будет поменять на его ду-
бликат. А снимать машины с уче-
та или для утилизации по дове-
ренности можно будет только 
при предъявлении паспорта соб-
ственника транспортного сред-
ства. 

Все эти нововведения пропи-
саны в новом регламенте по ре-
гистрации транспортных 
средств, который выложен на 
портале regulation.gov.ru для об-
щественного обсуждения. 

Упрощен порядок регистра-
ции автомобилей, списанных в 
утиль. В соответствии с докумен-
том при снятии машины с учета 
для утилизации ее регистрация 
прекращается. Но если собст-
венник передумал, то ему в 
ГИБДД все вернут, как было. Для 
этого достаточно предъявления 
ПТС и личного паспорта.  

Если человек купил машину, 
которую прежний хозяин утили-
зировал, — достаточно личного 
паспорта и документов на право 
собственности этим автомоби-
лем, например договора купли-
продажи. При этом не требуется 
привозить в ГИБДД прежнего 
собственника. 

А в случае если доверенное 
лицо пытается снять с учета ма-
шину для утилизации, потребу-
ется не только доверенность, но 
и документ, удостоверяющий 
личность доверителя. Дело в 
том, что довольно часто прояв-
ляются такие мошеннические 
схемы, когда доверенное лицо, 

по сути, лишает своего доверите-
ля его собственности. Требовать 
нотариально оформленную до-
веренность в ГИБДД не могут в 
соответствии с Гражданским ко-
дексом. А потребовать предъя-
вить документ доверителя — 
вполне. 

До сих пор при продаже одной 
машины и до покупки другой их 
можно было оставить на хране-
нии в ГИБДД максимум на 180 
суток. Но не все автовладельцы в 
этот срок успевали обзавестись 
новыми автомобилями. Поэтому 
в новом регламенте предусмо-
трено продление этого срока 
еще на 180 суток. Для этого по-
требуется только до истечения 
прежнего срока подать заявле-
ние на имя начальника ГИБДД 
субъекта. 

Регламентирован новый по-
рядок выдачи регистрационных 
знаков. Их могут выдавать по-
средством специального про-
граммного обеспечения ФИС 
ГИБДД в порядке очередности 
возрастания цифровых значе-
ний. Так в большинстве регионов 
это работает и сейчас. Или в про-
извольном порядке, при исполь-
зовании «антикоррупционного» 
режима присвоения знаков. 
Компьютер присваивает автомо-
билю первый попавшийся номер 
из всех, что есть в базе. Ни один 
инспектор не знает, какой номер 
выпадет. Такой принцип еще с 
2015 года отрабатывался в Мо-
скве. Теперь его решено распро-
странить на регионы. 

Документ регулирует поря-
док совершения регистрацион-
ных действий с электронными 
паспортами на машины. При 
этом отсутствие электронных 
паспортов на ранее зарегистри-
рованные транспортные средст-
ва не является препятствием в 
их совершении. С данной катего-
рией транспортных средств, как 
и прежде, регистрационные дей-
ствия будут проводиться на ос-
новании ранее оформленных па-
спортов на бумажной основе.

Кроме того, выдавать бумаж-
ные паспорта транспортных 
средств на новые машины 
ГИБДД не будет. Но если владе-
лец ранее зарегистрированного 
автомобиля захочет получить 
бумажный дубликат ПТС, на-
пример при его утрате или если в 
нем заполнены все графы, ему в 
этом не откажут. 

Это право автовладельца: по-
лучать ему электронный па-
спорт или хранить дома бумаж-
ную простыню.  

Если на хранение 
регистрационных 
знаков не хватило 
180 суток, теперь 
этот срок можно 
будет продлить 
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ОБРАЗОВАНИЕ Размеры грантов мэра 
за повышение качества 
образования увеличены вдвое 

220 лучших 

Любовь Проценко 

ВДВОЕ увеличены размеры 
грантов мэра Москвы для сто-
личных школ, ежегодно прису-
ждаемых за вклад в повышение 
качества образования. Причем 
впервые выплачены в новом 
масштабе они будут уже за рабо-
ту в течение 2016—2017 учебно-
го года призерам, которые опре-
делены на августовском город-
ском педсовете. С такой инициа-
тивой выступил вчера мэр Сер-
гей Собянин на очередном засе-
дании президиума правительст-
ва Москвы. 

Напомню, всего учебным за-
ведениям столицы ежегодно 
присуждается 220 грантов. Из 
них 20 первой степени. В 2013 
году этот грант был 7,5 миллио-
на рублей, в 2014-м он поднялся 
до 10 миллионов, а в прошлом 
году — до 15 миллионов. Теперь 
решено, что он будет уже 30 мил-
лионов рублей. Грант второй 
степени присуждается 50 шко-
лам — он вырос с 5 миллионов до 
20 миллионов рублей. Грант тре-
тьей степени получают 100 
школ. Еще недавно он был 2,5 
миллиона рублей, потом под-
нялся до 5 миллионов, а теперь 
— до 10 миллионов рублей.

Есть у столичных педколлек-
тивов еще одна особая награда — 
грант за создание в школах бла-
гоприятной социокультурной 
среды. Его присуждают 50 шко-
лам, и его размер тоже вырос — с 
2 до 4 миллионов рублей. «Опре-
деление рейтинга школ по каче-
ству образования и возмож-
ность завоевать грант мэра ста-
ли хорошим инструментом мо-
тивации для московских педаго-
гов к достижению лучших обра-
зовательных результатов»,— ска-
зал на заседании президиума ру-
ководитель департамента обра-
зования Москвы Исаак Калина. 

И привел цифры. В частности, 
девятиклассников, получивших 

4 и 5 на ГИА по четырем предме-
там стало за последние семь лет 
45% вместо прежних 24. Число 
выпускников одиннадцатых 
классов, набравших по трем 
предметам на ЕГЭ более 220 бал-
лов, выросло в 2,5 раза — с 6,8 
тысячи в 2010 году до 17,3 тыся-
чи в 2017-м. За минувший учеб-
ный год втрое больше стало 
школ, подготовивших призеров 
и победителей Всероссийской 
олимпиады школьников— 222 
вместо 74 и во столько же раз 
выросло число самих ребят, 
ставших победителями и призе-
рами — 817 вместо 278.

Все больше становится и кол-
леджей, выходцы из которых 
становятся призерами и победи-
телями Национального чемпио-
ната «Молодые профессиона-
лы». А вот количество школьни-
ков, привлеченных к админи-
стративной ответственности за 
правонарушения, в столице сни-
зилось. 

Причем никто из победите-
лей школ, попавших в рейтинг, 
не выпадает из него, подчеркнул 
Исаак Калина, их могут только 
обойти в результатах другие: хо-
рошо работающих учебных за-
ведений становится  все больше. 
Но если раньше гранты мэра мо-
гли использоваться на улучше-
ние материально-технического 
положения школ, то теперь та-
кой необходимости нет — финан-
сирование образования в Мо-
скве из бюджета позволяет ре-
шить все проблемы. Поэтому, 
подчеркнул Собянин, гранты 
должны использоваться лишь на 
материальное поощрение учите-
лей и других сотрудников обра-
зовательных учреждений. И 
только тех школ, которые доби-
ваются массовых результатов в 
повышении качества образова-
ния, а не эксклюзивных. Впер-
вые  на гранты мэра могут пре-
тендовать и коллективы част-
ных школ. 

СЕЗОН  120 московским 
каткам не страшна погода
и с плюс 14 градусами

Утолили холод 

Сергей Бабкин

В КАЖДОМ округе Москвы залили бесплатные катки, ко-
торые ни в чем не уступают коммерческим. Холодильные 
установки позволяют поддерживать покрытие в отличном 
состоянии даже при плюс 14, а в холод не дадут  замерзнуть 
комнаты обогрева. 

Найти ближайший к дому каток москвичи могут через 
официальный портал мэрии mos.ru. Расположены они и в 
людных парках, и в тихих дворах. На Совхозной улице, что 
на юго-востоке, площадка залита прямо у многоэтажек. 

В середине дня  корреспонденты «РГ» увидели  там де-
сятка три местных ребят, у которых только что кончились 
занятия в школе. Свои коньки принесли только несколько 
мальчишек, остальные взяли напрокат. «Лед у нас не хуже, 
чем на ВДНХ, — рассказал юный хоккеист Никита, сделав 
«круг почета» по коробке. — Вчера было так тепло, думал, 
вдруг подтает?» Но лед не подкачал – в оттепель его  под-
держивает спецтехника. Раз в день по площадке проходит 
заливочная машина, потом рабочие выравнивают бугорки 
у бортов. 

Каток на Совхозной работает с 2013 года, пережил не 
один десяток оттепелей, не закрываясь в течение сезона. 
Лед здесь хоть и искусственный, но не синтетический. Горя-
чая вода из машины быстро замерзает, и за счет системы 
труб с хладагентом поддерживается постоянная температу-
ра минус 14. Новичкам в дворовых коробках лучше катать-
ся с 10 до 17 часов, когда  на площадке бывают только пен-
сионеры. А с 18 до 22 режут лед уже целыми семьями. Даже 
в будни меньше сотни посетителей на таких катках нет. 

В парке имени Артема Боровика, например, каток зали-
ли на 1800 «квадратов»: здесь постоянно занимаются хок-
кеисты и фигуристы, но хватает места и любителям. С 10.00 
до 14.00 можно кататься бесплатно. Этим пользуются роди-
тели, которые хотят научить детей бегать на коньках. «Лич-
но я в помощь возьму панду, — улыбнулась молодая мама 
Алена Васильева, надевая бахилы перед выходом на «аре-
ну». — Это такая фигурка на лыжах, сын может опираться на 
нее, чтобы не упасть. На всякий случай я в специальной 
«обуви», чтобы поддерживать Игорька». Взять в аренду 
можно не только панду, но и пингвина (еще одна опора) — он 
будет стоить 250 рублей в час.  На таких  катках можно  
устраивать  и соревнования в скорости — на Ломоносов-
ском проспекте специально построили беговой каток с до-
рожками. Мальчишки  ходят туда всем двором, учатся хок-
кею бесплатно. Таких катков с искусственным льдом 120. 

А когда похолодает - в городе зальют  еще 1256 бесплат-
ных катков с естественным льдом .

ЭКОНОМИКА  
В «Москве-Сити» созданы 
50 тысяч рабочих мест

Бизнес до небес

Сергей Бабкин

БОЛЕЕ 1,5 тысячи предприятий малого и среднего бизнеса 
начали работать на территории делового центра «Москва-
Сити». Об этом заявил мэр Сергей Собянин, осмотрев не-
давно созданные общественные пространства в районе 
Пресненской набережной. 

За последние годы «Москва-Сити» заслужил репута-
цию одного из наиболее удачных градостроительных про-
ектов в мире. На месте промзон и каменоломни были по-
строены более 4,5 млн кв. м коммерческой недвижимости. 
Уже возведены небоскребы «Око», «Эволюция», «Башня 
2000» и еще несколько первоклассных офисных высоток. 
В ближайшее время завершится строительство башни де-
лового комплекса «IQ-квартал». А возведение небоскреба 
«Федерация. Восток» фактически тоже закончено. За-
стройщик уже уведомил об этом контролирующие органы. 
Были сделаны неко-
торые замечания, 
строители устранят 
их буквально в бли-
жайшие дни. Ожида-
ется, что до конца 
года 374-метровая 
башня «Восток» бу-
дет открыта. Она ста-
нет самым высоким 
зданием Европы. 

— В общей сложно-
сти все объекты «Мо-
сквы-Сити» помогли городу создать 50 тысяч дополни-
тельных рабочих мест, — подчеркнул Собянин. — И речь 
идет не только о крупных международных компаниях. 
Коммерческие площади — также раздолье для малого и 
среднего бизнеса. 

Глава города убедился в этом, осмотрев обновленные 
общественно-деловые пространства между мостом «Баг-
ратион» и входом на станцию метро «Выставочная». Собя-
нин посетил кондитерские, небольшие кафе и другие пред-
приятия, уютно расположившиеся на территории. Собст-
венно, это даже и не переход, а полноценный торговый 
центр, в том числе и с детским городом «Мастерславль». 
Сюда очень удобно добираться на метро и МЦК.

Единственная проблема «Сити» — автомобильная до-
ступность, но и она постепенно решается. Градоначальник 
напомнил, что за последние годы удалось построить удоб-
ные подъезды со стороны Третьего транспортного кольца 
и Звенигородского шоссе. Кроме того, транспортная ситу-
ация в районе делового центра должна улучшить северный 
дублер Кутузовского проспекта, строительство которого 
должно начаться уже в этом году. А метро сюда пришло уже 
двумя станциями, и вот-вот подойдет третья — с Третьего 
пересадочного контура.

ЭКСКУРСИЯ  Три самых интересных 
новогодних маршрута

Где живут музы
Ангелина Зеленькова

М
осквичам и гостям столи-
цы наверняка окажется 
кстати карта с тремя пе-

шеходными маршрутами по му-
зеям в центре города. С ее помо-
щью проще будет решить, что вы-
брать из сотен мероприятий, ко-
торые будут происходить в горо-
де во время новогодних каникул.

«Каждый маршрут займет не 
более 30 минут, — рассказала 
«РГ» Наталья Лосева, первый за-
мгенерального директора Мос-
гортура, выпустившего эту кар-
ту. — Один проходит по Пречи-
стенке, второй — по Китай-горо-

ду, третий — по бульварам — Ни-
китскому, Борисоглебскому и 
Тверскому».

Те, кто отправится в дорогу, 
смогут побывать в 11 музеях. Не-
которые выставки к Новому году 
уже открыты, но в карте их гра-
фик значится со 2 по 8 января. В 
любой из этих дней музеи можно 
посетить с 11.00 до 20.00. Эк-
скурсанты познакомятся с веко-
вой историей финского дизайна, 
а в Старом Английском Дворе на 
Варварке послушают концерты 
классической музыки. Рекомен-
дуется побывать и на выставке 
«Илья Глазунов. Никарагуа глаза-
ми художника» в галерее на Вол-

хонке, которая является путевы-
ми заметками художника из ре-
волюционной страны 1983 года. 
В сквере «Дома Гоголя» разрешат 
бесплатно принять участие в 
конкурсах и колядках. Нельзя 
пропустить и выставку в Манеже 
«Необъятный Рязанов», посвя-
щенную 90-летию со дня рожде-
ния мастера. Закончить прогулку 
можно необычной выставкой 
«FinisTerrae: на краю зачарован-
ного мира» в ММОМА. 

ТЕХНОЛОГИИ

Открылась 
запись 
в первый класс

ВЫБОР ЕСТЬ

Сергей Жуков

СТАРТОВАЛА электронная за-
пись детей в первые классы. Роди-
тели уже седьмой год подряд мо-
гут выбрать школу своему ребен-
ку с помощью Интернета. Заявле-
ния принимаются на портале 
mos.ru. Подать их нужно до 5 сен-
тября следующего года. 

Правила записи остались 
прежними. Выбрать для будущего 
первоклассника можно не больше 
трех школ. Главное условие — одна 
из них должна быть расположена 
в районе, где живет ребенок, тогда 
его гарантированно зачислят. В 
учебное заведение другого райо-
на можно попасть только если 
есть свободные места. Поэтому 
нужно набраться терпения и спо-
койно дождаться ответа, который 
обещают дать в течение недели. 
Если зачислить откажут, у роди-
телей будет время, чтобы найти-
таки свободную парту.

Не возникнет проблем с запи-
сью у воспитанников дошколь-
ных групп, входящих в образова-
тельные комплексы. Их запишут в 
первый класс той же школы пу-
тем перевода. Для этого папе или 
маме достаточно написать заяв-
ление на имя директора — реги-
страция документа на портале не 
требуется. Большинство родите-
лей отдают предпочтение этому 
варианту — в первые классы уже 
зачислены 60 тысяч детей. В ми-
нувшем сентябре, напомню, за 
парты в столице сели более ста 
тысяч первоклашек. Причем 90% 
родителей записали своего ребен-
ка в школу рядом с домом.

СПРАВКА «РГ»

Не знаете, как записать своего ре-

бенка в первый класс? Подскажут 

специалисты Центра информирова-

ния населения о предоставлении 

образовательных услуг. Задать во-

просы и внести изменения в заявле-

ние можно, позвонив в рабочие дни 

по многоканальному телефону 

8 (495) 530-71-71 (с 9.00 до 19.00) 

или отправив письмо на электрон-

ную почту infodo@edu.mos.ru. 

ТРАНСПОРТ 

Как будет 
работать 
метро 
в Новый год? 

ПОДЗЕМКА 
С СЮРПРИЗОМ

Светлана Батова 

В НОВОГОДНЮЮ ночь метро 
будет работать без перерыва. Об 
этом на пресс-конференции со-
общил начальник Московского 
метрополитена Виктор Козлов-
ский. Не будет останавливаться 
на ночной перерыв и Москов-
ское центральное кольцо. 

В прошлом году подземка 
впервые проработала всю ночь с 
31 декабря на 1 января без пере-
рыва. Так же поезда подземки бу-
дут ходить и в этот раз. Интерва-
лы составят от 3,5 до 10 минут. В 
последний день года на линии 
выйдут сразу три новогодних по-
езда. В прошлом году первый та-
кой состав в гирляндах, еловых 
ветках, шариках и мишуре на 
Кольцевой линии вызвал настоя-
щий ажиотаж у пассажиров. Он 
ходил около двух недель. На ка-
ких ветках можно будет встре-
тить праздничные составы, пока 
не разглашается. «Сюрприз», — 
говорят в метро. На Рождество 
метро продлит работу до двух 
часов ночи. Еще одна хорошая 
новость — в будущем году в сто-
личном метро пока не планиру-
ется удлиненных технологиче-
ских окон. В этом году таких 
окон было четыре — два на Ка-
лужско-Рижской линии и по од-
ному на Сокольнической и Замо-
скворецкой. Скорее всего, ме-
трополитен вернется к вопросу 
проведения окон в 2019 году.

Не исключено, что в будущем 
году могут потребоваться удли-
ненные ночные перерывы для 
проведения глобальных ремон-
тных работ — например, для уста-
новки забора на реконструируе-
мой сейчас Филевской линии 
или для замены стрелочного пе-
ревода на «Партизанской».  А 
еще в метро снова наступает 
«рекламная пауза» — все плака-
ты исчезнут из подземки в тече-
ние месяца. В начале декабря ме-
трополитен расторг в односто-
роннем порядке контракт с опе-
ратором рекламы, поскольку он 
не предоставил вовремя под-
твержденной банковской гаран-
тии. Если коммерсанты сами не 
демонтируют рекламу, метропо-
литен снимет ее самостоятельно. 

Здравоохранение  Молодых врачей столичной «скорой» 
посвятили в профессию

Спасти за семь минут

Александр Гвардис 

В 
Центра льном доме 
кино вчера посвятили 
в профессию молодых 
специалистов Стан-
ции скорой и неотлож-

ной помощи имени Пучкова. Та-
кая церемония в столице прош-
ла второй раз. 

Впервые в прошлом году в 
Колонном зале Дома союзов в 
профессию официально приня-
ли 247 выпускников столичных 
университетов и колледжей — 

врачей, фельдшеров, медсестер 
и медбратьев «неотложки». Вче-
ра чуть больше — 270 человек. 
Перед церемонией молодые спе-
циалисты смогли подтянуть на 
практике полученные во время 
учебы знания. Опытные врачи 
«скорой» провели для них ма-
стер-классы по оказанию пер-
вой помощи и сердечно-легоч-
ной реанимации. Придумали ле-
генду: человек попал в ДТП и по-
лучил серьезные травмы, поэто-
му счет идет на минуты и по-
мочь ему нужно по пути в боль-

ницу. В роли пострадавшего — 
манекен. Задача — спасти ему 
жизнь. Просчеты на «уроке» 
еще возможны, в реальной ситу-
ации ошибки могут слишком до-
рого стоить. Начинающие меди-
ки это прекрасно понимают. 
Бригада спасла 22 человека, 
жизнь которых висела на воло-
ске.

Заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития Лео-
нид Печатников Московскую 
станцию скорой помощи назы-
вает лучшей в России. По его 

словам, ее работой удовлетво-
рены от 77 до 85% горожан. Об 
этом говорят опросы общест-
венного мнения, которые социо-
логи проводят каждый месяц. 
Глава департамента здравоохра-
нения Алексей Хрипун с сожале-
нием отметил, что самому ему 
не удалось в свое время порабо-
тать врачом «скорой», но он 
всегда относился к ее сотрудни-
кам с симпатией и уважением. 
Говорит, в городе каждый день 
несет дежурство сегодня более 
10 тысяч бригад «скорой». До-

звониться до 03 можно в сред-
нем за 5 секунд, а на место ДТП 
медики часто добираются за 7,5 
минуты. «Молодым специали-
стам повезло как минимум два-
жды, — подчеркнул Хрипун. — Во-
первых, они выбрали и посвяти-
ли себя этой работе, а во-вто-
рых, оказались именно в сто-
личной «скорой». Повезло и 
Станции скорой помощи — для 
них это серьезное пополнение». 

Молодые врачи «скорой» сначала 
«спасают» манекены, а только 
потом едут на вызовы к людям. 

На некоторых катках мальчишек бесплатно учат играть в 
хоккей.

Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Количество малых 
и средних предпри-
ятий в деловом 
центре превысило 
1,5 тысячи

Узнайте на сайте: Чем будут 
удивлять зрителей Музеи 
Московского Кремля 
rg.ru/art/1483272

МЕЖДУ ТЕМ
О талантливых и трудолюбивых школьниках в столице тоже не забы-
ли. Правительством Москвы еще в 2016 году победителям международ-
ных предметных олимпиад установлены разовые премии. В частности, 
те, кто завоевал золотую медаль, награждаются 1 миллионом рублей, 
премия за «серебро» — 500 тысяч, а за «бронзу» — 250 тысяч рублей.
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Технологии Объем несырьевого экспорта в ОАЭ превысил 
полмиллиарда долларов

Пшеница для шейха
Елена Березина

В
осток, да еще Ближний, 
остается для нас «де-
лом тонким». Выйти на 
рынки арабских стран, 
зачастую очень бога-

тых, но и таких же неизведанных, 
довольно сложно. Тем не менее 
ручеек высокотехнологичного 
экспорта в регион Персидского 
залива растет с каждым годом.

За три квартала этого года 
объем несырьевого экспорта в 
ОАЭ превысил полмиллиарда 
долларов, причем экспортные 
проекты появляются в самых не-
ожиданных областях, показала 
недавно прошедшая в Дубае вы-
ставка аудиовизуального и ин-
формационно-коммуникацион-
ного оборудования и технологий 
InfoComm Middle East and Africa. 
О том, как государство помогает 
покорять ближневосточные рын-
ки, «РГ» рассказал генеральный 
директор группы компаний Рос-
сийского экспортного центра 
(РЭЦ) Петр Фрадков.

Петр Михайлович, что Россия 
сейчас поставляет в ОАЭ?
ПЕТР ФРАДКОВ: Объем несырьевого 
экспорта в эту страну довольно 
быстро растет: за 9 месяцев этого 
года он вырос почти на 14 про-
центов, до 568 миллионов долла-
ров. Среди товаров — лидеров ро-
ста — пшеница (105 миллиона), 
легковые автомобили (23,6 мил-
лиона), шоколадные изделия 
(13,7 миллиона), крафт-бумага и 
крафт-картон (9,7 миллиона), те-
лефоны и коммуникационная ап-
паратура (4,1 миллиона).

При выходе на арабские рынки 
экспортеры испытывают какие-
то специфические трудности?
ПЕТР ФРАДКОВ: Любые экспортеры 
на любом новом для себя рынке, 
даже самом открытом и «друже-
любном», могут столкнуться с 
определенными трудностями. Ре-
гион Персидского залива — не 
исключение. ОАЭ, Оман, Саудов-
ская Аравия — эти страны крайне 
привлекательны в силу огромной 
емкости рынка, значительной 
потребности в импорте, но в этом 
же кроется и первое затрудне-
ние: высокая конкуренция и 
сложность входа на местный ры-
нок «с нуля». Впрочем, аналогич-
ные сложности ждут «новичков» 
во многих странах Европы, Азии 
или Америки.

Д а л ь ш е  н ач и н а етс я  у ж е 
«структурный» слой сложностей 
— заметьте, не являющихся ба-
рьерами в экономическом смы-
сле этого термина. Необходим 
локальный партнер — не предста-
вительство российской компа-
нии, а совместное предприятие с 
местной компанией, причем как 
минимум 51 процент СП должен 
принадлежать местным контр-
агентам. Прибавьте сюда необхо-
димость соблюдения большого 
числа юридических требований 
и вытекающих из них сложно-
стей с ведением финансовой сто-
роны бизнеса — и получите вто-
рой «эшелон» трудностей. Прав-
да, они не уникальны — в той или 
иной мере экспортеры сталкива-
ются с аналогичными проблема-

ми в большинстве стран. Наи-
большая сложность для россий-
ских производителей скрыта в их 
«неизвестности» местным по-
требителям и партнерам. Необ-
ходимо проводить масштабную и 
последовательную работу по «за-
воеванию умов» привередливых 
и требовательных ближнево-
сточных клиентов, после чего пе-
реходить к завоеванию рынков.

Как проще всего узнать все ню-
ансы местных законов и делово-
го этикета, чтобы не наделать 
ошибок на первых же шагах?
ПАВЕЛ ФРАДКОВ: Помочь бизнесу 
адаптироваться на новых рынках 
призваны представительства 
РЭЦ за рубежом — это и консуль-
тации по вопросам специфики 
внешнеторговой политики в ре-
гионе, содействие в поиске пар-
тнеров, помощь во многих дру-
гих вопросах.

В Школе экспорта РЭЦ есть 
специальный курс «Деловая ком-
муникация в экспортной дея-
тельности», который позволяет 
узнать обо всех этапах подготов-
ки к проведению деловых перего-
воров и о нормах ведения делово-
го протокола применительно к 
конкретному рынку, а также уз-
нать о требованиях к работе де-
ловых переводчиков.

Где в первую очередь создадут 
представительства РЭЦ?
ПЕТР ФРАДКОВ: На конец этого и на 
2018 год запланировано откры-
тие точек присутствия РЭЦ в 
Азербайджане, Индии, Узбекис-
тане и Китае. Наши международ-
ные представительства уже раз-
вернуты в Казахстане, Иране, 
Вьетнаме и Таджикистане. Пред-
ставитель РЭЦ работает в торг-
предстве России в Аргентине, в 
головном офисе РЭЦ работают 
специалисты по Китаю, Индии и 

Индонезии. Есть представитель-
ство ЭКСАР (входит в группу 
РЭЦ. — Прим. ред.) в Беларуси.

Помимо этого мы развиваем 
партнерский формат присутст-
вия, запустив программу аккре-
дитации экспортных торговых 
агентов — торговых представите-
лей РЭЦ в стране или регионе по 
поиску покупателей российских 
товаров. Сегодня аккредитовано 
9 таких агентов, охвачено 28 
стран по всему миру.

Также мы открываем дегуста-
ционно-демонстрационные па-
вильоны. Первый появился сов-
сем недавно в Шанхае, до конца 
года откроется еще два во Вьетна-
ме и ОАЭ. Там наши потенциаль-
ные контрагенты могут лично 
убедиться в отличном качестве 
нашего меда, кондитерских изде-
лий, минеральной воды, вина — в 
общем, всего того, что Россия го-
това поставлять за рубеж. Эк-
спортеры несут расходы только 
на логистику и таможенные про-
цедуры, а в павильонах размеща-
ются бесплатно и плюс к этому 

могут рассчитывать на марке-
тинговую поддержку, проведе-
ние промоакций, а также помощь 
в поиске потенциальных покупа-
телей. И это прекрасная возмож-
ность для малых и средних про-
изводителей продовольствия.

Экспортеры жалуются на труд-
ности с информацией о деталях 
по участию в программах го-
споддержки. Нужен, видимо, ка-
кой-то специальный портал?
ПЕТР ФРАДКОВ: На самом деле сайт 
группы РЭЦ изначально созда-
вался именно с целью стать та-
ким единым порталом. Уже сей-
час там можно найти всю интере-
сующую информацию — от спра-
вочной информации по странам 
до таких специфических вопро-
сов, как сертификация и тамо-
женное администрирование. На 
нашем сайте есть информация о 
специализированных выставках 
и ярмарках, участие в которых 
можно компенсировать в рамках 
специальной программы РЭЦ, о 
международных тендерах, о ба-
рьерах и о нефинансовых и фи-
нансовых мерах поддержки, ко-
торые реализует РЭЦ.

Кроме того, на сайте есть лич-
ный кабинет экспортера. Зареги-
стрировавшись в системе, компа-
нии могут воспользоваться он-
лайн-каталогом услуг, который 
покрывает большую часть вопро-
сов. По сути, это система самооб-
служивания для экспортеров. В 
планах развивать этот инстру-
мент. Мы планируем проработать 
возможности электронного доку-
ментооборота между экспорте-
ром и РЭЦ, отслеживания он-
лайн-статуса заказанных услуг, 
получения онлайн-консультаций 
сотрудников РЭЦ.

Из отечественной пшеницы получа-
ются не только нарезные батоны, 
но и арабский лаваш. 

Акцент

 Экспортеры на любом новом 
для себя рынке, даже самом 
открытом и «дружелюбном», 
могут столкнуться
с трудностями
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ДЕФИЦИТ КАДРОВ 
РАЗГОНИТ ЗАРПЛАТЫ 
КОНКУРЕНЦИЯ работодателей за квалифицирован-
ных работников в ближайшие годы будет только нара-
стать, подталкивая реальные (за вычетом инфляции) 
зарплаты к опережающему росту. Увы, у этого есть не 
только плюсы, но и минусы. 

Парадокс: за 10 месяцев 2017 года численность заня-
тых в экономике снизилась примерно на 200 тысяч чело-
век, но, несмотря на это, безработица тоже сократилась, 
причем еще больше — примерно на 300 тысяч человек. 

Причина в том, что упала на полмиллиона человек чи-
сленность рабочей силы. При этом общая численность 
населения даже несколько выросла, но только за счет бо-
лее старших групп, тогда как людей в рабочем возрасте, 
особенно до 40 лет, стало меньше. Это проявление новой, 
достаточно устойчивой демографической тенденции, ко-
торая будет продолжаться как минимум до 2025 года. 
Объявленные меры по стимулированию рождаемости 

уже не смогут изме-
нить эту ситуацию, 
поскольку все ро-
дившиеся в ближай-
шее время очень не 
скоро (через 20—25 
лет) выйдут на ры-
нок труда. 

Снижение безра-
ботицы — хорошая 
новость для отдель-
ного работника, для 
него снижается риск 
надолго остаться не 
у дел. Но дефицит ра-

бочей силы может препятствовать экономическому ро-
сту. Столь же неоднозначно воспринимается сокраще-
ние численности работников на уровне компаний. За 
этим может стоять целенаправленная политика оптими-
зации персонала для повышения эффективности и про-
изводительности труда, а могут скрываться и ограничен-
ные возможности по набору новых сотрудников, что ме-
шает расширять производство. 

Следствием снижения безработицы стало заметное 
повышение средней заработной платы — за 10 месяцев 
она выросла на 3 процента сверх инфляции, тогда как за 
тот же период прошлого года — лишь на 0,3 процента. Ча-
стично это может объясняться повышением цен на 
нефть и другие основные товары российского экспорта, 
но обычно влияние этих цен сказывается через бюджет-
ные расходы. Сейчас же бюджетная политика остается 
достаточно сдержанной, поэтому я думаю, что все же 
главной причиной роста зарплат является усиливаю-
щийся дефицит рабочей силы, который проявляется в 
строгом соответствии с законами рынка — чем более не-
доступен ресурс, тем выше его цена. 

Опять же, для отдельного работника повышение ре-
альной зарплаты —благо, но для экономики в целом оно 
чревато снижением международной конкурентоспособ-
ности, если зарплаты опережают рост производительно-
сти труда. Именно так происходит в нашем случае, а зна-
чит, снижаются возможные темпы роста производства. В 
конечном счете это ощутит на себе каждый. 

По прогнозам правительства, в 2018 году ожидается 
дальнейшее снижение численности рабочей силы и без-
работицы, а также достаточно весомый рост средней ре-
альной зарплаты — на 4,1 процента. Отчасти он будет 
обеспечен первой после трехлетнего перерыва индекса-
цией оплаты труда в бюджетном секторе и завершением 
процесса исполнения майских (2012 года) указов прези-
дента по повышению оплаты труда в здравоохранении и 
образовании, но я уверен, что существенно будет расти и 
зарплата в реальном секторе.

Неблагоприятные демографические тренды могут 
быть компенсированы из нескольких потенциальных 
источников высвобождения рабочей силы. 

Первый из них, о котором уже давно говорят, это по-
вышение пенсионного возраста. Правда, уже сейчас при-
мерно 40 процентов пенсионеров продолжают работать, 
и пенсионная реформа лишь частично сможет заместить 
«выпадающее» число работников. К тому же надо учиты-
вать, что дефицит 
образуется преиму-
щественно среди лю-
дей до 40 лет. А они и 
работники более 
старшего возраста 
на рынке труда взаи-
мозаменяемы лишь 
частично. 

Второй источник 
— повышение мо-
бильности рабочей 
силы. Субъекты РФ 
очень сильно разли-
чаются по уровню 
безработицы: в Москве она лишь 1,5 процента, а есть ре-
гионы, где этот показатель в 10 раз выше. И есть моного-
рода, где неэффективные предприятия существуют толь-
ко за счет субсидий на поддержку занятости, хотя в со-
седнем или даже в том же регионе современные произ-
водства страдают от нехватки работников. 

Третий источник, требующий, правда, предваритель-
ной подготовки — это переход на комплектование армии 
исключительно по контракту, отказ от воинской повин-
ности. Эта мера предлагается в программе Центра стра-
тегических разработок Алексея Кудрина. Она позволила 
бы как раз высвободить для экономики молодых работ-
ников, недостаток которых, как мы видели, будет ощу-
щаться особенно остро. 

Четвертый источник — ревизия обязательных требо-
ваний, заставляющая предприятия держать специаль-
ные штатные единицы там, где без них уже давно можно 
обойтись благодаря развитию технологий. 

Идеальный вариант — это ускоренная модернизация 
и роботизация производства, освоение трудосберегаю-
щих технологий. В странах с высокой безработицей 
этот путь грозит еще большим избытком рабочей 
силы, но у нас ситуация обратная. Однако перейти на 
такую модель роста очень непросто: она требует соче-
тания очень многих условий — сильных стимулов для 
внутренних и внешних инвестиций, глубокой интегра-
ции с мировой экономикой, — но всего этого, к сожале-
нию, мы сейчас не наблюдаем. Тем не менее именно та-
кой путь должен стать основой целевого варианта раз-
рабатываемой сейчас экономической программы 
страны. 

Рост реальных зар-
плат вызван сниже-
нием численности 
людей в возрасте до 
40 лет, и так будет 
еще минимум 7 лет

Профессиональная 
армия и повышение 
пенсионного возра-
ста могут помочь 
преодолеть острый 
дефицит кадров

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета при 
Минфине России 
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Бразилия
готова
открыть свой
рынок
для зерна
из России

ХЛЕБНОЕ 
МЕСТО

Сергей Куликова

КРУПНЕЙШИЙ импортер зерно-
вых в Южной Америке — Брази-
лия — решила открыть свой рынок 
для поставок российской пшени-
цы. Но не столько из-за собствен-
ного неурожая, сколько в надежде 
получить ответные послабления 
по поставкам своего мяса в нашу 
страну. Вопрос в том, пойдет ли 
Россия на такой товарообмен. 

В этом году Бразилии из-за не-
урожая придется закупить более 
7 миллионов тонн пшеницы. Так 
что решение властей ослабить ог-
раничения для ее импорта, в том 
числе и из России, вполне понят-
но. С одной стороны, это на руку 
нашим производителям, которые 
ищут новые рынки, чтобы про-
дать излишки рекордного урожая. 
С другой — ограничения на по-
ставки бразильского мяса, кото-
рые ввел с 1 декабря Россельхоз-
надзор, далеко не безоснователь-
ны. В этой продукции был обнару-
жен рактопамин — стимулятор ро-
ста, опасный для здоровья челове-
ка.

Выгоды от такого обмена лю-
безностями очень сомнительны, 
считают опрошенные «Россий-
ской газетой» эксперты. Хотя 
Бразилия до последнего времени 
и являлась крупнейшим постав-
щиком мяса на наш рынок — по го-
вядине она покрывала 60 процен-
тов всего импорта и около 90 про-
центов — по свинине. Всего она по-
ставляла около 500 тысяч тонн в 
год.

«На самом деле не факт, что 
бразильцы действительно откры-
ли свой рынок, учитывая, что в их 
постановлении есть много огра-
ничений, — пояснил «Российской 
газете» директор аналитического 
центра компании «СовЭкон» Ан-
дрей Сизов. — Скорее всего, реаль-
ных поставок нашей пшеницы в 
эту страну не будет». Причина 
проста — Бразилия находится 
слишком далеко от наших портов, 
так что с учетом транспортных 
расходов наша продукция будет 
дороже. К тому же у нее под боком 
есть Аргентина, которая готова 
покрыть дефицит зерна.

«Да, Бразилия занимает суще-
ственную долю в импорте мяса в 
Россию. Но никакого провала ни 
по объемам, ни по ценам после 
введения ограничений не проис-
ходит, — отмечает руководитель 
исполкома Национальной мя-
сной ассоциации РФ Сергей 
Юшин. — Ее нишу заполняют дру-
гие поставщики — тот же Параг-
вай, например». Правда, постав-
щики из этой страны сначала по-
пытались поднять оптовые цены 
на говядину, пользуясь благопри-
ятной для себя ситуацией, при-
мерно на 10—15 процентов. Но, 
когда натолкнулись на нежелание 
наших покупателей переплачи-
вать, сдали назад. А по свинине 
вообще ничего не произошло, от-
метил эксперт. К тому же, по его 
словам, мировой мясной рынок 
очень конкурентен. Кроме уже 
упомянутого Парагвая есть Уруг-
вай, Колумбия, Индия, Мексика и 
так далее.

Точку в дискуссии поставил 
Россельхознадзор. «Главная но-
вость состоит в том, что бразиль-
ская сторона согласилась при по-
ставке из России партий, зара-
женных карантинными для нее 
объектами (насекомые или семе-
на сорных растений), не возвра-
щать их, а за счет поставщика от-
правлять на спецобработку (фу-
мигацию), — пояснила официаль-
ный представитель ведомства 
Юлия Мелано. — Что касается не-
коего обмена, то Россельхознад-
зор — не торговое ведомство и не 
политическая структура. Поэто-
му возобновление поставок сви-
нины и говядины из Бразилии 
возможно будет лишь в случае, 
когда наши партнеры смогут вы-
полнять требования России и 
обеспечить поставки исключи-
тельно безопасной продукции, 
произведенной без применения 
стимуляторов роста. Ведомство 
никогда не станет «торговать» 
здоровьем российских граждан». 

Бразилия покрыва-
ла 60 процентов 
импорта говядины 
в РФ, но запрет 
поставок практиче-
ски не повлиял 
на цены

КОНКУРЕНЦИЯ В России начались биржевые торги карбамидом

На биржу внесли удобрения
Александра Воздвиженская

Н
а Санкт-Петербургской 
международной товарно-
сырьевой бирже (СПбМТ-

СБ) стартовали биржевые торги 
минеральными удобрениями в 
пилотном режиме. На бирже 
пока будут торговать только кар-
бамидом марки Б (для растение-
водства), однако в первом квар-
тале следующего года, когда бир-
жа подведет итоги «пилота», но-
менклатуру могут расширить. 

Это первые организованные 
биржевые торги минеральными 
удобрениями в России, подготов-
ку к которым вели СПбМТСБ, 
Биржевой комитет Федеральной 
антимонопольной службы и Рос-
сийская ассоциация производи-
телей удобрений. По оценкам 
главы ассоциации Игоря Калуж-
ского, фьючерсы позволят стра-
ховать ценовые риски и эффек-
тивнее планировать закупочно-
сбытовую деятельность.

Десять лет назад на Москов-
ской фондовой бирже (МФБ) уже 
пробовали проводить торги удо-
брениями, когда рынок был бо-
лее сегментированным и подвер-
женным волатильности. На этой 
площадке, по сути, разрешались 
ценовые конфликты. Тем не ме-
нее сделки через несколько лет 
начали сходить на нет, не найдя 

спроса со стороны рынка, так как 
его в ручном режиме отрегулиро-
вала сама ФАС, введя определен-
ную формулу цены.

Основная цель нынешнего за-
пуска торгов на петербургской 
бирже — формирование прозрач-

ных рыночных ценовых индика-
торов. «Минеральные удобрения 
— еще один рынок, где мы внедря-
ем передовые формы организо-
ванной торговли, обеспечиваю-
щие принципиально новый уро-
вень конкуренции и справедли-

вого ценообразования», — отме-
тил заместитель руководителя 
ФАС Андрей Цыганов. Произво-
дители минеральных удобрений 
уже вовлечены в биржевую тор-
говлю, поскольку многие из по-
купают на бирже газ. 

При этом производители из-
начально отнеслись к этому с 
осторожностью, так как на се-
годняшний день ценообразова-
ние на минеральные удобрения 
уже считается достаточно про-
зрачным, не наблюдается дефи-
цита или низкого качества това-
ра, а производители привыкли 
напрямую договариваться с по-
ставщиками. Поскольку рынок 
оценивал новый финансовый 
инструмент как избыточный, ус-
ловия «пилота» пересмотрели, 
оставив для начала только кар-
бамид марки Б.

На стадии обсуждения усло-
вий пилотных торгов регулятор 
предполагал, что производители 
будут реализовывать на бирже 
около десяти процентов от объе-
ма поставок (менее миллиона 
тонн), однако конкретная планка 
в итоге не установлена. 

Базисы поставки товара рас-
положены в Новгородской, Са-
марской, Свердловской и Кеме-
ровской областях. Условия по-
ставки — «франко-вагон — стан-
ция отправления» (поставщик 
доставляет товары на станцию и 
грузит их), самовывоз железной 
дорогой или автотранспортом. 
Всего участвовать в торгах будут 
четыре компании — «Акрон», 
«КуйбышевАзот», «Уралхим» и 
«Азот».Цель запуска биржевых торгов — повысить конкуренцию и сделать ценообразование более справедливым.
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ПРЕМЬЕРА В театре Наталии Сац Рождество уже наступило

Вакула по зубам
Валерий Кичин

В 
Музыкальном театре име-
ни Наталии Сац умеют де-
лать детям праздник. Он на-

чинается прямо от входа, когда 
зрителей галантно приветствуют 
с балкончиков дамы и господа 
иных веков, а продавцы сувени-
ров в фойе похожи на волшебни-
ков из сказок Андерсена.

Праздник новогодней пре-
мьеры тоже проходил не как 
в нормальных театрах, т. е. не 
чинным вечером, а в полдень. 
И премьерная публика была уди-
вительна: от мал-мала до велика, 
от нарядных платьев с кленовы-
ми листьями до джинсов, кон-
ских хвостиков и заячьих ушек 
на макушках. И вот этой публике 
театр предлагает вещь сложную, 
хотя и шутейную — «Ночь перед 

Рождеством», оперу Римского-
Корсакова, которая и взрослым 
не всегда по зубам. Предлагает 
без снисхождения и с полным 
уважением к неискушенной ау-
дитории: спектакль поставили 
главный режиссер Георгий Исаа-
кян и выдающийся дирижер Ев-
гений Бражник.

Созданный Наталией Сац те-
атр хорошо знает психологию 
детского восприятия и границы, 
когда детское внимание грозит 
иссякнуть. И можно восхититься 
тем, с каким тактом и мастерст-
вом адаптировано для детворы 
громоздкое четырехактное опер-
ное полотно, которое не балует 
слушателя звездными «выходны-
ми ариями», а больше состоит из 
попевок, куплетов и народных 
сцен, то бытовых, то ритуальных, 
то фантазийных. Партитуру су-

щественно сократили, почти не 
потеряв в цельности, но приобре-
тя в динамизме: картины сменя-
ют друг друга, как страницы 
в книге с картинками. История 
о влюбленном кузнеце Вакуле, 
разбитной Солохе и ее воздыха-
телях, о полете верхом на черте 
к царице в Питер и счастливом 
возвращении к любимой Оксане 

с заветными черевичками стала 
энергичной, как в дайджесте, но 
не утратила всего, что привнес 
композитор. В «опере-колядке» 
важную партию ведет оркестр: 
в развернутых симфонических 
картинах и возникает тема срод-
ства не только человека и при-
родного мира, но и человека 
с фантомами его сознания, мифа-
ми и  верованиями. Евгений 
Бражник настаивает на пантеи-
стической природе этих гармо-
ний, и они в спектакле буквально 
продолжают звучания природы. 

Георгий Исаакян создает на 
сцене мир игрушечный, миниа-
тюрный и бесконечный одновре-
менно. Вдали — космос, где пере-
мешались звезды с метелями. 
Крошечные, мерцающие вечер-
ними огнями хатки с крышами-
папахами набекрень. Деревен-
ская утварь — прялки-скалки, ко-
ровы-собачки, плетни-мостики 
(сценография Станислава Фесь-
ко). Великаны-персонажи легко 
и сразу вовлекают детей в весе-
лую игру условностей, где все 
возможно и не страшно. Где даже 
жаркий флирт Головы, Чуба 
и Дьяка с Солохой никак не свя-
зан с «сексуальными домогатель-
ствами», дамоклов меч которых 
сегодня висит над любым спекта-
клем, а продолжение тех же 
« пряток».

Исполнители действа в той же 
мере лицедеи, что и вокалисты. 
Монументальный Голова (Дмит-
рий Почапский), необъятный 
Чуб (Александр Хананин), вечно 
согбенный Дьяк с блудливыми 
глазками (Сергей Петрищев), 
мелкий пакостник Черт (Михаил 
Чесноков). Шикарная разбитная 
Солоха (Алена Романова), самов-
любленная красотка Оксана 
(Анастасия Лебедюк) и просто-
душный Вакула, готовый на все 
ради любимой (Руслан Юдин) — 
все они мало того, что актерски 
колоритны, но создают спек-
такль ансамблевый в самом ши-
роком значении слова: и музы-
кальном, и сценическом. При 
всей дурашливости музыка оста-
ется тем надземным храмом, что 
осеняет, освещает и освящает, 
она здесь — то самое настоящее, 
уже не игрушечное, где сосредо-
точены и сердечные тайны, и на-
дежды, и лукавство, и упорство. 
В интерлюдиях музыка продол-
жится блеянием, лаем, ветра под-
выванием и прочими природны-
ми мелодиями. В хоровом финале 
все молитвенно замирает перед 
красотой мира, хор выходит 
в зал, музыкальное волшебство 
обволакивает все пространство 
(хормейстер Вера Давыдова). Аб-
солютно рождественское дейст-
во, где сказка и празднична, и ре-
альна, как елка и Дед Мороз. Ко-
нечно, адресат — не ревнитель 
классики, сличающий исполне-
ние с партитурой. Когда ревните-
ли еще пьют утренний кофе, 
здесь уже весело играют в Ди-
каньку. А самая нетерпеливая 
в мире публика заполняет зал до 
отказа и завороженно слушает 
Римского-Корсакова.

МУЗЫКА

Создателем
лучшего
альбома года
признана
новозеландка
Лорд

МЕЛОДРАМ-
КАНАЛ

Александр Алексеев 

В НАЧАЛЕ недели эта 21-летняя 
певица из Новой Зеландии пред-
ставила новую программу в лон-
донской студии BBC-2 — там, где 
прежде записывались The Beatles, 
Led Zeppelin, Queen. И именно ее 
альбом Melodrama признан луч-
шим в 2017 году одним из самых 
влиятельных изданий мира ан-
глийским еженедельником New 
Musical Express.

Это приятный знак для арти-
стов других стран: стать № 1 
в мире доступно не только родо-
начальникам всех модных стилей 
современной музыки — от рок-н-
ролла до хэви-метала — американ-
цам и англичанам (к тому же 
вкладывающим больше всех де-
нег в развитие шоу-индустрии), 
но и представителям других госу-
дарств. 

Лорд очень необычная звезда — 
из Новой Зеландии, с неброской 
внешностью, без стремления вы-
ходить на сцену в эффектных ко-
ротких нарядах. Зато — с предель-
но эмоциональными песнями 
и театрализованным шоу. Весь 
2017 год Лорд фактически опро-
вергала стандарты успеха и моды, 
установленные Рианной, Бейон-
се, Тейлор Свифт и Деми Ловато, 
и наконец выпустила альбом, 
о котором жюри высказалось так: 
«Мелодрама» дает слушателю 
возможность поразмышлять 
о прошлом и подумать, даже тог-
да, когда сама музыка берет его за 
руку и уводит на танц-пол»… В са-
мом деле, одновременно столь 
ритмичную, сколь и умную музы-
ку в 2017 году записывала только 
Тейлор Свифт. Но у Лорд песни 
драматичнее, изящнее и краси-
вей. Да и выбранный ею стиль 
dream-pop (то есть — «поп-музыка 
с элементами мечты или вообра-
жения») почти одинаково подхо-
дит и для танцев, и для размышле-
ний. Эти 11 песен нового «чемпи-

она мира в поп-музыке» и вправ-
ду очень хороши. Лорд обладает 
удивительным искусством рас-
сказывать короткие истории 
о жизни. При этом не перебарщи-
вает с аранжировками, как Риан-
на, стремящаяся в одном треке 
показать все возможности одно-
временно, не упрощает компози-
ции, как нынешняя Бейонсе, опа-
сающаяся экспериментов и пою-
щая в угоду хит-парадам… 
Лорд — иная. Певица, композитор 
и поэт — она и работала над новы-
ми песнями почти три года, уйдя 
от подросткового максимализма, 
нервных импульсов и спонтан-
ных озарений, присущих ее де-
бютному релизу 2013 года. Ее но-
вый альбом концептуальный, он, 
по словам самой Лорд, — «о той ве-
черинке, когда ты совсем одна».
Melodrama в итоге получилась 
танцевальной, в традициях дэнс-
поп при эпизодических веяниях 
с просторов инди-электроники. 
И философской, с легкой задум-
чивой грустью в текстах, с почти 
по-театральному закрученным 
сюжетом: как в поэзии, так и в му-
зыке…

Поэтому Лорд и ее продюсер 
Джек Антонофф долго выстраива-
ли порядок песен. Они делали 
пластинку как поп-спектакль или 
даже мюзикл — о грусти, надежде 
и жажде жизни. Может, и поэтому 
тоже Melodrama очень понрави-
лась слушателям, попав в Top-
10 хит-парадов 17 стран мира. 
А сама Лорд, которая в середине 
декабря объявила уже и о миро-
вом турне, приедет и в Москву, 
и в Санкт-Петербург. 

Театр После жен Достоевского и Толстого Евгения Симонова сыграла
супругу Ибсена в Школе драматического искусства

Сюзанны и старец

Ирина Корнеева

С
юзанна Торесен, жена 
всемирно известного 
норвежского писате-
ля Генрика Ибсена, 
после его смерти не 

выходила из дома восемь лет. 
Пока не умерла. Все круги ада, на 
которые она добровольно обре-
кла себя в этом вдовьем затвор-
ничестве, описал современный 
норвежский драматург и поэт 
Юн Фоссе. Белым стихом, без 
знаков препинания, которых он 
вообще не признает, с многочи-
сленными повторами, что в быту 
случаются на каждом шагу, в ли-
тературе вычеркиваются как 
ошибочные, а в театре звучат ме-
дитативным рефреном, придаю-
щим происходящему завидное 
цикличное постоянство… На ро-
дине Юна Фоссе считают нацио-
нальным достоянием — он регу-
лярно номинируется на Нобелев-
скую премию. В России его дра-
матургию только начинают от-
крывать: в Петербурге «Сон об 
осени» в театре Ленсовета поста-
вил Юрий Бутусов, в Москве 
в Школе драматического искус-
ства на днях представил «Сюзан-
ну» Александр Огарев. 

В Ленсовете у Бутусова в пье-
се Фоссе местом действия стано-
вится кладбище, где «воздух пах-
нет смертью», буксует время, 

рвутся семейные связи и появля-
ется женщина, о которой грезил 
ночами, но любой выбор заранее 
обречен: встреча с женщиной-
судьбой воскресным утром на 
пустом городском кладбище не 
сулит ничего хорошего.

У Александра Огарева в Школе 
драматического искусства в дру-
гой пьесе по Фоссе время оста-
навливается вовсе. Но вечного 
покоя и не предвидится, темы 
смерти там избегают так стара-
тельно, будто по умолчанию она 
перестанет существовать. Сюзан-
на — вдова Ибсена — разговарива-
ет с мужем, как с живым. Долго 
ждет его прихода (тональность 
«ожидания Годо» в «Сюзанне» 
звучит слишком отчетливо, неда-
ром Фоссе считают продолжате-
лем традиций Беккета). А глав-
ное — всегда успевает привести 
в порядок свое настроение — ни-
какие старые обиды не должны 
стереть лучезарность с ее лица, 
чтобы дорогой любимый Ибсен 

даже после своей смерти не заме-
тил и тени ее недовольства. В об-
щем, ведет себя одновременно 
естественно и странно, словно 
муж находится в соседней комна-
те или же на прогулке с сыном, 
а не в другом мире: «Да, его уне-
сли, могила его там. Но я точно 
знаю: его там нет (книксен Каф-
ке) — он здесь, со мной!.. Нет, что 
у меня за мысли? Его нет. А на оде-
жде его запах, а на воротнике его 
белый волос... В голове все пере-
путалось. Я помню все и не помню 
ничего. Ну и что из того, зачем об 
этом думать?»

Выматывающий разговор 
с самой собой длится годами. Ее 
основной инстинкт — это быть 
идеальной женой, и преодолеть 
его она не сможет, даже похоро-
нив мужа. Ее Ибсен — это сквоз-
няк в доме. Воспоминания. Хло-
пающие ставни окон. Языки пла-
мени в камине. Пепел сожжен-
ных писем — прах отношений. 
Хор влюбленных служанок, при-

чиняющий столько фантомных 
болей, — Ибсен был любвеобиль-
ным мужчиной. Но — никаких 
упреков; явления Ибсена в оди-
ноких беседах и снах Сюзанны — 
это попытка воссоздать прижиз-
ненный культ личности мужа 
в доме, помноженная на посмер-
тный категорический отказ сми-
риться с его уходом. С вкрапле-
ниями подробностей частной 
жизни великого драматурга 
и особенностей его характера — 
человека очень замкнутого 
и молчаливого. 

Филигранная режиссерская 
партитура Александра Огарева 
в безупречно сочиненном стиль-
ном пространстве одной комна-
ты (сценография и костюмы Аси 
Скорик) стирает все границы 
между сном и явью — отделить 
реально случившееся от приви-
девшегося невозможно. Фокусы 
со временем достигают своего 
сюрреалистического предела, 
и   в  воображении Сюзанны 
встречаются три ее возраста — 
три героини, сыгранные тремя 
очень яркими актрисами: Сю-
занна молодая — Алиса Рыжова, 
средних лет — Александрина Ме-
рецкая, Сюзанна в возрасте — 
 Евгения Симонова.

Евгения Симонова в роли 
жены Ибсена в этом спектакле-
исповеди бесподобна. Новая 
грандиозная роль. Гончаров, ко-

торый в прежние годы сетовал: 
«Вам бы нервную систему по-
расшатаннее» и Жалакявичюс, 
делавший замечания: «Женя, вы 
опять пришли на съемочную пло-
щадку в хорошем настроении», — 
будь живы сегодня, констатиро-
вали бы: актриса в блистатель-
ной профессиональной форме. 

В ее актерской биографии 
была супруга Достоевского Анна 
Григорьевна Сниткина, которую 
Евгения Симонова много лет 
тому назад сыграла в фильме 
Александра Зархи «Двадцать 
шесть дней из жизни Достоевско-
го». Там ее героиня наслажда-
лась, можно сказать, полной гар-
монией отношений с гением. 
В «Русском романе» — последнем 
спектакле, поставленном с Евге-
нией Симоновой в Театре Мая-
ковского Миндаугасом Карбаус-
кисом, она перевоплощается 
в Софью Андреевну Толстую — за 
гранью отчаяния после ухода из 
дома великого мужа. В «Сюзан-
не» историю жены Ибсена она 
играет как вызов смерти и абсо-
лютную трагедию утраты любви. 

В театре принято все обо-
стрять и доводить события до са-
мого края. Но процесс пошел. 
Расширение сознания жен вели-
ких писателей продолжается.

Алиса Рыжова, Евгения Симонова 
и Александрина Мерецкая — неве-
ста, вдова и жена Ибсена.

Георгий Исаакян создал на сцене мир игрушечный, миниатюрный и в то же время бесконечный.

Акцент

 Встреча с женщиной-судьбой 
утром на кладбище не сулит 
ничего хорошего
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КТО СОЗДАЕТ СМЫСЛЫ?
ЗАВТРА, 21 декабря 2017 года, должен состояться Совет 
при президенте Российской Федерации по культуре 
и искусству, первая встреча главы государства с деятеля-
ми культуры и искусства сразу после официального нача-
ла предвыборной компании. Естественно, тогда же будет 
обнародована его окончательная повестка, а в процессе 
обсуждения и у В.В. Путина, и у членов Совета могут воз-
никнуть совершенно неожиданные темы для обсуждения. 
Но судя по тому, что волновало профессиональное сооб-
щество в последние месяцы уходящего года, вопросы, тре-
бующие коллективного осмысления, могут быть связаны 
с самим статусом культуры в обществе, с ее ролью в наци-
ональной жизни России, с ее законодательным и матери-
альным положением. Некоторые из этих тем были затро-
нуты во время недавнего совещания президента РФ с ру-
ководителями вузов культуры, которое состоялось во вре-
мя VI Международного культурного форума в Санкт-Пе-
тербурге — но уже там было ясно, что это лишь начало се-
рьезного разговора, требующего продолжения.

Всякий раз, когда 
в стране проходят 
крупные акции с уча-
стием В.В. Путина — 
Прямая линия гра-
ждан России с прези-
дентом РФ или его 
пресс-конференция 
для российских и за-
рубежных журнали-
стов, — представите-
ли всех отраслей вни-
мательно следят, ка-
кое место занимают 
сферы их деятельнос-
ти. Вопросы культу-
ры во время этих пу-
бличных марафонов 
не слишком часто 

привлекают внимание широкой общественности и СМИ. 
Кажется, что есть проблемы более насущные — от ЖКХ до 
борьбы с терроризмом. Когда мои коллеги начинают сето-
вать на подобное, как им представляется, небрежение, от-
шучиваюсь: «Значит, у нас все в порядке». На самом деле, 
культура — как воздух: она пронизывает все сферы челове-
ческой деятельности, и ее присутствие могут и не заме-
чать. Но только до той поры, пока она не окажется в дефи-
ците. Репутация России как великой культурной державы 
защищена национальными гениями литературы, музыки, 
театра, кинематографии, визуальных искусств, — важно 
понимать только, что большинство из них осталось в ХIХ 
и ХХ столетиях. Еще в 1966 году Давид Самойлов написал 
знаменитые строки: «Вот и все. Смежили очи гении…» 
И это в ту пору, когда многие считали себя гениями, да 
и живы были гении настоящие — Шостакович, Рихтер. Но 
во второй половине ХХ века стало особенно ясно, и не 
только в СССР: уровень культуры определяется не одни-
ми вершинами, но и основанием пирамиды. Не только 
вспышками национальных гениев, но и скучными вещами 
вроде децентрализации творческих институтов, создани-
ем новых кинозалов, книжных магазинов, домов культу-
ры, художественных школ или высших учебных заведе-
ний. Многие будут с пеной у рта доказывать, что появле-
ние Пушкина не связано с министерством просвещения. 
Но напомню, что согласно императорскому указу в сферу 
деятельности министерства входили не только школы, но 
типографии «частные и казенные», а также «народные 
библиотеки» и многое другое, что создавало ту среду, кон-
центрация которой обещала породить национальное чудо 
(что не исключало соблазна использовать ведомство в ка-
честве «директивного органа», выдающего госзаказ Пуш-
кину, Белинскому или Гоголю). Над тайной появления на 
свет гения властны только небеса, но раскрытие его благо-
датных свойств в значительной степени зависит от среды 
обитания, «флоры и фауны». На художественную культу-
ру «высших достижений» не может не влиять инфра-
структура, институциональное состояние этой сферы, об-
щее духовное самочувствие общества. Пушкин не случай-
но написал, что именно публика образовывает драмати-
ческие таланты. А забота о качестве публики — прямое 
дело просвещенного правительства. 

Создание этой среды — материальной и нематериаль-
ной — весьма затратно. Именно поэтому не может не вы-
зывать озабоченности то, что по опубликованным проек-
там федерального бюджета на 2018—2020 гг. финансиро-
вание культуры в ближайшие годы должно уменьшиться 
примерно на 16 миллиардов рублей, с 99,776 миллиарда 
рублей в 2017 году до 83,337 миллиарда рублей в 2020-м. 
Понятно, что мин-
фин выбирает кон-
сервативный сцена-
рий бюджета и воз-
можны корректиров-
ки в сторону его уве-
личения. Но в любом 
случае при подобном 
сокращении бюджет-
ных ассигнований 
нужно искать бюд-
жетозамещающие 
источники. Их не 
найти при простом 
требовании увели-
чить количество 
платных услуг в уч-
реждениях культуры 
и образования. Заме-
чу, что сокращение бюджетов на культуру — общая беда 
многих европейских стран. Но в этом случае надо искать 
новые законодательные механизмы деятельности, кото-
рые дали бы возможность большей хозяйственной — и не 
только — самостоятельности учреждениям культуры. Од-
нако при всей остроте вопросов, связанных с несовершен-
ством действующего законодательства и различных под-
законных актов, при очевидных проблемах, которые воз-
никнут при сокращении бюджетного финансирования, 
было бы большой ошибкой сводить все темы заседаний 
Совета при президенте РФ по культуре и искусству лишь 
к материальным аспектам ее бытования. Художественная 
культура, искусство — это территория смыслов. Но наивно 
полагать, что только художники или только представите-
ли власти имеют монополию на высшее знание, на истину 
в последней инстанции. На создание новых смыслов, раз-
рушающих или сохраняющих предшествующие. Искуше-
ние жречеством всегда живо в творческой и политической 
среде. Но нельзя высокомерно забывать о том, что худож-
ник, как и политик, — это своего рода медиум народа, всего 
народа, а не только его творческого или политического 
класса. Не Пушкин рассказывал сказки Арине Родионов-
не, а няня открывала барчуку неведомый мир фантазий.

Во второй половине 
ХХ века стало осо-
бенно ясно, что уро-
вень культуры опре-
деляется не только 
ее вершинами, 
но и основанием 
пирамиды

Сокращение бюдже-
тов на культуру — 
общая беда многих 
европейских стран, 
но в этом случае 
надо искать новые 
законодательные 
механизмы

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Акцент

 Можно восхититься тем, 
с каким мастерством
адаптирована для детворы 
громоздкая опера

Лорд — нетипичная поп-звезда: 
из Новой Зеландии, с неброской 
внешностью, без эпатажа.

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1487804
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ИНФРАСТРУКТУРА Дороги приводят
в порядок одновременно
с дворами и парками

Ремонт по заявкам 

Ирина Поволоцкая 

НА РЕМОНТ региональных 
трасс в рамках федерального 
проекта «Безопасные и качест-
венные дороги» в Астраханской 
области в этом году выделили 
1,3 миллиарда рублей. Эти сред-
ства позволили привести в поря-
док  десятую часть дорог Астра-
ханской агломерации. В итоге 
регион оказался в тройке лиде-
ров по реализации проекта. 

В следующем году финанси-
рование программы будет уве-
личено на 200 миллионов ру-
блей. Это позволит отремонти-
ровать дополнительно десятки 
километров. В первую очередь 
деньги направят на восстановле-
ние ключевых въездов в Астра-
хань и основных городских ма-
гистралей. Не останутся без фи-
нансирования и малые улицы: 
после ремонта они смогут ду-
блировать основные городские 
трассы, на которых сейчас то и 
дело возникают автомобильные 
пробки.

Эффект от реализации феде-
рального проекта сможет уви-
деть каждый житель области, по-
тому что городские магистрали 
ремонтируют одновременно с 
реконструкцией проездов к мно-
гоквартирным домам и дворам. 
Для этого две федеральные про-
граммы — «Безопасные и качест-
венные дороги» и «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды» — в регионе проводят син-
хронно. 

— Мы понимаем, что важно 
строить не только хорошие доро-
ги, но и развивать всю придо-
рожную инфраструктуру. Это 
позволяет достигать максималь-
ного эффекта, — подчеркнул гу-
бернатор области Александр 
Жилкин.

В работе по федеральным 
проектам обязательно учитыва-
ются пожелания жителей обла-
сти, поступающие в муниципа-
литет или публикуемые на сайте 
Общероссийского народного 
фронта. Так, именно по заявкам 
горожан в следующем году в Аст-
рахани начнется ремонт улицы 
Яблочкова (с расширением ко-
личества полос и ремонтом пе-
шеходных зон), железнодорож-
ного переезда около вокзала, мо-
ста около мясокомбината и не-
скольких других участков. До 
конца года будет сформирован 
их окончательный перечень.

МЕДИЦИНА Маленьким пациентам
стали доступны все виды
диагностики

Лечение назначат 
вовремя

Инна Кузнецова

В АСТРАХАНСКОЙ области от-
крыли первый детский диагно-
стический центр. Это уникаль-
ное для региона медучреждение 
появилось на базе областной 
детской клинической больницы 
имени Н.Н. Силищевой. Ежед-
невно здесь готовы принимать 
до 300 маленьких пациентов.

Сейчас в клинике оборудова-
но шесть кабинетов, которые ра-
ботают с 8.00 до 18.00. А для 
удобства детей и их родителей 
врачи готовы вести прием в пол-
торы смены. Работающие в цен-
тре специалисты говорят, что с 
его открытием у них появились 
новые для региона средства ди-
агностики. Например, здесь 
установлен пока единственный в 
области компьютерный томог-
раф, с помощью которого можно 
обследовать детей в амбулатор-
ных условиях. Аппарат позволя-
ет проводить точнейшую диаг-
ностику заболеваний на ранних 
стадиях и быстро назначить эф-
фективное лечение.

— В новом центре маленькие 
пациенты смогут пройти обсле-
дование с помощью не только то-
мографии, но и всех видов луче-
вой, функциональной и компью-
терной диагностики, — рассказы-
вает главный врач больницы Ар-
ташес Симонян.

Здесь все продумано до мело-
чей. Все необходимые анализы и 
обследования можно сделать в 
одном месте, все профильные 
специалисты также ведут прием 
под одной крышей. Не случайно 
выбрано и место его расположе-
ния: рядом находится остановка 
многих городских маршрутов, 
авто- и железнодорожный вокза-
лы. Учитывая, что на лечение в 
Астрахань привозят детей не 
только из районов области, но и 
из других регионов, это очень 
удобно. И еще один плюс: детей в 

центре могут принимать не толь-
ко по направлению специали-
стов поликлиник, но и по элек-
тронной записи. 

Объем оказания высокотех-
нологичной медпомощи с 2013 
года вырос в 1,5 раза, что повли-
яло и на снижение смертности 
населения: по данным областно-
го минздрава, в 2016 году общая 
смертность в регионе снизилась 
на 2,4 процента. В 2017 году ас-
траханцы получают высокотех-
нологичную медицинскую по-
мощь на базе девяти областных 
клиник по 17 профилям. 

— В этом году, например, вра-
чи Александро-Мариинской 
больницы внедрили в практику 
сложнейшее нейрохирургиче-
ское вмешательство — клипиро-
вание аневризмы головного моз-
га, что способно предотвратить 
разрыв сосуда и кровоизлияние 
в мозг. В год будем проводить 
около 40 таких операций. В отде-
лении нейрохирургии стали пра-
ктиковать малоинвазивные эн-
доскопические операции при ге-
моррагическом инсульте — они 
порой спасают человеку жизнь, 
к тому же менее травматичны, — 
говорит министр здравоохране-
ния области Павел Джуваляков.

Активное развитие медицин-
ских услуг привлекает пациен-
тов из других российских регио-
нов и из-за рубежа. За последние 
четыре года количество ино-
странцев, ежегодно посещаю-
щих астраханские высокотехно-
логичные медцентры, выросло 
почти вдвое, иногородних паци-
ентов в полтора раза. В прошлом 
году диагностическую и лечеб-
ную помощь в области получили 
более 80 тысяч иногородних и 
иностранных граждан. А в дет-
скую больницу имени Н.Н. Сили-
щевой в первом полугодии уже 
обратились около 1200 пациен-
тов из Дагестана, Калмыкии, 
Чечни и 370 жителей Азербайд-
жана, Ирана и Казахстана.

ТУРИЗМ Регион предлагает
новые направления
для путешественников

Опера звучит 
под звездами

Ирина Поволоцкая 

НА АСТРАХАНСКОМ судостроительном заводе строят 
круизный лайнер, который уже через два года  отправит-
ся по новому морскому маршруту «Тур Петра Велико-
го». Символично, что и само судно назвали  именем пер-
вого российского императора. 

В компании, которая стала заказчиком строительства 
лайнера, говорят, что в планах — продолжительные путе-
шествия из Москвы до Каспийского моря с заходом в его 
порты. Но лишь несколько маршрутов — чисто морские. 
Инвестор считает, что сегодня из всех российских прика-
спийских городов лучше других готова принимать кру-
изные суда как раз Астрахань. Это еще одна возможность 
привлечь туристов и раскрыть потенциал области, кото-
рая теперь интересна не только охотникам и рыболовам.

Ежегодно в Астрахань приезжают около 2—2,5 милли-
она туристов. И у половины из них главная цель действи-
тельно — посидеть на берегу Волги с удочкой или отпра-
виться за дичью. Но в последние годы город меняет сло-
жившиеся стереотипы, предлагая гостям разнообразные 
программы отдыха на любой вкус.

По словам регионального министра культуры и ту-
ризма Галины Зотеевой, потенциал области огромен: 
здесь можно и нужно развивать этнографический, куль-
турный, исторический, познавательный, гастрономиче-
ский и детский туризм. К примеру, в этом году здесь 
впервые прошел международный форум «Гастрономиче-
ские дороги Великого Шелкового пути», собравший со-
тни представителей туркомпаний, рестораторов и оте-
льеров. Специально к мероприятию разработали четы-
рехдневный «вкусный» маршрут, который позволяет го-
стям не только попробовать блюда аутентичной астра-
ханской кухни, но и 
научиться готовить 
их на мастер-клас-
сах. В маршрут 
включено посеще-
ние сыроварни, пи-
воварни, осетровой 
фермы, рынка и фер-
мерских хозяйств. 

На набережной 
Волги ежегодно про-
ходит фестиваль на-
циональной кухни 
«Вобла», где каждый 
гость может порыба-
чить, а собравшиеся 

на нескольких площадках рестораторы готовы здесь же 
приготовить свежевыловленную рыбу. В профильном 
министерстве и дальше намерены поддерживать пред-
принимателей, развивающих гастрономический ту-
ризм, считая его  перспективным для региона.

Многие сегодня приезжают в область, интересуясь 
историей или архитектурой. И им  тоже есть что пока-
зать. Например, проект «Столица трех империй» объе-
динил посещение достопримечательностей, знаменитых 
своей историей и архитектурой: Астраханского кремля, 
городища Сарай-Бату (столица Золотой Орды) и парка 
Итиль (так называлась столица Хазарского каганата). 

Для заядлых театралов и любителей классической му-
зыки в Астрахани реализовали уникальный проект «Рус-
ские оперы в Астраханском кремле»: вместо сцены теа-
тральные постановки проходят в естественных декора-
циях древнего кремля. Классическая опера превращает-
ся в потрясающее зрелище на открытом воздухе. Понача-
лу такие творческие вечера были востребованы только у 
астраханцев, позже ими заинтересовались федеральные 
туристические компании, организовав специальный 
тур, приуроченный к таким мероприятиям. И в этом году 
уже 10 агентств привозили гостей на необыкновенное 
действо. Так, только на одну постановку обновленной 
версии оперы «Князь Игорь» в регион приехали более 
200 человек из разных российских регионов.

— Мы намерены и дальше развивать событийный и 
исторический туризм, понимая, насколько привлекате-
лен он для гостей нашего региона. Но, конечно же, и про 
главный бренд Астраханской области — рыбалку — не за-
бываем. Наша главная задача — заинтересовать туристов, 
посетивших регион, представить его во всем многообра-
зии. И судя по тому, что число гостиниц и баз отдыха уве-
личивается, а цена на проживание в них несколько сни-
жается, этот интерес растет, — добавляет Галина Зотеева.

КСТАТИ
По результатам народного голосования на официальном 
сайте Национального календаря событий в числе победи-
телей оказался и астраханский социально-культурный 
проект «Волжская палитра». Это калейдоскоп разноо-
бразных культурно-развлекательных мероприятий, среди 
которых народные гулянья, концерты, спектакли, вы-
ставки, флешмобы, танцы под открытым небом, показы 
кинофильмов, цирковые и спортивные представления, иг-
ровые мероприятия для детей, конкурсы. 

Астрахань меняет 
сложившиеся 
стереотипы, 
предлагая гостям 
разнообразные 
программы отдыха 
на любой вкус

Активное развитие 
медицинских услуг 
привлекает пациен-
тов из других рос-
сийских регионов 
и из-за рубежа

В работе 
по федеральным 
проектам 
обязательно 
учитываются 
пожелания 
жителей области

ЦИФРА

4,5
ТЫСЯЧИ
высокотехнологичных операций 
провели астраханские врачи в 
этом году 

Фестиваль «Волжская палитра», который ежегодно проходит
в Астрахани на Н абережной Волги, собирает тысячи зрителей.

В этом году на форуме «Мечты барханов» в Сарай-Бату 
прошел первый рок-фестиваль. 

КСТАТИ
В рамках программы «Формирование комфортной городской среды», 
рассчитанной до 2022 года, Астраханской области в этом году выделе-
но 177 миллионов рублей из федерального бюджета, еще 69 миллионов 
направлено на эти цели из бюджета региона. С учетом внебюджетных 
источников общая стоимость программы составила более полумилли-
арда рублей.
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Наталья Малахова

В 
уходящем году Астрахан-
ская область отпраздно-
вала свое 300-летие.  В ре-

гионе прошли сразу несколько 
крупных международных фо-
румов и саммитов, были орга-
низованы новые туристичес-
кие маршруты, а завершил тор-
жества большой гала-концерт, 
участниками которого стали 
около 2500 человек. О том, чем 
был примечателен этот год для 
региона, рассказал губернатор 
области Александр Жилкин. 

Александр Александрович, за-
интересовала ли инвесторов 
столь значимая дата в истории 
области, удалось ли начать но-
вые проекты, привлечь в реги-
он туристов?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Да, празднова-
ние трехсотлетия области поз-
волило нам привлечь внимание 
к ней и стало дополнительным 
стимулом для развития нашего 
региона. Астраханская область 
все 300 лет выполняет для госу-
дарства важнейшие задачи. 
Причем те же функции, что 
мы выполняли для государства 
300 лет назад, выполняем и се-
годня. 300 лет назад губернато-
рам региона поручали решать 
важнейшие задачи выстраива-
ния торговых отношений с при-
каспийскими государствами, 
снятия административных ба-
рьеров, организации торговли 
с Персией по Шелковому пути. 
Губерния должна была привле-
кать иностранных купцов, об-
новлять жилой фонд, сносить 
ветхие дома. Сегодня перед ре-
гионом и губернатором стоят 
столь же значимые, а порой и 
более сложные задачи. В их чис-
ле, к примеру, - сохранить спо-
койствие в многонациональ-
ном и многоконфессиональном 
крае У нас в области прожива-
ют представители 160 нацио-
нальностей. Важно, чтобы все 
они могли чувствовать себя 
на астраханской земле комфор-
тно.

А в финансовом плане для об-
ласти этот год был удачным?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Да, даже в не-
простых условиях развития 
экономики и перераспределе-
ния налоговых сборов, когда 
в  регионе остается только 
30 процентов всех доходов, нам 
удается завершать год на пози-
тивных макропоказателях. 
По итогам 12 месяцев мы полу-
чим рост промышленного про-
изводства 115 процентов, рост 
валового регионального про-
дукта. Это позволило нам пре-
одолеть негативные тенденции  
и дополнительно нарастить ре-
гиональную составляющую 
в доходной части казны на 20 
процентов и снизить государс-
твенный внутренний долг 
по сравнению с началом года 
на 1,9 миллиарда рублей в аб-
солютном выражении, или на 7 
процентов в относительном вы-
ражении. В итоге мы смогли 
сформировать бюджет на 2018 
год, в котором предусмотрены 
средства на повышение зарпла-
ты согласно майским указам, 
восстановление дорожного 
фонда, выплаты на третьего ре-
бенка и другие социальные обя-
зательства. И скорее всего, 
по итогам первого квартала 
скорректируем бюджет в поль-
зу увеличения доходов.

За счет каких отраслей и пред-
приятий, в первую очередь, 
удалось активизировать реги-
ональную составляющую в до-
ходах казны?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Это комплекс 
составляющих. Здесь и увели-
чение доли прибыльных пред-
приятий, и рост сборов по на-
логу на добавленную стоимость 
и на имущество. При этом тра-
диционно локомотивом в реги-
ональной экономике являются 
компании углеводородного 
сектора. Сейчас у нас 10 нефтя-
ных и газовых месторождений. 
Часть из них уже в разработке. 
Активное развитие этой сферы 
создает предпосылки для раз-
вития сопутствующих отрас-
лей, у нас начинают работать 

инфраструктурные компании, 
на этот сектор отчасти работа-
ют и судостроительные заводы. 
Увеличивает показатели аграр-
ный сектор, растет доля малого 
бизнеса. Несмотря на рост топ-
ливно-энергетического комп-
лекса, малый бизнес сегодня 
занимает более 40 процентов 
в производстве валового регио-
нального продукта. И 35 про-
центов всех хозяйствующих 
субъектов в области — это имен-
но малый бизнес. В первую оче-
редь это отражает настроение 
людей, их желание заниматься 
бизнесом.

Как региональная власть под-
держивает малый и средний 
бизнес?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Все меры подде-

ржки, которые существуют 
на сегодняшний день, мы предо-
ставляем предпринимателям. 
Не так давно в Астрахани откры-
ли МФЦ, который оказывает ус-
луги исключительно для бизне-
са. И предприниматель, обра-
тившись в такой центр, может 
получить консультацию по бу-
хучету, юридическим вопросам 
и другую помощь, которую са-
мостоятельно не может или 
не хочет освоить. Сохранили 
мы микрокредитование, обяза-
тельно участвуем в федераль-
ных программах выделения 
грантов начинающим фермерам 
или семейным животноводчес-
ким фермам. При правительстве 
созданы рабочие группы для 
борьбы с административными 
барьерами. Причем возглавля-
ют их не министры, а сами пред-
приниматели. Возможность ра-
ботать в такой группе для них 
очень эффективная форма об-
щения, потому что в этом случае 
они сидят напротив чиновников 
и могут напрямую задавать 
им свои вопросы или высказы-
вать претензии. 

В регионе уже не первый год 
идут образовательные програм-
мы для бизнеса. Во всех средних 
образовательных учреждениях, 
начиная с 7-го класса, проводят-
ся лекции и бизнес-практикумы 
для школьников. Раз в квартал 
я встречаюсь с такими ребятами 
и вижу, что у них очень интерес-

ные идеи — от ремонта велосипе-
дов до продажи червей для ры-
балки. Это не только экономи-
ческий, но отчасти и политичес-
кий проект. Мы хотим показать 
детям, что предприниматели 
— это не жулики и бездельники, 
и чтобы открыть и развивать ус-
пешный бизнес, нужно иметь та-
лант, знать очень много и много 
трудиться. А рассказывают 
школьникам об этом сами пред-
приниматели, среди которых, 
кстати, есть те, кто буквально 
несколько лет назад только 
окончил школу. Например, одна 
девушка, являясь студенткой 
вуза, уже организовала свой не-
большой бизнес по выпечке пи-
рожных и тортов. Такие приме-
ры для молодежи очень привле-
кательны.

Судя по тому, что число ма-
лых предприятий и их доля в ва-
ловом региональном продукте 
растет,  созданные условия 
вполне устраивают предприни-
мателей.

Помогает ли региону особая 
экономическая зона «Лотос»? 
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Это очень хоро-
шая возможность даже в кри-
зисное время привлечь в реги-
он новых инвесторов. Сейчас 
у нас зарегистрировано шесть 
резидентов. Кто-то из них уже 
начал строительство новых 
предприятий, другие только 
планируют. На создание необ-
ходимой инфраструктуры для 
их производства направлено 
около полумиллиарда рублей, 
подписано соглашение с инвес-
тором о строительстве элект-
рической подстанции. Обуст-
ройство инфраструктуры и ре-
ализация проектов идут синх-
ронно. Примерно раз в полтора 
месяца мы рассматриваем но-
вые идеи и предложения, смот-
рим, в какой стадии уже ут-
вержденные проекты. Попасть 
в ОЭЗ могут далеко не все. 
Но зато предприятия, которые 
там размещаются, имеют очень 
хорошие налоговые преферен-
ции. В целом это сокращение 
общего объема налоговой на-
грузки на 42 процента.

Именно благодаря ОЭЗ в об-
ласти реализуются дорогие дол-
госрочные проекты, которые 
было бы сложно выполнить 
в обычных условиях. Причем 
здесь создаются новые высоко-
технологичные рабочие места. 

А кто будет работать на этих 
предприятиях? Готовы ли реги-
ональные вузы и колледжи го-
товить кадры для конкретных 
инвесторов?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Безусловно. Уже 
на стадии обсуждения проекта 
инвесторы говорят о том, сколь-
ко и какие специалисты им не-
обходимы. Вот один из приме-
ров. В этом году в области от-
крыли крупную солнечную 

станцию. В начале следующего 
откроют еще одну. А всего в ре-
гионе планируется построить 
20 СЭС. Обычные электрики ра-
ботать на них не смогут. Поэто-
му специально для СЭС в Воло-
дарском районе уже переподго-
товили необходимых специа-
листов. И собственник очень до-
волен результатом. На каждой 
станции будут заняты около 
15 человек. И готовить их нужно 
оперативно. Еще один крупный 
проект — технологический парк 
космонавтики «Линкос», откры-
вающий свой филиал в области. 
Он будет введен в эксплуатацию 
в Ахтубинске в 2018 году. Для 
этого предприятия потребуется 
1,5 тысячи рабочих мест, боль-
шая часть которых — высокотех-
нологичные.

Общая же потребность в ра-
бочих кадрах только в одной 
ОЭЗ — более четырех тысяч 
мест до конца 2027 года. Уже 
известно, что потребуются 
сварщики, технологи, электро-
механики, химики, инженеры, 
биотехнологи, специалисты 
по технологии машинострое-
ния, приборостроения и авто-
матизации.

И мы должны опережающи-
ми темпами формировать кад-
ровые ресурсы, иначе не полу-
чим тот экономический эф-
фект, который ожидаем. Хоро-
шо, что вузы и ссузы охотно 
идут на предложения инвесто-
ров. Они понимают, что за сту-
дентов сейчас нужно бороться, 
поэтому следят за развитием 
предприятий и оперативно кор-
ректируют свои образователь-
ные программы.

Каким был этот год для агро-
предприятий?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Год выдался ус-
пешным, в области произвели 
около 1,7 миллиона тонн ово-
щей и бахчевых. В прошлом 
году было около 1,5 миллиона 
тонн. А вообще этот показа-
тель планомерно растет с 2008 
года, когда был преодолен ру-
беж — один миллион тонн ово-
щей. Теперь главная задача 
— диверсифицировать бизнес 
в каждом хозяйстве, чтобы ра-
ботали не по одному-двум ви-
дам продукции, а расширяли 
линейку. И еще нужно осваи-
вать новые направления: вы-
ращивание овощей в закрытом 
грунте, тепличной клубники, 
бобовых. Необходимо разви-
вать новые сады и виноградни-
ки. Это будет в приоритете. 
Ну и, конечно, осваивать пере-
работку, так как овощехрани-
лищ и логистических центров 
в регионе уже вполне доста-
точно. 

Что будет основным трендом 
наступающего 2018 года в со-
циально-экономическом раз-
витии области?
АЛЕКСАНДР ЖИЛКИН: Мы не ставим 
сегодня каких-то нереальных 
задач, да этого и не нужно. Сей-
час нам важна стабильность, 
нужно сохранить то, чего уже 
добились, и развивать перс-
пективные направления в эко-
номике, культуре, туризме. 
А еще в следующем году плани-
руется начать новую програм-
му под условным названием 
«Десятилетие детства». Вот 
и подумаем о том, что еще 
можно сделать для поддержки 
и развития нашего будущего 
— детей и молодежи.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Региональные доходы в бюджет области 
увеличились на 20 процентов

Малый бизнес пошел в рост

Александр Жилкин: Мы не плани-
руем каких-то прорывных собы-
тий или мероприятий. Сейчас 
важно сохранить то, чего уже 
добились, и развивать перспектив-
ные направления.
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Акцент

 300 лет назад губерния 
должна была привлекать 
иностранных купцов, 
обновлять жилой фонд, 
сносить ветхие дома. 
И сейчас перед регионом 
и губернатором стоят те же 
самые задачи

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКОЛОГИЯ  Выбросы 
углекислого газа 
вновь растут 

Пауза была 
недолгой

Сергей Деменко

УЧЕНЫЕ бьют тревогу. Главный виновник глобального 
потепления — атмосферный углекислый газ — вновь по-
шел в рост. А ведь в последние годы появилась надежда, 
что страны одумались и сократили выбросы. Во всяком 
случае, с 2014 по 2016 год содержание этого парниково-
го газа либо снижалось, либо оставалось на том же уров-
не. Появился шанс выполнить Парижское соглашение по 
климату ООН и удержать рост средней температуры на 
Земле к середине века на уровне 2 градусов. А значит из-
бежать катастрофических климатических сценариев с 
затоплением многих мегаполисов и островов, эпидемия-
ми и засухами.  

И вот сюрприз: в 2017 году выбросы углекислого газа 
увеличились на 2 процента. Львиную долю в этот скачок, 
по мнению ученых, внес Китай. Из-за интенсивного ис-
пользования в стране угля выбросы газа выросли на 3,5 
процента. «Деятельность человека приводит к тому, что 
к концу 2017 года будет произведен 41 миллиард тонн 
углекислого газа. У нас почти не остается времени, чтобы 
к середине века удержать глобальное потепление на 
уровне 2 градусов»,  — заявила руководитель исследова-
ния британка Корин Ле Квере. С ней согласен известный 
норвежский ученый Глен Питерс: «Дипломаты пытаются 
выработать новые правила борьбы с потеплением. Но 
все это бессмысленно, пока они не отправятся в свои 
страны и не предпримут решительные меры в климати-
ческой политике. Пока, увы, все движется назад».  

СЕНСАЦИЯ Искусственный 
интеллект выиграл 
у профессионалов 
1,8 миллиона долларов 

С машиной в 
покер не садись 

Юрий Медведев 

МАШИНА разгромила четырех сильнейших игроков в 
так называемый «техасский холдем» — самый популяр-
ный вид покера. Игра шла «условно» на фишки, и асы ни-
чем не рисковали. А вот если бы решились сесть за стол 
по-настоящему, то пришлось бы выложить искусствен-
ному интеллекту Libratus почти два миллиона долларов. 
Программа создана группой под руководством Ноя Бра-
уна из университета Карнеги-Меллон в Питтсбурге.

Когда знаменитый компьютер Deep Blue обыграл Гар-
ри Каспарова, то успех зависел от способности просчи-
тывать на максимальное количество ходов вперед. В по-
кере такой номер не пройдет, ведь это игра с минимумом 
информации. Игрок знает только свои карты, возмож-
ный набор из нескольких резервных карт на столе, а так-
же наблюдает мими-
ку и прочие нюансы 
поведения соперни-
ков. Поразительно, 
как ученые сумели в 
такой ситуации нау-
чить машину не 
просто играть, но и 
побеждать. 

Пока они не рас-
крывают детали, но 
кое-что прояснили. 
Программа создана 
на основе так назы-
ваемых нейронных 
сетей, которые имитируют структуру мозга человека. 
Сеть соединяет сотни простых процессоров. Нейронные 
сети не программируются в привычном смысле этого сло-
ва, они обучаются, как дети на примерах. Ведь им не объя-
сняют, что у кошки вот такие усы, такой хвост, такие уши. 
Им многократно показывают животное и говорят — это 
кошка. А дальше ребенок сам многократно повторяет 
урок, глядя на очередную кошку. Так же учится и нейрон-
ная сеть. 

А искусственный интеллект Libratus, прежде чем сесть 
за стол, анализировал сотни тысяч примеров игры в покер.  

В итоге он вырабатывает некую обобщенную модель 
поведения. А главное, строит несколько крупных блоков 
вариантов игры в зависимости от раскладки карт. И вот те-
перь, сев за стол с конкретным человеком, компьютер по-
сле нескольких игр оценивает, в какой блок можно «поме-
стить» противника, как приспособиться к его игре, прос-
читать вероятность его следующего хода.

Ной Браун особо подчеркивает, что разработанная его 
коллективом программа универсальна, ее можно приме-
нять в любых ситуациях, когда нет полной информации 
для принятия решений.  Напомним, что в прошлом году 
мир обошла сенсация: искусственный интеллект обыграл 
чемпиона мира в древнекитайскую игру го. Это звучало 
как фантастика, так как в го в принципе невозможно пере-
брать все варианты. Каждый ход имеет 200 вариантов, а 
всего их больше, чем атомов во Вселенной. Как же компью-
теру удалось победить? Авторы искусственного интеллек-
та утверждают, что у их детища появилась интуиция, оно 
не просто считает ходы, а постоянно оценивает позицию и 
ищет лучшие продолжения. Конечно, поражает, что маши-
на обладает удивительным даром: получив «начальное об-
разование», дальше учится сама.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

Чем пахнет 
открытый 
космос

КОСМОС 
ЖЖЕТ!

Ксения Колесникова

КОСМОНАВТ Сергей Рязан-
ский признался, что космос пах-
нет сваркой и жженым метал-
лом. Этот запах можно почувст-
вовать, когда возвращаешься из 
открытого космоса на станцию. 
«Как только открывается люк 
шлюзовой камеры, в модуль, ко-
торый был изолирован, сразу по-
ступает космический запах. Для 
меня это очень специфический 
запах металлической сварки, его 
ни с чем не перепутаешь», — рас-
сказал он. 14 декабря Сергей Ря-
занский вернулся на Землю из 
длительной экспедиции на МКС. 
В открытый космос выходил 
вместе с  командиром Федором 
Юрчихиным. За шесть часов они 
испытали скафандр нового поко-
ления «Орлан-МКС» и установи-
ли новое научное оборудование.

— Примерно каждые 45 минут 
скафандр сначала нагревался на 
Солнце, а потом остывал в тени, 
— говорит Рязанский. — Темпера-
тура поверхности могла опу-
скаться до минус 70—100 граду-
сов С. Поэтому мне в старом ска-
фандре приходилось вручную 
регулировать систему термообе-
спечения. А Федор Юрчихин ра-
ботал в  «Орлане», где эта систе-
ма автоматическая. Она работа-
ла идеально, новый скафандр от-
лично показал себя на испыта-
ниях.   

Кроме того, во время выхода в 
открытый космос российские 
космонавты запустили четыре 
наноспутника. Один из них — 
«Томск-ТПУ-120» — разработан 
студентами Томского политеха и 
распечатан на 3D-принтере. По 
словам Рязанского, такие сту-
денческие проекты на МКС 
должны стать массовыми. Ведь 
«ничего не стоит запускать па-
рочку наноспутников во время 
каждого выхода в космос», а для 
студентов это может стать делом 
всей жизни. Причем в перспек-
тиве речь идет не только о запу-
ске наноспутников, но и о рас-
ширенной программе вузовских 
экспериментов на борту между-
народной станции. 

— Мне не хватает науки. Счи-
таю, что программа исследова-
ний на МКС должна быть более 
насыщенной и разнообразной, а 
число экспериментов на ней 
должно «зашкаливать», — гово-
рит Сергей Рязанский. — Для это-
го нужно привлекать молодые 
коллективы. Пока же, к сожале-
нию, многие студенческие про-
екты не дошли до борта и «увяз-
ли» в согласованиях.  

За 139 суток полета Рязан-
ский провел десятки исследова-
ний и экспериментов в области 
медицины, космической биоло-
гии, физико-химических про-
цессов. Один из них — Сарколаб — 
направлен на изучение в полете 
особенностей системы сухожи-
лий и мышц. По словам Рязан-
ского, если мы хотим совершать 
межпланетные перелеты, выса-
живаться на Марсе, Луне, то важ-
но понять, какие изменения идут 
в мускулатуре и, исходя из этого, 
разрабатывать новые средства 
профилактики и тренировки.

Технологии Инновационные вузовские разработки расширяют 
возможности человека

Почка — в рюкзаке
Ксения Колесникова

Э
лектромобиль, кото-
рым можно управлять 
силой мысли, «искус-
ственная почка», на-
печатанные на 3D-

принтере здания. Это не декора-
ции к фантастическому фильму, 
а реальные технологии, которые 
российские вузы показали на вы-
ставке «Вузпром экспо». Из 1500 
проектов «РГ» выбрала самые 
«вкусные». 

Первый в России электрокар, 
который позволит обездвижен-
ным инвалидам свободно пере-
двигаться по городу, разрабаты-
вают ученые из ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского. Вся «фишка» — в 
системе управления, считываю-
щей сигналы мозга и перераба-
тывающей их в электрические 
команды. Шлем пилота — «шапоч-
ка» с электродами — подключает-
ся к искусственному интеллекту 
машины. 

— В авто установлены сенсо-
ры, постоянно считывающие до-
рожную ситуацию. «Умная» си-
стема будет анализировать тра-
екторию соседних транспортных 
средств, предугадывать потенци-
ально опасные моменты, предла-
гать варианты движения. Чело-
век, концентрируясь, формирует 
мысленную команду для нейро-
мобиля, — говорит один из авто-
ров проекта Василий Миронов.

Сначала водители научатся 
управлять машиной в виртуаль-
ной реальности на симуляторе, а 
затем начнутся испытания в ре-
альных дорожных условиях. За 
три года ученые должны создать 
и испытать реальный прототип 
нейромобиля, чтобы выпустить 
его в серию. 

Пока одни разрабатывают ав-
томобили будущего, другие ду-
мают, как их «прокормить». Спе-
циалисты Центра компьютерно-
го инжиниринга ЮУрГУ создали 
модель стационарной зарядной 
станции для электромобилей. 
Выбираешь на экране тип авто-
мобиля, вставляешь в розетку 
«вилку-пистолет», и тот оценива-
ет уровень оставшегося заряда, 
определяет, как питать батарею. 
Заправка легковушки на 150 — 
200 км продлится примерно пол-
часа. 

В тренде — «зеленая» энерге-
тика, которая не вредит окружа-
ющей среде. В разработке Санкт-
Петербургского политеха этот 
термин можно понимать бук-
вально: инженеры вместе с не-
мецкими коллегами разрабаты-
вают концепцию безотходного 
биозавода. В огромных водных 
фермах будут выращиваться во-
доросли и ряска, высушиваться, 
перерабатываться, из них извле-
кут ценные для медицины веще-
ства: липиды, каротиноиды, пек-
тины. Куда «пристроить» остав-
шуюся биомассу? Из нее можно 
получить сорбент для очистки 
воды, а из отработанного сорбен-
та — «зеленое» топливо — биогаз 
для энергетики. 

А ученые из ЮРГПУ имени 
М.И. Платова сделали ставку на 
энергию ветра. Разработанный 
ростовскими инженерами гене-
ратор  представляет собой баш-
ню-цилиндр, внутри нее два ве-
троколеса, напоминающих тур-
бины. Их лопасти могут вращать-
ся как от восходящих, так и от бо-
ковых воздушных потоков. 

 — Коэффициент эффективно-
сти использования ветра около 60 
процентов, для подобных типов 
машин это высокий показатель, — 
говорит доцент Евгений Климов. — 
Еще одно преимущество — воз-
можность установки в жилых рай-
онах. Обычно мощные ветряки 
можно применять только в удале-
нии от жилья из-за сильного ин-
фразвука, который негативно вли-
яет на здоровье. Здесь же другая 
система лопастей, другие частоты 
вращения. Поэтому наши генера-
торы можно установить на вытяж-
ные шахты, вентиляционные от-
верстия зданий. Их даже можно 
наращивать, ставя друг на друга. 

В городах будущего «пропи-
шутся» не только энергоэффек-
тивные системы, но и здания, со-
зданные по принципам аддитив-
ных технологий. В чем суть? Сте-
ны возводятся по компьютерной 
программе слой за слоем с помо-
щью автоматического 3D-принте-
ра. Прямо при строительстве ро-

бот закладывает полости под ком-
муникации. Какими «чернилами» 
нужно заправить строительный 
3D-принтер?

— Если печатать дом обычным 
бетоном, получится большая 
бесформенная масса, -— говорит 
проректор МГСУ Андрей Пустов-
гар. -—  Для разных объектов нуж-

ны разные «чернила»: для стен — 
одни, для инженерных коммуни-
каций или дорог — другие. Кроме 
того, нужно рассчитать, с какой 
скоростью должна двигаться пе-
чатающая головка принтера, что-
бы материал принимал заданную 
форму. Один дом уже напечатан в 
России, а сейчас таким способом 
строится коттеджный поселок в 
Арабских Эмиратах. Кстати, сро-
ки возведения «печатного» дома 
в среднем в 1,5 раза меньше, чем 
при традиционном строительст-
ве. 

3D-технологии «захватывают» 
не только Землю, но и покоряют 
космос: Томский политех показал 
на выставке принтер, который по-

зволит российским космонавтам 
не дожидаться грузового корабля, 
печатать на МКС небольшие дета-
ли. Испытания принтера в реаль-
ных условиях планируются на 
2018 год. Конструкция аппарата 
будет учитывать особенности ра-
боты в космосе. 

Над оригинальным проектом 
работают студенты Балтийского 
государственного технического 
университета «Военмех». «Пред-
ставьте, что у нас на орбите есть 
космическая антенна диаметром 
до 50 метров. Под тепловым воз-
действием Солнца она может де-
формироваться, — говорит один 
из авторов проекта Мария Кры-
лова. — Задача — сориентировать 
антенну и скорректировать ее 
форму так, чтобы сохранить за-
данную диаграмму направленно-
сти. Для этого в антенне есть мо-
торчики, энергию к которым мы 
будем поставлять не по металли-
ческим проводам, а дистанцион-
но с помощью лазера. 

Выглядеть это будет пример-
но так: лазер получает энергию 
от солнечной батареи и с помо-
щью специальной системы от-
правляет ее на моторчик. Подоб-
ные системы могут быть готовы к 
запуску на орбиту уже через 4 
года. И хотя потери при такой пе-
редаче энергии  значительно 
больше по сравнению с металли-
ческими проводами, это серьез-
но экономит полезную нагрузку 
для запуска на орбиту. По словам 
Крыловой, металлические про-
вода, защищенные от космиче-
ской радиации специальной 
оплеткой, намного тяжелей «ла-
зерной энергосистемы», выпол-
няющей такие же функции. 

В Московском институте 
электронной техники испытыва-
ют «искусственную почку»: ап-
парат для очистки крови, кото-
рый можно носить с собой в рюк-
заке. Как сейчас можно очищать 
кровь от метаболитов, если по-
чки отказывают? Самый распро-
страненный способ — напрямую, 
через гемодиализ. Но для этого 
нужно посещать гемодиализный 
центр три раза в неделю по четы-
ре часа. Второй способ — перито-
неальный диализ. В брюшную по-
лость пациента ставится катетер, 
и закачивается специальный рас-
твор. Он может вытягивать на 
себя метаболиты через брюшину 
и многочисленные капилляры за 
счет сил диффузии. Даже в до-
машних условиях раствор надо 
менять три раза в день.

— Наша разработка облегчит 
жизнь пациентам, использующим 
перитонеальный диализ. Носить 
«искусственную почку» без сме-
ны раствора можно до 24 часов. 
Вес аппарата — до трех килограм-
мов, время работы без смены ак-
кумулятора — до 8 часов, — говорит 
инженер Никита Жило. — Пациент 
утром закачивает в брюшную по-
лость свежий раствор, подключа-
ет наш аппарат, и он производит 
обновление жидкости. Аппарат 
очищает ее с помощью активиро-
ванного угля, электролиза,  филь-
тров и возвращает в организм. Ап-
парат успешно испытали на соба-
ках, сейчас идет подготовка к кли-
ническим испытаниям.

А разработка ЦНИИ робото-
техники и технической киберне-
тики поможет спасти тех, кому 
срочно нужна пересадка орга-
нов. Скажем, для пациента в Мо-
скве появилась донорская пе-
чень, но она находится во Влади-
востоке. Ее можно отправить са-
молетом, но везти лучше не в хо-
лодильнике, а в специальном ап-
парате, который будет поддер-
живать кровообращение и со-
хранять жизнеспособность орга-
на.  «Наш перфузионный ком-
плекс позволяет восстановить 
функции донорской печени и 
подготовить ее к транспланта-
ции, — говорит начальник лабо-
ратории Сергей Никитин. — Ап-
парат весит 30 кг, может рабо-
тать до двух часов без подзаряд-
ки. Комплекс донорских органов 
уже успешно прошел доклиниче-
ские испытания.

С борта МКС Сергей 
Рязанский провел 
урок по физике 
для школьников

Компьютер облада-
ет удивительным 
даром: получив 
«начальное образо-
вание», дальше 
учится сам

«Роботы-пауки» с защищенной от радиации электроникой смогут про-
браться в самое «сердце» техногенной катастрофы. 

3D-принтеры обещают революцию 
во многих сферах жизни. 

Шлем пилота нейромобиля — «шапочка» с электродами — подключается к 
искусственному интеллекту машины.

Компьютер не только лучше человека считает, но и блефует.  
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Роботы-андроиды учатся смотреть 
под ноги «техническим» зрением 
и ходить, как человек.

Акцент

 Российская техология 
3D-печати применяется 
на возведении коттеджного 
поселка в Арабских Эмиратах
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Рязанский провел в космосе десят-
ки экспериментов.

КСТАТИ
С борта МКС Сергей Рязанский 
провел урок по физике для школь-
ников. Космонавт надеется, что 
в будущем при поддержке Мино-
брнауки России и «Роскосмоса» 
удастся создать целую серию ко-
ротких обучающих роликов, сня-
тых на МКС, которые учителя 
смогут модульно вставлять в 
свои уроки.
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НАГРАДА Лучшими 
спортсменами года стали 
Устюгов и Ласицкене

На лыжах 
и на высоте

Анна Бекетова

В МИНИСТЕРСТВЕ спорта РФ прошло награждение луч-
ших спортсменов года. Обладателями премии «Гордость 
России» в этой номинации стали лыжник Сергей Устюгов 
и легкоатлетка, прыгунья в высоту Мария Ласицкене.

В январе 2017 года Сергей Устюгов одержал победу 
в престижной многодневной гонке «Тур де Ски», выиг-
рав пять первых этапов подряд и тем самым побив ре-
корд норвежца Мартина Сундбю. Через месяц на чемпи-
онате мира Устюгов «догнал» еще двух великих норвеж-
ских лыжников — Бьерна Дели и Петтера Нортуга — по ко-
личеству медалей на одном ЧМ. На лыжне в Лахти росси-
янин взял два «золота» (в скиатлоне и командном сприн-
те) и три «серебра».

Марии Ласицкене не было равных в секторе для 
прыжков в высоту. Она выиграла все турниры, в которых 
принимала участие. В том числе защитила титул чемпи-
онки мира в Лондоне. Удивительно, но Международная 
ассоциация легкоатлетических федераций (ИААФ) не 
включила Ласицкене в итоговую тройку претендентов на 
звание лучшей спортсменки года по своей версии. Этот 
факт возмутил даже представителей западных СМИ. 
Но в России победа Марии в этой номинации не вызыва-
ла ни у кого сомнений.

Отметим, что лауреатов выбирал экспертный совет 
министерства спорта. В его состав вошли наши заслу-
женные спортсмены — Светлана Журова, Ирина Родни-
на, Александр Попов, а также спортивные руководите-
ли — почетный президент Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) Виталий Смирнов, член МОК и глава Федера-
ции тенниса России Шамиль Тарпищев, первый вице-
президент Паралимпийского комитета России Павел 
Рожков и другие.

ФУТБОЛ  Генсек ЧМ-2022
об опыте Катара 
при подготовке
к чемпионату мира

Учиться 
у России

Илья Зубко

ЧЕМПИОНАТ мира по футболу в России — дело самого 
ближайшего будущего. А на горизонте уже и следующий 
турнир, который примет Катар. За 500 дней до финаль-
ного матча ЧМ-2022 корреспондент «РГ» в компании 
еще нескольких российских журналистов пообщался с 
генеральным секретарем оргкомитета чемпионата мира 
в Катаре Хассаном Аль-Тавади. 

Катар получил чемпионат мира одновременно с Россией, 
и вы уже могли изучить наш опыт в плане организации. 
Какие уроки вы извлекли из этого?
ХАССАН АЛЬ-ТАВАДИ: Главное отличие чемпионатов мира в 
России и Катаре — размеры наших стран. Но мы учимся 
друг у друга в плане проектов наследия, мер безопасно-
сти, организации соревнований в конкретных городах. 
Спасибо российским коллегам за возможность порабо-
тать на недавней церемонии жеребьевки ЧМ-2018 ко-
манде наших наблюдателей. Также мы получили разре-
шение отправить сотрудников поработать в команде ор-
гкомитета чемпионата мира в России и изучить этот 
опыт. Что касается подготовки, то она идет, на мой 
взгляд, очень хорошо. Мы уже могли убедиться в этом по 
тем мероприятиям, которые прошли, включая Кубок 
конфедераций. И многое узнали в плане безопасности, 
транспорта, организации логистики и прочая.

У России был Кубок конфедераций, которого не будет у 
Катара. Наличие такой генеральной репетиции что-то 
меняет в плане подготовки?
ХАССАН АЛЬ-ТАВАДИ: В любом случае мы изучили опыт Рос-
сии. Лично меня интересовали прежде всего вопросы ло-
гистики, которые на Кубке конфедерации были решены 
превосходно. То же самое касается и секьюрити — служба 
безопасности работала очень эффективно. Да и все 
остальное произвело большое впечатление. Безусловно, 
нет сомнений, что еще многое нужно сделать. Но в целом 
мне очень понравилось и я уверен, что Россия проведет 
фантастический чемпионат мира.

Какую сумму планирует потратить Катар на строитель-
ство стадионов?
ХАССАН АЛЬ-ТАВАДИ: Примерно восемь миллиардов долларов 
на восемь стадионов — этот бюджет уже утвержден.   

В Южной Африке построили красивые стадионы, кото-
рые теперь не используются. А что вы планируете делать 
с аренами после чемпионата мира?
ХАССАН АЛЬ-ТАВАДИ: Это как раз тот урок, который мы извле-
кли. Каждый стадион, который мы строим, перейдет под 
управление местных властей. И мы заранее обсудили с 
ними, как планируется использовать эти объекты. На 
всех аренах есть временные места, которые после чемпи-
оната мира будут демонтированы, и вместимость стади-
онов уменьшится. Ну а как минимум три сооружения во-
обще не будут стадионами. Все зрительские места убе-
рут, и вместо них площади будут использоваться либо 
для коммерческих целей, либо под офисы, под парки раз-
влечений. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Медведева не выступит на чемпионате России 
по рекомендации врачей 

Береги ногу, Женя
Анна Козина

Д
вукратная чемпионка мира 
и Европы Евгения Медведе-
ва, которая всего неделю 

назад сняла гипс с травмирован-
ного голеностопа и вернулась к 
ледовым тренировкам, все-таки 
пропустит отборочный чемпио-
нат России, стартующий в чет-
верг в Санкт-Петербурге. 

Такое решение спортсменка и 
ее тренер Этери Тутберидзе при-
няли, следуя рекомендациям вра-
чей не форсировать подготовку 

на завершающем этапе восста-
новления после стрессового пе-
релома плюсневой кости правой 
стопы. Руководство Федерации 
фигурного катания на коньках 
России (ФФККР) также выступи-
ло за то, чтобы Медведева спо-
койно готовилась к домашнему 
чемпионату Европы, который 
пройдет в Москве с 15-го по 21 
января. 

Держим в уме и Олимпийские 
Игры в Пхенчхане. Тем более что 
Медведева, выступая перед ис-
полкомом Международного 

олимпийского комитета (МОК) в 
том самом гипсе, просила допу-
стить нашу сборную до высту-
плений и не отнимать у нее мечту. 

— Я безумно горжусь двумя 
моими титулами чемпионки 
мира. Но Олимпиада — это мечта, 
— сказала тогда Женя. — У каждого 
человека есть мечты, и вы навер-
няка уже имели шанс исполнить 
свои собственные. Позвольте мне 
сделать то же самое! Я не знаю, 
будут ли в моей спортивной жиз-
ни еще одни Игры после Пхенчха-
на. 

Медведева — спортсменка об-
стоятельная, целеустремленная, 
самокритичная. Она никогда не 
переоценивала свои успехи и не 
хвалилась статусом главной зве-
зды мирового женского одиноч-
ного катания. О предстоящих Иг-
рах она тоже не любила говорить. 
Особенно в этот олимпийский 
год, который получился для нее 
непростым. Мы увидели, что 
Женя не железная. Она может 
ошибаться и падать на своих ко-
ронных прыжках. Но потом вста-
вать и все равно побеждать. 

Как выяснилось чуть позже, 
на этапах Гран-при в Москве и 
Осаке Медведева выступала со 
стрессовым переломом кости 
стопы, причем на обезболиваю-
щих. В итоге фигуристка впервые 
в карьере была вынуждена отка-
заться от борьбы и сняться с фи-
нала Гран-при в японской Нагое. 
Еще одно трудное решение при-
шлось принять перед чемпиона-
том России. Однако, учитывая 
характер Медведевой, главные 
старты сезона она точно не про-
пустит. 

Баскетбол ЦСКА в гостевом матче Евролиги против «Олимпиакоса» 
постарается удержать единоличное лидерство

Греческий орех

Илья Трисвятский 

Л
идер Евролиги ЦСКА 
сегодня в матче 13-го 
тура  регулярного 
чемпионата на выезде 
в Греции сыграет с 

«Олимпиакосом» из портового 
пригорода Афин Пирея. Противо-
стояние это культовое, с богатей-
шей и драматичной историей.

Оба соперника отлично высту-
пают в этом сезоне, и хотя до 
окончания двухкругового турни-
ра еще очень далеко, сейчас не 
возникает ни малейших сомне-
ний, что ЦСКА и «Олимпиакос» в 
итоге окажутся в числе восьми 
участников плей-офф. И почти 
наверняка выйдут затем в «Фи-
нал четырех», который состоится 
на 20-тысячной арене в сербском 
Белграде. Пока же идет борьба за 
лидерство в «регулярке». Момент 
не самый принципиальный, но 

все же такой статус добавляет 
престижа.

За предыдущие пять сезонов 
ЦСК А трижды проигрыва л 
«Олимпиакосу» в первые дни 
«Финалов четырех», причем про-
исходило это по нечетным годам. 
В двух случаях армейцы по ходу 
полуфиналов теряли большое 
преимущество, доставив немало 
огорчений своим болельщикам. 
Пирейцы сейчас справедливо 
считаются самым неудобным со-
перником «красно-синих» из всех 
топовых европейских клубов. 

Самая драматичная страница 
в истории отношений «Олимпиа-
коса» и ЦСКА — «отравленный» 
матч. Прошло уже 22 года с того 
дня, как перед третьей игрой чет-
вертьфинала Евролиги в Пирее 
игрокам армейцев впрыснули в 
бутылки с минеральной водой 
психотропный препарат галапе-

ридол. Половина нашей команды 
оказалась в больнице, на игру 
вышли лишь пятеро игроков, а за-
канчивали москвичи этот матч 
из-за перебора фолов и вовсе 
втроем.

Один из участников той игры 
со стороны хозяев греческий цен-
тровой Панайотис Фассулас че-
рез десять лет стал мэром Пирея, 
потрудившись в этой должности 
четыре года.

В нынешнем чемпионате 
Евролиги ЦСКА уступил только 
испанскому «Реалу» (Мадрид) и 
действующему обладателю тро-
фея турецкому «Фенербахче». 
«Олимпиакос» потерпел пораже-
ния от испанской «Барселоны», 
соседей из афинского «Панатина-
икоса» и совершенно неожидан-
но дал осечку в предыдущем, 
12-м туре, не справившись на вы-
езде с немецким «Бамбергом» 

(65:57). Греческий клуб подвела 
слабая игра в заключительной 
четверти, за которую гости суме-
ли набрать лишь семь очков.

Сейчас в «Олимпиакосе» тон 
задают мощный форвард Георги-
ос Принтезис, латвийский защит-
ник Янис Стрелниекс, американ-
цы Брайан Робертс и Джэмел Ма-
клин, сербский центровой Нико-
ла Милутинов. Многолетний ли-
дер клуба Василис Спанулис, до-
ставивший в «Финалах четырех» 
немало хлопот ЦСКА, начало се-
зона пропустил из-за травмы и 
только недавно вернулся в строй, 
отыграв по 20 с лишним минут 
чистого времени против «Реала» 
и «Бамберга». 

На матчи Евролиги в Пирее в 
этом сезоне приходит в среднем 
по 8300 зрителей, максимальный 
показатель — 11500, но сейчас, 
учитывая статус предстоящий 
встречи, ожидается куда больше 
фанатов.

Подмосковные «Химки» се-
годня в Мытищах принимают ту-
рецкий «Эфес Пилсен». Накануне 
главный тренер нашей команды 
грек Георгиос Барцокас встретил-
ся с самыми преданными болель-
щиками «желто-синих» — вла-
дельцами сезонных абонементов. 
Наставник рассказал о многом, в 
том числе и о том, чего на данный 
момент не хватает баскетболи-

стам «Химок» и какие цели он 
ставит для своих подопечных.

Предстоящая встреча крайне 
важна для лучшего российского 
баскетболиста Алексея Шведа и 
компании. В случае победы «Хим-
ки» смогут закрепиться в зоне по-
падания в плей-офф, поражение 
значительно осложнит турнир-
ную ситуацию, к тому же в следу-
ющем матче через два дня у ко-
манды еще более сложный оппо-
нент — ЦСКА.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 В П Разница очков

1. ЦСКА 10 2 +142

2. Олимпиакос 9 3 +37

3. Фенербахче 8 4 +76

4. Панатинаикос 8 4 +18

5. Маккаби Т-А 7 5 -2

6. Жальгирис 7 5 -4

7. Химки 7 5 -24

8. Реал 6 6 +53

9. Баскония 6 6 +7

10. Бамберг 6 6 -62

11. Црвена Звезда 5 7 -47

12. Барселона 4 8 +23

13. Уникаха 4 8 -76

14. Валенсия 3 9 -17

15. Эфес 3 9 -55

16. Милан 3 9 -69

Противостояние греческого 
«Олимпиакоса» и ЦСКА — классика 
европейского баскетбола.

Евгения Медведева не привыкла сдаваться и непременно порадует своим катанием на главных стартах сезона.

Акцент

 В XXI веке «Олимпиакос» 
и ЦСКА встречались в рамках 
Евролиги 23 раза, армейцы 
победили в 16 матчах 

НОВОСТИ

Наставник
ЦСКА признан
лучшим 
в Белоруссии

ЦЕНЯТ 
ГОНЧАРЕНКО

Иван Ильин

ГЛАВНЫЙ тренер футбольного 
клуба ЦСКА Виктор Гончаренко 
признан лучшим тренером Бело-
руссии уходящего года. Эту на-
граду специалист получит в 
седьмой раз в карьере и во вто-
рой раз подряд. 

Гончаренко победил в опросе, 
проводимом под эгидой АБФФ 
(Белорусская федерация футбо-
ла) газетой «Прессбол» среди из-
вестных специалистов и журна-
листов. Виктор Михайлович с ко-
лоссальным отрывом опередил 
коллегу из БАТЭ Александра Ер-
маковича, финишировавшего 
вторым, — 231 голос против 32. 
Отметим и четвертое место зна-
комого российским болельщи-
кам по выступлениям за москов-
ский «Локомотив» Сергея Гурен-
ко, который сейчас работает в 
минском «Динамо».

Интересно, что впервые Гон-
чаренко получил приз лучшего 
тренера страны почти десять лет 
назад — в 2008-м, работая в бори-
совском БАТЭ. ЦСКА Виктор 
Михайлович возглавил 12 декаб-
ря 2016 года, сменив на этом по-
сту Леонида Слуцкого. 

Сергей
Ковалев
проведет
следующий
бой в марте

ПОКАЖЕТ
КУЛАКИ

Сергей Литвинов

ЧЕМПИОН мира по боксу рос-
сийский супертяжеловес Сергей 
Ковалев проведет следующий 
бой 3 марта в Нью-Йорке с сооте-
чественником Игорем Михалки-
ным. Об этом сообщает ESPN. 
Поединок состоится на арене 
«Мэдисон Сквер Гарден». 

Кроме того, в рамках этого же 
боксерского вечера еще один 
россиянин Дмитрий Бивол про-
ведет обязательную защиту ти-
тула чемпиона мира Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) в 
полутяжелом весе с кубинцем 
Салливаном Баррерой.  

Возвращаясь к Ковалеву, на-
помним, что в ноябре Сергей но-
каутировал во втором раунде 
украинца Вячеслава Шабран-
ского и завоевал пояс Всемир-
ной боксерской организации 
(WBO) в полутяжелом весе. 

На профессиональном ринге 
Ковалев одержал 31 победу (27 
нокаутом), при двух поражениях 
и одной ничьей. Что касается 
Михалкина, то в его активе 21 
победа (9 нокаутом) и одно пора-
жение. 

Третьякову
разрешили
участвовать 
в Кубке мира

ЕЩЕ 
ПОКАТАЕТСЯ

Сергей Сокольский

СПЕЦИАЛЬНАЯ комиссия Ме-
ждународной федерации боб-
слея и скелетона (IBSF) постано-
вила не запрещать бобслеисту 
Александру Зубкову и скелето-
нисту Александру Третьякову 
участвовать в международных 
соревнованиях.

Напомним, после решения 
Международного олимпийского 
комитета (МОК) пожизненно от-
странить обоих спортсменов от 
Олимпиад, IBSF запретила Зуб-
кову, ныне возглавляющему Фе-
дерацию бобслея России, нахо-
диться на международных сорев-
нованиях, а Третьякову в них 
участвовать. Правда, вскоре, а 
именно 1 декабря этот запрет 
был снят до изучения мотивиро-
вочной части вердикта МОК.

В итоге после тщательного 
рассмотрения всех документов 
специальная комиссия IBSF по-
становила оставить свое реше-
ние от 1 декабря в силе.

На данный момент Александр 
Третьяков занимает 11-е место 
в общем зачете Кубка мира. Из-за 
временного отстранения он был 
вынужден пропустить третий 
этап в канадском Уистлере.

Чемпионат мира по футболу-2022 пройдет в Катаре 
на восьми стадионах.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 О

Р
Г

К
О

М
И

Т
Е

Т
А

 К
А

Т
А

Р
-2

0
2

2

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

МЕЖДУ ТЕМ 
В ситуации Жени Медведевой оказался олимпийский чемпион Сочи в 
мужском одиночном катании Юдзуру Ханю. Японский фигурист повре-
дил правую лодыжку и колено в начале ноября во время тренировки пе-
ред стартом этапа Гран-при в Японии. Восстановление спортсмена 
должно было занять около 4—5 недель, но пошло медленнее, чем ожида-
лось. Так что на отборочном чемпионате Японии Ханю также не вы-
ступит. Однако, как сообщают местные СМИ, это не помешает Ханю 
поехать на Олимпиаду-2018.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 декабря, среда,
«Матч ТВ» 
19.55. «Химки» — «Эфес» (Турция). 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
21.55. «Олимпиакос» (Греция) — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

ОТБОР ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Расклад в женском катании на чемпионате России, скорее всего, будет напоми-

нать финал Гран-при, где первое и второе место заняли Алина Загитова и Мария 

Сотскова. Путевок на чемпионат Европы — три. Одна из них будет дожидаться 

Женю Медведеву. Остальным девушкам нужно будет подтверждать свое право 

на место в сборной. Ведь претенденток хватит на два состава. Напомним, что из-

за психологических проблем и травм из борьбы однозначно выбыла только 

Анна Погорилая.

Учитывая выступления наших фигуристов в серии Гран-при, в остальных видах 

тоже можно выделить интересные противостояния. В мужском турнире — Миха-

ила Коляды и Сергея Воронова, в парном катании — Ксении Столбовой — Федора 

Климова и Евгении Тарасовой — Владимира Морозова, в танцах на льду Екатери-

ны Бобровой — Дмитрия Соловьева и Александры Степановой — Ивана Букина.



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 декабря 2017
среда № 288 (7454)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Для авиакомпаний предложили ввести 
десятикратные штрафы за овербукинг
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1455038
Авиакомпании могут обязать в десятикратном размере 
возмещать стоимость билета тем пассажирам, которые 
не попали на рейс из-за того, что перевозчик продал 
больше билетов, чем имеется мест в самолете. Речь о так 
называемом овербукинге. Правильная инициатива. В на-
стоящее время перевозчик не должен возвращать плату 
за перелет в случае отказа пассажиру в посадке на рейс 
из-за отсутствия посадочных мест. Возникающие в этих 
случаях разногласия с пассажиром компаниям удается 
решать разными способами. Например, за счет повыше-
ния класса обслуживания, начисления бонусов на карту 
лояльности, компенсации на месте или переноса вылета 
на более поздний срок. Но в любом случае сейчас, если 
из-за овербукинга пассажир не попадет на рейс, даже 
возврат стоимости билета не решит его проблемы. Да-
вайте не забывать про отели. Если человек за двое суток 
до даты заезда не снимает бронь, то он обязан заплатить 
полную стоимость планируемого периода проживания. 
Кто это ему возместит? Вряд ли авиакомпания, по вине 
которой закрутился весь «сыр-бор». Так что инициатива 
правильная. Жадность наших авиакомпаний уже пере-
шла все границы, пора ставить на место.
Арина Павличенко

Должны ли школьные кружки быть бесплатными
Надежда Декола
rg.ru/art/1477322
В очередной раз заострили внимание на том, что вся 
кружковая работа в школах должна быть бесплатной. У 
меня есть сын, который ходит в школу, и вроде бы я даже 
должна радоваться такому заявлению, но не могу. Поче-
му дополнительный труд человека, в данном случае учи-
теля, не должен оплачиваться? Они также тратят свое 
время и нервы, причем уже отработав полноценный ра-
бочий день. Я сомневаюсь, что всем бы понравилось бес-
платно работать. У них тоже есть семьи, которые надо 
кормить, дети, которых надо одевать, здоровье, которое 
надо поддерживать. А в итоге им предлагают работать 
больше, но за те же деньги. Если бы в моей компании вве-
ли такое правило, мы бы все дружно начали искать дру-
гое место работы. Я думаю, нужно просто утвердить раз-
умные для всех регионов расценки на дополнительные 
занятия. В конце концов, если ребенок не отрабатывает 
полноценно урок, отвлекается или занимается «своими 
делами», а родители дома не контролируют выполнение 
домашней работы, то виновата семья, а не учителя. Я со 
своим сыном сижу каждый вечер, проверяю, задаю во-
просы, он отвечает. У нас почему-то постоянно обвиняют 
во всем учителей, забывая, что они вообще-то очень ог-
раничены мерами воспитания: по сути, кроме оценок у 
них ничего и нет больше для воздействия на ученика.
Марина Попова

ID ко мне
Сергей Бабкин
rg.ru/art/1452037
Тысячи москвичей вступили в сообщества для знакомств 
в метро. Раньше люди знакомились лично, а теперь у объ-
екта симпатии спрашивают не «телефончик», а иденти-
фикационный номер в соцсети. В Интернете появились 
хорошо посещаемые группы, где люди пытаются свести 
дружбу с симпатичным попутчиком. Алгоритм такой: в 
вагоне фотографируешь понравившегося человека, а по-
том выкладываешь в группе с просьбой: отзовись и най-
дись. И ждешь. Вот я не понимаю, в чем проблема подой-
ти и познакомиться? Откажут? Ничего страшного, зато 
сразу знаешь, что нечего ловить. А вот так маяться и 
ждать, что понравившаяся девушка или юноша случайно 
зайдут в эту группу в этой социальной сети в этот день и 
увидят, что их ищут, лучше? Один шанс на миллион. 
Саша

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...0, снег

Санкт-Петербург -5...-2, перем. обл.

Анадырь -13...-6, снег

Архангельск -5...-1, снег

Астрахань -3...+3, перем. обл.

Благовещенск  -26...-14, снег

Владивосток -16...-9, перем. обл.

Волгоград -2...0, снег

Воронеж -1...+1, снег

Екатеринбург -13...-6, снег

Иркутск -16...-11, перем. обл.

Казань -12...-10, перем. обл.

Калининград 0...+2, перем. обл.

Краснодар +1...+8, дождь

Магнитогорск -22...-12, ясно

Мурманск -7...+2, снег

Нижний Новгород -5...-4, снег

Новосибирск -20...-16, перем. обл.

Омск -22...-16, перем. обл.

Орел -3...-1, снег

Оренбург -16...-10, перем. обл.

Пермь -13...-7, снег

Ростов-на-Дону 0...+3, дождь

Севастополь 0...+6, дождь

Симферополь 0...+6, дождь

Сочи +6...+12, дождь

Тамбов -2...-1, снег

Тюмень -17...-9, снег

Уфа -14...-9, перем. обл.

Хабаровск -28...-18, перем. обл.

Челябинск -17...-7, перем. обл.

Чита -23...-5, перем. обл.

Элиста -3...+3, ясно

Южно-Cахалинск -21...-8, снег

Якутск -42...-37, снег

Ярославль -2...-2, ясно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
В течение дня в Москве и 
области ожидается мо-
крый снег. Атмосферное 
давление составит 757 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
В столичном регионе по-
холодает. Осадки мало-
вероятны. Давление — 
756 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Погода будет пасмурная 
и промозглая. Атмосфер-
ное давление — 746 мм 
ртутного столба.

Веселиться и праздновать в перекрестье прицела снайперской винтовки, к сожалению, стано-
вится доброй традицией во многих странах мира. Кажется — извращение, но на деле — суро-
вая необходимость. Ровно год назад рождественский базар на площади Брайтшайдплац в 
центре Берлина стал ареной для кровавой драмы, когда террорист на угнанном грузовике 
проехался прямо по людям. В результате — 12 погибших, полсотни раненых. Прошел год. Все 
те же яркие лотки, покупатели, выбирающие подарки для родных и близких. Но теперь за 
каждым торговцем и посетителем наблюдают полицейские со снайперскими винтовками. 
Абсолютно с благими намерениями — чтобы не допустить повторения прошлогоднего ужаса.

СОБЫТИЕ 

19.12| ВТОРНИК

СТОИТ ли и нам, как во Фран-
ции, на уровне закона запретить 
школьникам пользоваться мо-
бильными телефонами и прочи-
ми гаджетами в стенах учебного 
заведения, я сейчас однозначно 
сказать не могу («РГ», 9 полоса). 
Ведь если есть закон, то должна 
быть предусмотрена и ответст-
венность за его неисполнение. А 
какую в данном случае можно 
ввести ответственность? Штра-
фовать? Привлекать к общест-
венным работам? Кого? Школь-
ников? Их родителей? Ничего из 
этого не выйдет. Надо просто 
воспитывать детей, и воспиты-
вать правильно, прививать им 
нормы поведения, учить тому, 
что есть хорошо, а что плохо. 
Причем главным образом — на 
личном примере.   

Ведь если мама и папа сами не 
расстаются с гаджетами, букваль-
но спят и едят с ними, то какой 
пример они подают ребенку? 
Если родители в нарушение пра-
вил дорожного движения разгова-
ривают за рулем по телефону, пи-
шут СМС или бороздят просторы 
Интернета, какой посыл они адре-
суют детям? Когда не хочется, 
правила можно не соблюдать? 
Или соблюдать, но выборочно? 
Получается, что так. Поэтому 
даже закон, запрещающий учени-
кам пользоваться мобильными 
телефонами в школе, «горбатых» 
не исправит. Как пользовались, 
так и будут пользоваться. Подра-
жая родителям. Не зря же гово-
рят: не воспитывайте своих де-
тей, все равно они будут похожи 
на вас, воспитывайте себя. Во 
многих детских проступках вино-
ваты мы, взрослые, которые не-
вольно и неосознанно научили 
своих детей плохому.

Кроме того, я не считаю, что 
мобильный телефон в школе — это 
прям вселенское зло. Иногда его 
можно использовать и во благо. 
Например, для поиска какой-то 
информации в Интернете. Учи-
тель же должен не только препод-
носить детям знания на блюдечке. 
Но также научить их самостоя-
тельно добывать эти знания, нау-
чить думать и анализировать.

Что же касается запрета на ре-
гистрацию в соцсетях детям до 16 
лет без письменного согласия ро-
дителей, тут я однозначно «за». 
Это очень серьезная проблема. 
Когда дети получают безгранич-
ный и бесконтрольный доступ к 
социальным сетям, у них просто 
сносит голову. Они, с одной сторо-
ны, становятся похожи на сладко-
ежек, попавших на кондитерскую 
фабрику. Им все хочется попробо-
вать. А с другой — на слепых котят. 
Они не знают, кому можно дове-
рять, а кому нет, что можно о себе 
рассказывать, а чего не стоит, не 
умеют тщательно фильтровать 
информацию. Поэтому и попада-
ют в беду. Примеров тому, к сожа-
лению, масса. Если родители не 
могут контролировать поведение 
ребенка в Сети или не хотят, то 
лучше уж вообще закрыть ему до-
ступ на эти ресурсы. Хотя тут есть 
другой риск, и стоит вспомнить 
поговорку про запретный плод. В 
общем, вывод такой: надо нахо-
дить время и силы на своих детей. 
Как трава, они все же не вырастут.     

Подготовила Анна Кольдина 

Свежая головаллллллллооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооввввввввввввввввввввввввввввввввввааааа

Майя Пильдес
народный учитель РФ, 
кавалер ордена Почета, 
член общественного 
совета 
при минобрнауки

ПРОГНОЗ До Нового года рубль окажется между двух 
огней
rg.ru/art/1488044

АРМИЯ Каким оружием удивили мир российские 
военные
rg.ru/art/1486455

ЕДА Открыто новое опасное свойство сахара
rg.ru/art/1487747

ФОТО Гигантский скелет мамонта продали во Франции
rg.ru/art/1487396

КОСМОС Над Сочи пролетел метеорит
rg.ru/art/1487419

ЗДОРОВЬЕ В чем опасность смартфона для спящего 
человека
rg.ru/art/1487264

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Я 
получаю в Лондоне пред-
ложение на писать книгу о 
президенте СССР Михаи-

ле Сергеевиче Горбачеве. Воз-
вращаюсь в Москву. Встречаюсь 
с пресс-секретарем М.С. Горба-
чева — В.Н. Игнатенко. Он согла-
шается помочь. Встречаюсь со 
вторым секретарем ЦК КПСС 
В.А. Ивашко — помощь гаранти-
рована .  В  Кремль начинаю 
ездить как на работу. Вскоре В. 
Игнатенко включает меня в чи-
сло тех, кто сопровождает М.С. 
Горбачева в полетах по миру. На-
чинаются полеты — в Париж, 
Лондон, Токио... Наблюдаю, при-
сматриваюсь, анализирую. Ог-
ромный объем информации. Но-
вый опыт. Наиболее продуктив-
ной оказывается все же работа 
над темой дома. В особом ряду — 
беспрецедентная встреча М.С. 
Горбачева с «золотым фондом» 
страны, как обозначил ее сам 
президент. Встреча с выдающи-

мися советскими учеными, писа-
телями, композиторами, худож-
никами продолжается девять ча-
сов 15 минут. Горбачев не один 
на один с «золотым фондом». Все 
члены Политбюро ЦК КПСС — 
рядом. (Период совмещения Ми-
хаилом Сергеевичем двух выс-
ших должностей в государстве — 
президента и Генерального се-
кретаря ЦК КПСС.)

За все время девятичасовой 
встречи ни один из столпов влас-
ти, забытый вскоре страной на-
вечно, не произнес ни слова. Фи-
гуры, вырезанные из фанеры. Го-
ворил только Горбачев и гости. Я 
был единственным обычным 
журналистом, оказавшимся в 
кругу действительно великих 
личностей. Записываю. «Пусть в 
меня стреляют! Пусть стреляют 
хоть сейчас, прямо здесь! Но те-
перь, как никогда прежде, я убе-
жден, перестройка нужна. Она 
необходима». Такими словами 

Горбачев начинает встречу. 
Председатель Совета Министров 
СССР Н.И. Рыжков согласно ки-
вает головой. Остальные немы и 
неподвижны. Ни звука, ни дви-
жения (9.15!). Президент завер-
шает словесный марафон. Гово-
рит: «Я не отделяю вас от себя. И 
вы не отделяйтесь. Сколько бед в 
стране, проблем. А времени нет». 
ГКЧП. Возвращение из Фороса. 
Пресс-конференция в АПН. До-
говаривается до ключевых слов 
«социализм с человеческим ли-
цом...» . Я понимаю — это конец. В 
тот же день звоню в Лондон свое-
му литературному агенту — Эн-
дрю Нюрнбергу, говорю: «Горба-
чев — человек судного дня. Такой 
день еще не наступил». На Запа-
де книга о президенте выходит. 
Но уже не СССР. А России. И не о 
Горбачеве, а о Ельцине — «Испо-
ведь на заданную тему».

Мелочи, но книги — навигаци-
онные огни времени.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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